
RESULTA interesante saber cómo se decidió designar
a la sexta magistrada electoral que participará en
la calificación de los comicios presidenciales.
Los candidatos eran la presidenta de la Sala Regional
Monterrey, Claudia Valle Aguilasocho; el
presidente de la Sala Regional Toluca, Alejandro
David Avante, y la magistrada de la Sala Regional
Guadalajara, Gabriela del Valle Pérez.
LA DECISIÓN TENÍA que ser por quien fuera decano
o decana, pero había una extraña coincidencia: Valle
Aguilasocho y Del Valle entraron a la magistratura
electoral en la misma fecha, el 17 de marzo de 2016.
Así que, descartado el magistrado Avante, quizás lo que
procedería era seleccionar a la magistrada de mayor
edad, dado que su antigüedad es similar.
VALLE NACIÓ el 20 de octubre de 1972 y Del Valle
nació el 4 de enero de 1964, es decir la magistrada de la
Sala Regional de Guadalajara es ocho años mayor
que la presidenta de la Sala Regional de Monterrey.
Peeero por alguna razón se decidió que Claudia Valle
sea la sexta magistrada.
EN LOS CORRILLOS del Poder Judicial y,
particularmente, en los pasillos del Tribunal
Electoral se dice que Claudia Valle es muy cercana
al magistrado federal Felipe de la Mata. Dicen que es
su comadre. Y se cuenta que uno de los tutores en su
carrera judicial es el ex consejero electoral Constancio
Carrasco, quien últimamente fue muy mencionado
como uno de los aliados de Carlos Alpízar en
las presiones que hicieron sobre jueces para que

favorecieran decisiones que beneficiaran a la 4T.
OJALÁ QUE el nombramiento de la sexta magistrada
corresponda a un criterio legal y correcto... y no
a otros factores como los que se comentan en los
pasillos judiciales.

• • •

ESO DE la 4T sí que transforma. La alcaldesa de
Tijuana, Montserrat Caballero, ejerce el mando
de manera compartida y muy democrática. Ordenó
a su séquito prohibir el acceso a uno de los elevadores
del edificio municipal a la regidora Claudia Casas,
presidenta de la Comisión de Hacienda del Cabildo
y también morenista como la alcaldesa.
A CABALLERO le molesta compartir el elevador con
otras personas aunque sean de su partido y de su
gobierno. Dice que es como si alguien se metiera a
su baño particular. Desde luego que la regidora Casas
ha protestado por semejante prohibición, pero no ha
tenido de otra más que subirse al elevador de junto.
Y SI DE PLANO la regidora Casas se enfada por el
trato recibido de su jefa, podrá dedicarse de tiempo
completo a lo que más le gusta que es ser actriz en
películas que tratan temas de cárteles y violencia
de las que su esposo es productor.
ALLÁ EN Tijuana muchos se acuerdan cuando la
regidora se disfrazó de sicaria, con arma en mano
y ropa teñida en sangre, para Halloween Ésas son las
preocupaciones de los gobernantes de Morena en la
ciudad fronteriza donde ha repuntado la violencia
pero en serio.
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AUNQUE la
confirmación del
gabinete de la CDMX
para el próximo
sexenio será hasta

agosto, hay quien
dice que ya puede
palomearse a quien
ocupará la Secretaría
de Movilidad (Semovi).

Y LOS más optimistas
andan tristes al

enterarse que se
reciclará un personaje
de la vieja guardia.
PUES si todo va
como hasta ahora,
será Armando
Quintero, ex titular de
la extinta Secretaría
de Transportes y
Vialidad (Setravi), la
dependencia que el
mismo Miguel Angel
Mancera consideró
en su momento como

un foco de corrupción
que tenía que
desaparecer.

CUENTAN que el
equipo del Secretario
actual, Andrés Lajous,
intentó dejar a gente
de su confianza, como
Fernanda Rivera.

PERO que tuvo que
dar un amarrón
con chirrido de

llantas, pues en la
conformación del

equipo lleva mano
Alejandro Encinas.

ASÍ ES que, ya sabe,
dudas —pero, sobre
todo, reclamaciones—,
con él mero.

• • •

Y EN TEMA que va
junto con pegado, que
nadie sienta que ya
se acabó el sexenio,
pues ex dirigentes
de Ruta 100 amagan
con las protestas más
escandalosas que
hayan organizado.
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Nuevo proteccionismo
"El proteccionismo nunca ha sido una
respuesta, nunca será una respuesta.

Necesitamos el comercio.
Necesitamos tratados comerciales

en el mundo entero".

Frans Timmermans

El libre comercio nunca ha sido po
pular ni en México ni en Estados
Unidos, quizá en ningún lugar del

mundo. Hoy más que nunca, sin embar
go, estamos viendo un resurgimiento
del proteccionismo en Estados Unidos.

Antes los demócratas eran protec
cionistas mientras que los republica
nos favorecían el libre comercio, pero
hoy los dos partidos quieren cerrar las
fronteras no solo a la inmigración sino
al comercio. En su discurso de acepta
ción de la candidatura vicepresidencial
del Partido Republicano este 17 de ju
lio, el senador de Ohio, J.D. Vanee, de
claró: "En pueblos pequeños como el
mío en Ohio, o al lado en Pennsylvania
o en Michigan, en estados a lo laigo de
nuestro país, los empleos se mandaban
al extranjero y los niños a la guerra".
Añadió que estaba en cuarto año de
primaria cuando "un político de carre
ra llamado Joe Biden apoyó NAFTA,
un mal tratado comercial que envió in
numerables trabajos estadounidenses
de manufactura a México".

Vanee buscaba hacer eco de mu
chos de los prejuicios sobre el Tratado
de Libre Comercio de América del Nor
te (TLCAN o NAFTA) y sobre el libre
comercio en general, pero son solo eso,

prejuicios. Para empezar, la propuesta
de construir un tratado de libre comer
cio de Estados Unidos con México pro
vino del republicano Ronald Reagan en
su campaña presidencial de 1980. El 20
de noviembre de 1982, ya como Presi
dente, declaró: "Debemos fortalecer el
buque de los mercados libres y el co
mercio justo para que pueda llevar al
mundo a la recuperación económica
y a una mayor estabilidad política". El
presidente estadounidense que nego
ció el acuerdo comercial fue George
Bush, padre. Al final lo aprobó y firmó
el demócrata Bill Clinton, pero porque
entendió su importancia La mayoría
de los legisladores que lo aprobaron
en 1993 eran republicanos.

Es falso que el TLCAN haya destrui
do empleos. Donald Trump lo afirmó en
su campaña de 2016: "Estados Unidos
ha perdido casi una tercera parte de sus
empleos manufactureros desde NAF
TA". Si bien es cierto que el país perdió
alrededor de 5.6 millones de empleos en
manufacturas entre 2000 y 2010, "un 85
por ciento de estas pérdidas de empleos
son atríbuibles al cambio tecnológico, en
buena medida a la automatización, y no
al comercio internacional", apuntaba un
estudio de La Universidad Estatal Ball
de Indiana La economía estadouniden
se se ha vuelto más productiva produce
más con menos personal.

Las empresas han invertido en
esta transformación tecnológica por
que los salarios en la Unión Ameri
cana son cada vez más altos. Los cie
rres de fábricas en el "medio oeste" se

deben a que los sindicatos han impedi
do la modernización de las industrias.
El panorama desolador que Vanee na
rra en su autobiografía Hillbilly Elegy es
producto de la declinación en la indus
tria del carbón en la zona de los Apala
ches, donde creció.

Cerrar la frontera al libre comer
cio, como proponen Vanee y Trump,
solo serviría para disparar la inflación
en Estados Unidos. Si Trump cumple
con su promesa de imponer aranceles
a las importaciones de México, no so
lo violaría el Tratado MéxicoEstados
UnidosCanadá (TMEC), que él mis
mo negoció y firmó, sino que provoca
ría una mayor migración de México a
la Unión Americana Pararla generaría
una mayor escasez de mano de obra,
en un momento en que el desempleo
se encuentra ya en niveles muy bajos,
y provocaría una dolorosa recesión.

Los proteccionistas no entienden
cómo funciona la economía. Piensan
que pueden corregir los problemas eco
nómicos con barreras y aranceles, pero
terminan dañando a todos. Lo sabemos
muy bien en México porque hemos
tenido políticos proteccionistas desde
hace mucho tiempo.

• CANDIDATURA
La presión para que Joe Biden renun
cie a la candidatura demócrata sigue
en ascenso. Hasta ahora las encues
tas no muestran un debilitamiento en
su intención de voto, pero hay certe
za de que no tendrá la capacidad para
rebasar a Trump.
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Caída educativa
En este gobierno se ha
registrado un sistemático
desdén por aplicar exámenes
para conocer el nivel de los
estudiantes, al tiempo que se
han aplicado cambios en la
estructura de la enseñanza

en el marco ideológico de la
Nueva Escuela Mexicana.

Se puso en duda la
aplicación de la prueba
PISA de la OCDE este año.

Pareciera que existe un temor
mayúsculo a que se demuestre
la caída monumental de los
niveles educativos en México.

Nuestros niños y jóvenes
merecen una educación

digna y conocimientos para
enfrentar su vida futura.

Fernando Hernández Paredes

Magdalena Contreras,
Ciudad de México
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Conversaban tres jóvenes señoras.
¿Cuál es el día en que se han sentido
más bonitas? preguntó una.
Yo respondió la primera, el día de
mis 15 años. Jamás me he sentido más
hermosa como en aquel baile.
Yo contestó la segunda, la vez que me
he sentido más bella fue cuando me casé.
Creo qué ni una reina en su coronación se
habrá sentido tan llena de encanto como
en mi boda yo.
Habló la tercera, y en sus ojos brilló la luz
que encienden los recuerdos.

Yo dijo evocadoramente jamás me he
sentido tan hermosa como cuando estaba
embarazada y esperaba a mi bebé.
Entonces las otras recordaron también,
y supieron que al responder la pregunta
lo habían hecho con demasiada prisa.

¡Hasta mañana!...
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Inversión extranjera
Llegó una monjita a confesarse. "Di tus peca
dos, hija" le pidió el sacerdote. Y comenzó
la religiosa: "Dos litros de aceite; una lata de
puré de tomate; un kilo de huevos; aceitunas;
jabón; una bolsa de detergente...". "Hija se
sorprendió el confesor. Eso parece una lista
de compras". "¡En la yo! exclamó la madre,
¡Dejé mis pecados en el súper!"... Otro de con
fesión. Dulcilí, muchacha ingenua y Cándida,
fue a confesarse con el padre Arsilio. "Me acu
so, señor cura le dijo atribulada, de que ano
che mi novio Libidiano empezó a besarme y a
acariciarme toda. Preguntó el confesor: "¿Y lo
pusiste en su lugar?". "No, padre respondió
contrita Dulcilí. Precisamente ahí estuvo el
pecado. Lo puse en el mío"... Ovonio Grand
bolier, joven holgazán dado a la pigricia, fue a
pedir la mano de su novia. "¿Con qué ingresos
cuenta usted?" inquirió el cejijunto papá de la
muchacha. Respondió Ovonio: "23 mil pesos
al mes". "No está mal ese ingreso concedió el
padre, y más si se le suman los 20 mil pesos
que gana Susiflor". Aclaró Grandbolier: 'Ya es
tán contados"... Bienvenidos los inversionistas
extranjeros, sí, sobre todo los norteamerica
nos. Pero lo que México necesita no es atraer
usureros, sino lograr que vengan empresarios.
En buena parte por causa de los especulado
res del exterior estamos afrontando los graves
problemas económicos que ahora nos ago
bian. Los dólares que aquí vengan deben estar
aplicados a la producción de bienes y de ser
vicios, no al simple cobro de jugosos réditos.
Necesitamos gente de empresa, no rentistas.
El problema es que México fue convertido en
paraíso de especuladores. Éstos, cuando otro
ra fallaron sus expectativas de ganancia con
siderable y fácil, reaccionaron violentamente

contra México y calificaron a sus funcionarios

de mentirosos y defraudadores. Los aventu
reros monetarios quieren lucros enormes y
sin riesgo. Damos la bienvenida al dinero del
exterior. Ciertamente lo necesitamos, qui
zás ahora como nunca. Pero ese dinero debe

servir para generar empleos, no para gene
rar intereses. La legislación sobre inversión
extranjera ha de atraerla, pero ha de mirar
sobre todo al bien del país... Este era un po
bre niño trasojado, bisojo o estrabón, es decir
bizco. Llamábase Turnito. Una tarde su mamá
lo llevó al cine. Al regresar a casa quiso saber
su abuelita: "¿Qué película viste?". Respondió
Turnito: "Las dos Blanca Nieves y los catorce
enanitos"... "¿De veras es liviana tu vecina?"

le preguntó un tipo a otro. "¿Que si es liviana?"
respondió el otro. Mira: en el clóset tiene un
letrero que dice: 'Hora Feliz, de 9 pm a 12'"...
Con su enorme trompa, el gran elefante afri
cano bebía en el río. En eso llegó Tarzán a ba
ñarse. Se quitó el taparrabos y caminó hacia la
corriente. Lo miró el elefante y le dijo: "Tú has
de tomar poca agua, ¿no?"... El maestro le pi
dió a Juanilito que pasara al pizarrón. Le dijo:

"Vamos a hablar de las aves, que son anima
les ovíparos, o sea de los que se reproducen
por medio de huevos. A ver, dibuja un huevo".
Juanilito tomó un gis con una mano y la otra
se la metió en el bolsillo del pantalón. Desde
atrás gritó Pepito: "¡Está copiando, profe!"... La
encargada de la tienda le preguntó a la señora
algo robusta que había ido al vestidor a pro
barse una prenda: "¿Le quedó el vestido, se
ñora?". Respondió, mohína, la mujer: "Lo que
no me quedó fue el vestidor"... "Tira a la basu
ra esa planta le indicó el marido a su mujer.
Tiene las hojas flácidas, sin fuerza, lánguidas y
caídas". "Si quieres la tiro aceptó la señora,
Pero viéndola me acuerdo de ti".., FIN.

afacaton@yahoo.com.mx
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¿Quien pinta a amlo? Quieren
mantener el misterio
::::: Nos cuentan que el Inai instruyó a la Oficina de
Presidencia de la República buscar a profundidad
en todos sus archivos y dar a conocer el nombre
del artista que está pintando el retrato del presi
dente Andrés Manuel López Obrador, el cual,

como marca la tradición, se aña
dirá a la Galería de los Presiden
tes de Palacio Nacional. Nos de
tallan que esta decisión del ple
no del Inai fue tomada a raíz de
que un particular interpuso el re
curso de revisión 817424, porque
la dependencia respondió que
"tras una búsqueda exhaustiva"
no encontró la información soli
citada vía la Ley de Transparen
cia El propio mandatario ha di

cho en su mañanera que están pintando su retrato.
¿A poco no les ha dicho quién es el elegido para
inmortalizarlo? ¿O será que ya se volvió método
oficial negar información que debe ser pública?

Van por ley de transfemlnlcldlos
para todo el país
::::: Tras la aprobación de la Ley Paola Buenrostro
en la Ciudad de México para tipificar el transfe
minicidio y establecer penas de 35 a 70 años de
prisión, activistas de la comunidad trans nos co
mentan que la siguiente meta es hacerla realidad
a nivel nacional, pues año con año se incremen
tan los casos. Nos adelantan que desde mañana,
líderes activistas por los derechos humanos
LGBT+ se reunirán para conversar sobre las accio
nes a seguir tras el triunfo en la capital del país,
que después de Nayarit se convirtió en la segun
da entidad en aprobar una ley de esa naturaleza.
Como parte del esfuerzo para que no se quede en
sólo dos entidades, comenzarán con protestas en
ciudades en las que se tiene documentado un al
to número de casos, para desde ahí empujar el
avance de las leyes necesarias.
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Prllstas corren apuestas
sobre próximas renuncias
::::: Nos cuentan que poco a poco la mazorca del
PRI se va desgranando y queda más raquítica A la
renuncia esta misma semana de Femando Salga
do, secretario general adjunto de la CIM, se suma la
próxima salida de Nancy de la Sierra de la banca
da priista en el Senado. Y aunque esta situación nos
dicen, no le preocupa en lo más mínimo al líder del
tricolor, Alejandro Moreno, lo que se va haciendo
más evidente es que solo se van quedando en el
partido cuadros a los que el dirigente ha dado o pro
metido un cargo. Nos dicen que entre los propios
priistas que siguen en el barco de Alito, ya se entre
tienen corriendo apuestas sobre quiénes serán los si
guientes personajes en renunciar al tricolor.

La transición de gobierno
ya esta en marcha
::::: En lo que se convierte en el próximo secreta
rio de Relaciones Exteriores, Juan Ramón de la
Fuente, nos cuentan, está muy concentrado en
su tarea actual como coordinador de la transición
entre la nueva administración de Claudia Shein
baum y la saliente de Andrés Manuel López
Obrador, para lo cual ha organizado ya reuniones
informales con varios de los actuales secretarios
para que una vez validada la elección del dos de
junio por el Tribunal Electoral, comiencen una
serie de encuentros formales para el cambio de
estafeta que se llevarán a cabo cada semana pe
ro que no comenzarán de cero o sin agenda. La
cosa es asegurar que los procesos fluyan desde el
primer minuto y no haya sorpresas a la hora de
la entregarecepción.
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El culto a Trump
y la legitimación divina
La suerte puede ser per

cibida de diferentes
maneras según la cultu

ra y la perspectiva individual
aunque por lo general se con
sidera como una combinación
de factores impredecibles y
fuera del control humano. El
atentado contra el expresiden
te y hoy candidato republica
no Donald Trump acaecido
hace unos días y que ha desen
cadenado una secuencia de
acontecimientos donde cada
uno de ellos está conectado
con el anterior y con el si
guiente formando una serie
continua, ha dado un brusco e
inesperado cambio en la ca
rrera por la presidencia en los
Estados Unidos.
Paralelo a catapultarlo al

epicentro de la conversación
en la esfera doméstica e inter

nacional por los presagios de
una probable victoria en no
viembre próximo, la cons
trucción de una narrativa con
simbolismo religioso inundó
la Convención Nacional Re
publicana.
El partido de Trump tiene

una base significativa de vo
tantes que se identifican como
cristianos evangélicos. Utili
zar lenguaje religioso en los
discursos —empujado tam
bién por los seguidores del
magnate que vieron "la pro
tección de Dios" para evitar su
muerte y ahora lo ungen como

el "salvador de América"— los
ayuda a conectar con este gru
po mostrando que se compar
ten sus valores y creencias.
El suceso y la simbólica fo

tografía que ilustró las porta
das del mundo entero, ha otor
gado una legitimación divina
a las políticas y al liderazgo de
Trump cuya decisión de nom
brar al senador por Ohio, JD
Vanee como su compañero de
fórmula para ser vicepresi
dente, dibuja el cuadro de lo
que será su agenda no sólo
electoral sino de gobierno.
JD Vanee no es un populista.

Su madre fue una adicta a las
drogas desencadenando el odio
del hijo y un resentimiento con
tra los cárteles del narcotráfico a
quienes acusa de conspirar para
matar con fentanilo mexicano a
la població n blanca de los Es
tados Unidos. De paso Vanee ha
expresado que el TMEC le quitó
empleos a los estadounidenses.
Un cuadro por demás tóxico y
peligroso para México.
La relación bilateral en el

gobierno de Sheinbaum pue
de alcanzar niveles insospe
chados de tensión y de presio
nes que van a poner a prueba,

en primerísimo lugar, su estra
tegia contra la imparable ola
de violencia y del empodera
miento de las organizaciones
criminales que co gobiernan
regiones enteras del país. Van
ce está convencido que deben
etiquetarse como organizacio
nes terroristas y ese relato per
mea hace meses la esfera po
lítica estadounidense.
La politiquería de Morena y

sus funcionarios de pronun
ciar discursos en materia de
seguridad llenos de lugares
comunes y mentiras no ten
drá fondo en el banco del áni
mo del próximo gobierno en
los Estados Unidos. El destino
de México luce en la incerti
dumbre pero con bastante
certidumbre si gana Donald
Trump.
La figura desgastada de Joe

Biden que ha desencadenado
un efecto dominó sobre su
reemplazo como candidato
presidencia),.. exhibe el am
biente electoral que danza en
las llamas de una polarización
que puede explotar en no
viembre liberando energías
geopolíticas difíciles de ad
ministrar. Las múltiples reu
niones encabezadas por el
embajador Ken Salazar y las
eternas giras de Cancillería
son una clara muestra de la
genuina preocupación ante el
convulso escenario legislati
vo mexicano.
La suma de todos estos fac

tores de riesgo que representa la
transformación y su segundo
piso afectará el resultado final y
la cohabitación no está dejando
salidas para evitar la escalada
del conflicto latente. •
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Ciberacoso en México:
la amenaza invisible
Según el Módulo sobre Ci

beracoso (MOCIBA) del
Instituto Nacional de Esta

dística y Geografía, en 2023, el
20.9% de los usuarios de internet
(18.4 millones de personas mayo
res de 12 años) experimentaron al
guna forma de ciberacoso. El
35.9% reportó haber sido contac
tado por identidades falsas y el
333% recibió mensajes ofensivos.
Aunque los hombres sufrieron la
mayoría de las formas de cibera
coso en mayor proporción que las
mujeres, estas últimas fueron más
susceptibles al ciberacoso sexual:
el 3L0% recibió contenido sexual y
el 30.8% insinuaciones o propues
tas sexuales, en comparación con
el 19.6% y 147% de los hombres,
respectivamente.
El 6L7% de las víctimas no co

nocía a su acosador, el 234% iden
tificó a personas conocidas, y el
14.8% sufrió acoso tanto de cono
cidos como de desconocidos. De
las víctimas que pudieron identi
ficar el sexo de sus acosadores, el
56.7% señaló a hombres y el 16.9%
a mujeres. Hubo una disminución
significativa del acoso de mujeres
ahombresydehombresamujeres
respectoa2022,peroaumentóeste
delito entre mujeres.
El acoso cibernético o ciberaco

so implica una conducta hostil in
tencionada que busca molestar, in
timidarodañaralavíctirnaatravés
de plataformas digitales. Se ali
menta del desequilibrio de poder y
la sensación de anonimato del
agresor, lo que hace que la víctima
se sienta vulnerable y sin capaci
dad de defenderse. A menudo se

combina con el acoso presencial,
pero tiene un potencial multiplica
dor del daño. Puede llegar a una
audiencia más amplia en poco
tiempo, sigue a sus víctimas en sus
dispositivos negándoles un refugio,
además de que una vez que algo ha
sido publicado en línea puede ser
difícil eliminarlo por completo.
Normalmente surge de una in

teracción personal y afecta en gran
medidaalaniñezyjuventud, ame
nazando su salud mentaly bienes
tar emocional. Según la encuesta,
los grupos de edad más afectados
son los de 20 a 29 años (30.7% de
las mujeres fíente al 234% de los
hombres) y los de 12 a 19 años
(301% de mujeres y 23j0% de hom 
bres). Los niños y adolescentes es
tán más expuestos, pues se en
cuentran en etapas críticas de de
sarrollo emocional y social, cuen
tan con menos recursos para de
fenderse y enfrentar a sus acosa
dores, además de que pueden estar
más influenciados por las normas
sociales y la presión de grupo.
El MOCBA revela que el 4L8%

de las personas fueron acosadas a
través de Facebook, el 37.8% por
WhatsAppyel 28.9% mediante lla

madas telefónicas. El 60.9% de las
víctimas experimentó enojo, el
37.6% desconfianza y el 30J% in
seguridad Las consecuencias del
ciberacoso son graves, con impac
tos psicológicos, mentalesy físioos,
pudiendo en casos extremos llevar
a la víctima a quitarse la vida De
bido a la constante conexión a in
ternet, las víctimas pueden recibir
mensajes de acoso en cualquier lu 
gar y momento; además, el ano
nimato del agresor aumenta la
sensación de inseguridad
Las nuevas tecnologías, aunque

ofrecen numerosos beneficios,
también presentan riesgos como el
aumento del daño por acosa La
normativa siempre va un paso
atrás en relación con el rápido
avance tecnológico, por lo que para
detener el ciberacoso es necesario
un enfoque multifacético que in
volucre a individuos, familias, es
cuelas, comunidades y platafor
mas digitales. Se requieren, por un
lado, reglas claras sobre el uso de
internet y las consecuencias del ci
beracoso; y por el otro, educación y
conciencia, promoción de la em
patía y de un entorno positivo. •
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Alcaldesa de Tijuana hace "VIP"
elevador y niega paso a regidora
::::: Donde la "cosa se puso tensa" en Baja Califor
nia nos platican, es en el ayuntamiento de Tijua
na, donde la alcaldesa Montserrat Caballero
Ramírez (Morena) se desquitó contra la regidora

Claudia Casas Valdés (More
na) negándole el acceso al ele
vador, con el argumento de que
es de la presidencia y ella de
cía quién se sube y quién no".
Nos refieren que doña Claudia
balconeó hace unos días pre
suntas irregularidades de la al
caldesa lo cual le molestó bas
tante a doña Montserrat, quien
dejó instrucciones a seguridad
para que dejaran subir a todos,

menos a doña Claudia y, aunque los regidores le
reclamaron ese gesto, la edil se aferró a que era
suyo y poco le faltó "para sacarle la lengua". ¡Qué
envidiosa!
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Se avivan ante recursos perdidos
::::: Desde Coahuila, nos cuentan que "varias cejas
se quedaron levantadas", luego de que el presi
dente Andrés Manuel López Obrador anunció
que el gobierno de Estados Unidos había devuelto
  parte de dinero confiscado al

extesorero de Coahuila Javier
Villarreal Hernández (PRI). El
asombro, nos explican, fue por
que en más de una década el
gobierno estatal nunca peleó
por esos recursos y mucho me
nos existe un procedimiento
penal en contra de don Javier,
pero ahora sí "se puso vivo" y la
Secretaría de Finanzas anunció
que buscará que "esa lanita" re

grese a las arcas coahuilenses; hasta el diputado
local morenista, Alberto Hurtado Vera, apoyó la
propuesta. "De lo perdido, lo que aparezca".

¿Quiénes son los "Judas"?
::::: Desde Sinaloa nos comentan que "la intriga
está de a peso", pues mientras la elección por el
municipio de Ahorne se dirime en los tribunales,

la dirigente estatal del PRI, Pao
la Garate Valenzuela, aprove
chó para "meterle ruido" al al
calde reelecto Gerardo Vargas
Landeros (Morena). Nos rela
tan que en alguna ocasión don
Gerardo reconoció que por lo
menos 10 de sus colaboradores
"le jugaron al Judas" e hicieron
campaña a favor de la compe
tencia pero ahora doña Paola
"le echó sal a la herida" y afir

mó que no sólo fue la decena sino muchos más
funcionarios y empleados los que apoyaron a la
alianza opositora, por lo que ahora para don Ge
rardo "la duda está en el aire". ¡Zas!
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Acalman, un foco rojo
del fiuacfiicol en el Edomex
::::: En el municipio de Acolman, en el Estado de
México, fue encontrado otro túnel que, nos cuen
tan, tenía todas las características de ser utilizado
para el huachicoleo de ductos de Petróleos Mexi

canos (Pemex). El hecho, nos
dicen, no es novedad ni para
los vecinos ni para las autorida
des, porque en marzo pasado
hallaron otro y en su interior
dos personas muertas. Ese mu
nicipio del Valle de Teotihua
cán, según datos de Pemex, en
los últimos seis años ha ocupa
do el tercer sitio en la entidad
mexiquense con el mayor nú
mero de tomas clandestinas de

hidrocarburo. Hace unos meses, el alcalde more
nista Rigoberto Cortés Melgoza solicitó mayor
presencia de las fuerzas federales y estatales para
combatir el huachicoleo, pero parece que no le
han hecho mucho caso hasta ahora.
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RnnflÍAn^A fínifiAAVPendiente, tipificar
el transfeminiciúio
en tierra mexiquense i
::::: Nos dicen que el Congreso del Estado de
México, los diputados se quedaron atrás en la ti
pificación del delito de transfeminicidio, como
ayer ocurrió en la Ciudad de México, pese a que
ha sido una demanda de las comunidades de la
diversidad, como el activista fallecido Israfil Fi
los. De hecho, nos recuerdan que se han ingre
sado cinco iniciativas de ley para abordar el te
ma, por legisladores del PRD y Morena, y no
avanza ni en comisiones. El asunto también ha
sido abordado por otros poderes, pues el presi
dente del Poder Judicial, Ricardo Sodi, propu
so que como parte de la reforma al Código Pe
nal mexiquense quede integrado el transfemini
cidio. Parece más progresista don Ricardo que
los diputados mexiquenses.

Que si habrá pelea por el llderazgo
de Morena en el Congreso
::::: En este espacio le platicamos hace algunos
días que la actual líder de la bancada de Morena
en el Congreso de la Ciudad de México, Martha
Ávila, prácticamente tiene amarrado seguir en el
cargo en la siguiente Legislatura, dado que la ma
yoría de los diputados son de su grupo y por la
cercanía con la jefa de Gobierno electa, Clara
Brugada. Sin embargo, nos dicen que no todo
está dicho, pues el exdelegado en Miguel Hidalgo,
Víctor Romo, sigue en la contienda y, nos asegu
ran, todavía hay tiro para la definición de la coor
dinación. Parece que todavía hay pelea, pues
unos nos reiteran que doña Martha va seguro, y
otros, que no hay que descartar a don Víctor. Co
rren las apuestas.
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CDMX, ¿la mejor capital
cultural del mundo?
::::: Y en el pleno día en que se
anuncia a la próxima secretaria de
Cultura federal (Claudia Curiel de
Icaza), la cuenta de X del Gobier
no de México subió una tabla que
posiciona a la CDMX como la me
jor capital cultural del mundo, in
cluso superando a Praga, Madrid
y Florencia. ¿Será? Quizás el po
tencial cultural de la CDMX sea
uno de los más representativos a
nivel mundial, por su gran canti
dad de sitios expositivos, recintos
culturales y zonas arqueológicas;
no negamos que su riqueza cultu
ral es grande, relevante y llamati
va. ¿Pero las gestiones de ese capi
tal cultural? Queda duda si las ac
ciones administrativas de Curiel
de Icaza dejan a la CDMX como la
mejor capital cultural del mundo,
lo que sí podemos señalar es el
maltrato a trabajadores culturales
locales, el descuido de los centros
culturales capitalinos y las pocas
acciones para mejorar estas pro
blemáticas. Por ahora sabemos
que, cómo dijo la próxima funcio
naría federal en una entrevista:
traer a Rosalía al Zócalo fue el
mayor logro cultural de la CDMX.

Cifras raras de Frausto

::::: El pasado 10 de julio, la salien
te secretaria de Cultura federal,
Alejandra Frausto, le presentó al
Presidente un baile de cifras sobre
cómo va el programa de Recons
trucción de los 3 mil 269 inmue
bles del patrimonio cultural en 11
entidades (Chiapas, Guerrero, Mo
relos, Estado de México, Ciudad
de México, Tlaxcala, Puebla, Hi
dalgo, Veracruz, Tabasco y Oaxa
ca) afectados por los sismos de
2017. Dijo allí que se han conclui
do los trabajos y entregado 3 mil
37 de ellos, lo que representa un
avance de 92.9%. La sorpresa fue
que apenas seis días después, ese
porcentaje había llegado a 94.53%,
según la propia Frausto en sus re
des: "Seguimos trabajando en la
recuperación del patrimonio edifi
cado de México. Con un avance
del 94.53% pronto todos los cora
zones de las comunidades de
nuestro país volverán a latir". Sa
bemos que van a contrarreloj, pero
el avance en unos días parece in
creíble, más cuando esas cifras pa
recen su "coco", recordamos que
el 4 de junio difundieron que el
avance era del 98.1%, pero se equi
vocaron, quisieron decir 89.1%.
Muy raro todo. Escríbanos a co
lumnacrimenycastigo@gmail.com
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Rayuela
Sí, señor Trump,
también Francisco

Franco y Augusto
Pinochet tenían
a Dios de su lado.
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Pavimentan validación de Sheinbaum ff Habilitan

a sexta magistrado // Marath, continuidad
federal // Curie/, continuidad capitalina

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

UN HECHO: EL Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Fede
ración ya está en condiciones
numéricas de calificar la elección
presidencial, y validarla o no, pues

decidió invitar, sólo para este proceso en sí, a
una magistrada de sala regional (con sede en
Monterrey y mucho trabajo por desahogar allá),
Claudia Valle Aguilasocho, con la cual se com
pleta la sexteta de juzgadores en la sala superior
que la normatividad exige para proceder a ana
lizar y decidir sobre la citada elección.

UNA INTERPRETACIÓN: CON la designa
ción provisional de esta magistrada se pavi
menta el camino a la declaración de Claudia
Sheinbaum Pardo como presidenta electa,
pues la facción dominante (tres de dos, en una
sala de cinco magistrados, aunque deberían
ser siete) hizo valer su criterio para favorecer a
Valle Aguilasocho.

PLANTEADA DE OTRO modo la inter
pretación: la facción dominante del tribunal
electoral, integrada por la magistrada presi
denta, Claudia Soto, y los Felipes, de la Mata
y Fuentes Barrera (que desplazaron del poder
a la facción ahora dominada: Janine Otálora y
Reyes Rodríguez Mondragón), contarán con
un probable cuarto voto, proveniente de la
magistrada Valle, designada sólo para debatir
y votar sobre la elección presidencial y 280
juicios de inconformidad por resultados electo
rales del año en curso.

LA MAGISTRADA DE encargo provisional fue
beneficiada con el criterio y el voto de la facción
dominante a la hora de precisar si la decisión
debería tomarse a partir de la mayor edad
física o de la mayor antigüedad en el ejercicio
de la función judicial: Valle Aguilasocho tiene
32 años en tal función, aunque no es la de más
edad física de los nombres considerados.

CON ESTE CUARTO voto quedaría garanti
zada la calificación y validación de la elección
presidencial, pues la facción dominante (Soto,
De la Mata y Barrera) tomó el control del
tribunal electoral en diciembre del año recién

pasado (derrocando al cal deronista Rodríguez
Mondragón, apoyado sólo por Otálora), en
medio de reuniones y entendimientos con per
sonajes de la llamada Cuarta Transformación,
en cuyas cúpulas hay confianza de que la terce
ta, ahora cuarteta dominante, está en sintonía
operativa con el guinda.

A DIFERENCIA DE lo sucedido con anteriores
tandas de nombramientos, lo anunciado ayer
por Claudia Sheinbaum no generó turbulencias
inmediatas. Dos de esas designaciones están
marcadas por el sentido de continuidad: el in
ternacionalista Marath Baruch Bolaños López
seguirá en la Secretaría del Trabajo y Previsión
Social (donde había relevado a Luisa María Al
calde en junio del año pasado) y la historiadora
Claudia Curie! de Icaza pasará de la Secretaría
de Cultura de la Ciudad de México al correspon
diente cargo federal. Una continuidad obrado
rista y una continuidad claudista.

EN DADO CASO, el principal punto polémico
en cuanto a Bolaños López (aparte de la blan
denguería institucional ante la continuidad de
cacicazgos sindicales y la incapacidad práctica
de implantar una reforma laboral a fondo) se
refiere alas acusaciones que en su momento
hizo Sanjuana Martínez (sin aportar prue
bas), quien había dejado de dirigir la agencia
informativa del Estado mexicano, Notimex,
en el sentido de que personal de la STPS había
pedido un porcentaje de las liquidaciones de
trabajadores de la extinta agencia para finan
ciar la campaña electoral de la ahora virtual
presidenta electa.

EL TERCER NOMBRAMIENTO de este jue
ves tampoco generó discusión, salvo algunos
señalamientos desde Tlaxcala acerca de presun
tos conflictos de intereses de la joven empresa
ria restaurantera Josefina Rodríguez Zamora,
secretaria de turismo de aquella entidad, ahora
nombrada para el cargo similar a nivel federal.

Y, MIENTRAS UNA sala regional del tribunal
electoral ha impuesto multas a Xóchitl Gálvez
(por calumnias al hablar de narcopartido y nar
cocandidata y por usar tramposamente el logo
del INE en propaganda) y a los partidos que
la postularon a la Presidencia de la República,
¡hasta el próximo lunes!
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Que la famosa reunión de la
presidenta de la Corte, Norma
Piña, en la que el actual bloque
mayoritario del Tribunal Elec
toral cenó con el dirigente nacio
nal del PRI, Alejandro Moreno,
traerá aún más consecuencias
de las que ha generado hasta
ahora, pues en la Sala Superior
ya se promueven solicitudes pa
ra exigir que el magistrado Feli
pe Fuentes, uno de los invitados
a esa cita y a quien se le vincula
con el priista, no se pronuncie,
participe o conozca de los juicios
mediante los cuales se busca fre
nar la reelección de Alito. Se tra
ta solo del principio.

Que el general Salvador
Cienfuegos anduvo ayer por el
Senado, aunque con bajo perfil,
como ha ocurrido en casi todos
los actos en los que ha participa
do luego de su retorno de Esta
dos Unidos, donde fue acusado
por ese gobierno de tener víncu
los con el narcotráfico y recibir
sobornos millonarios de un cár
tel denominado H2. El ex titular
de laDefensaestuvo en elhome
naje al actor y comediante Ser
gio Corona; se le vio tranquilo,
sabedor de que cumplió su labor
como militar y hasta condeco
rado por el presidente Andrés

Manuel López Obrador en oc
tubre del año pasado.

Que la Comisión Mexicana
de Ayuda a Refugiados opera a
marchas forzadas para conse
guir una nueva sede en Ciudad
de México y garantizar que la po
lítica migrante sea "humanista,
segura y ordenada", como ofre
ce el gobierno federal; por ahora
mantiene una oficina alterna en
Naucalpan, Edomex, donde le
vanta un prerregistro de los ex
tranjeros interesados en perma
necer en el país con la protección
de Estado. Este año atendió a mil
82 solicitantes por mes en el edi

ficio de la colonia Juárez, cerra
do desde mayo pasado.

Que en la Secretaría de Se
guridad Ciudadana de CdMx ya
se toman previsiones en caso de
que mandos de esa institución
se vayan con Ornar García Har
fiich una vez que asuma el man
do de la Secretaría de Seguridad
y Protección Ciudadana en el go
bierno de Claudia Sheinbaum.
Se sabe que su titular, Pablo
Vázquez, el único nombre con
firmado en el gabinete de Clara
Bragada, ya trabaja en la bús
queda y selección de perfiles por
si se necesita.
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Se complica el
2025 para Claudia
¦7"

12 de junio por la noche,
i después del arrollador
triunfo de Morena y sus

aliados en las elecciones, todo era feli
cidad para el gobierno, su sucesora y su
equipo. Cómo no. Ni ellos habían ima
ginado el tamaño de la victoria.
En estados, en congresos locales, en

Ciudad de México, en la Cámara de Di
putadosy en el Senado. Una transición
sin alternancia siempre es más tersa
que otras (a menos que seas Peña Nie
to con López Obrador).

Pero la realidad, pues es eso, la rea
lidad, con sus vaivenes y sorpresas. Y
luego, pues no se ayudan...
Me explico. Desde hace varias se

manas varios economistas, de los que
saben, advierten que el final de año y
el próximo año no estarán fáciles en lo
económico. Cito a Gerardo Esquivel, a
quien nadie podrá acusardeneoliberal
o prianista: "La economía mexicana se
encuentra en franca desaceleración.
Varios indicadores apuntan ya en esa
dirección. Que quede claro: no se trata
de una situación particularmente gra
ve ni tampoco déla típicacrisisde fin de
sexenio que tuvimos en el pasado. Sin
embargo, no podemos dejar de señalar
que llegaremos al cambio de sexenio en
un contexto económico distinto al que
se preveía hasta hace algunos meses".
Lo económico, entonces, no estará

muysencillito.
Luego está la seguridad. Los nú

meros de los últimos meses y peor,
las últimas semanas, no son para
presumir. En términos generales,
llegaremos al final del sexenio como
lo arrancamos. Sí, haber detenido el

crecimiento se podría presumir...si
eso fuera presumible.
A la fecha no tenemos idea en qué

va a variar la estrategia de Claudia
Sheinbaum de lade López Obrador, pe
ro una cosa es cierta; esto no se arregla
en un mes, ni en un año... y cuesta dine
ro que, como queda claro, no sobrará.
El 2025 además llegará, muy pro

bablemente, con nuevo habitante de
la Casa Blanca, uno que quiere depor
tar a millones de mexicanos de vuelta
a México, que quiere revisar el TMEC
en términos proteccionistas que afec
tan al país. No hace falta escribirlo, pero
no, no estará sencillo.
Lo que he mencionado no está bajo

el control de Sheinbaum o su equipo.
Pero hay cosas que sí.
En medio de todo este lío, cuál es el

proyecto favorito, del que más se habla,
del que se hacen encuestas y consultas.
De uno que no solo cuesta mucho di

nero, sino que irremediablemente para
lizará por un buen rato al Poder Judicial
y, por lo tanto, a la justicia Esa sí estuvo
bajo su control. O no, esa sí les fue im
puestaylosvaaestorbar en serio, mmm
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Los migrantes
invisibles

La estrategia de Donald
Trump, no la republica
na, corre sobre un riel

básico: ya pegó una vez, cuando en
frentó a Hillary Clinton, y falló en
otra, cuando los demócratas deci
dieron frenar su experimentación
con perfiles poco ortodoxos para la
política gringa (un negro, una mu
jer) y mandaron a Joe Biden, un
blanco, senador y proarmamentista.
No ha cambiado mayor cosa el plan.

Acaso el magnate sea más ácido aho
ra que en 2018, más cínico por elu
dir la ley, pese a los cargos que aún
pesan en su contra sin sentencia, y
esté envalentonado por el ataque de
la semana pasada.
El discurso tiene variantes míni

mas porque le habla al mismo elec
torado, a ese que le dio el triunfo ya
una vez, y a los que hoy ven desen
cantados, sin filia demócrata, a un
presidente afectado de sus faculta
des cognitivas y prefieren la opción
contraria sin pon
derar los evidentes
trastornos de su ri

val. Por eso hoy hin
ca el diente sobre el
tema migratorio y
la tontería del mu
ro, que promete continuar y termi
nar. Es sencillamente una estupidez
proyectar una barda sobre la inmen
sa frontera. Es imposible.
Pero es lo que quiere oír un nú

cleo de población ario, y una parte
no aria, por cierto, que cree que todo
el trabajo base se hace solo, porque
para ellos los migrantes son invisi

bles. Es la gente que no ve a la fuerza
laboral que cosecha y siembra, que
repara techos, que limpia casas, que
podajardines, que manejataxis, que
cocina en restaurantes. La pobla
ción que tiene la certeza de que ca
da delito es responsabilidad de un
extranjero con estancia ilegal, pese
a la prueba irrefutable de que el úni
co sospechoso de disparar contra
Trump, por ejemplo, era un ciuda
dano caucásico natural de EU.
Curiosa ironía la del atentado,

valga anotarlo, co
metido con un arma

de fuego cuya pose
sión defiende el can

didato republicano,
uno de los princi
pales donantes de

la poderosa Asociación del Rifle. A
mayor cantidad de episodios de ti
roteos contra población civil en Es
tados Unidos, mayor es el apoyo a la
portación de armas, lo que demues
tra no solo la fallida política para el
control, sino el inmenso poder de
aquella organización promotora de
políticos como Donald Trump.
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La ministra Piña
en El Borrego Viudo

e me hace una provocación y una gro
i seríaqueelPresidenteexijaquelami
^ J nistraPiñadéaconocerlosdetallesde
aquella cena en lo oscurito en casa de Alcántara
Carrancá en su pequeño palacete de Las Lomas,
donde convidó voluntariamente a fuerza a un
grupo de magistrados del Tribilín al ritmo de
sé cositas malas de ti, y que fueron gratamente
apapachados por Alitititito Moreno saliendo
del pastel, en plena contienda electoral O sea
hay que entender que esaclase de reuniones en
el oscuro rincón así son —como las de mi Taían

¡átaCórdova en casa de QuenotehagaboboEd
mundo Jacobo del INE que no se tocaba con los
líderes del sector opositors—, ni modo que para
meterle cizaña a las elecciones se iban a reunir

enlos tacos del Chupacabrasodel Borrego Viu
do, mientras don Perpetuo del PRI le pasaba el
machete al trompo de los de al castor. Digo, qué
culpa teníanlos comensales para ver ese episo
diodantesco,pobrecitos.Yelpúblicoengeneral,
¿qué necesidad, diría mi Juanga, la de saber la
consistenciade los ambiguos ambigús que se sir
vieron aquella noche intensos luceros, cuando la
señora Piña (que tiene mañas judiciales que no
sondeniña) preparaba conforme aderechoalos
magistrados para que le echaran una manitaasu
candidatanadacandidotadelhuipil?
Digo, la mera mera de la Tremenda Corte

simple y llanamente solamente le dio conti
nuidadala bonita tradición del Poder Judicial
de apoyar alos sectores más desprotegidos de
laoligarquíaylaplutocraciacomodebedeser.
Esas cosas de los comolós se hacen en la in

timidad de un chico caserón (como cuando
Claudio XXXreunió a las bandas del PRI, PAN
y el PRD en sus caballerizas, nunca en el inte
rior de su mansión, no fueran a arruinar los
próximos prianchuchistas el árido mármol de
Carrara con sus cascorros) se hacen con dis
creción, lejos del populacho, el pueblo bueno y
los pejezombis que de todo se quejan y todo les
duele. Se ve que no aprendieron nada del sub
jefeDiegoyde Salinas de Gortari, que armaban
sus aquelarres antipejeenlos sótanos de Tlax
coaque, dicen las malas lenguas.
Como luego luego se ve que este ágape de la

ministra Piñano tenía dolo ni duelo por la ul
traderecha nacional, no le veo sentido que nos
pase la minuta completa o un informe como
el de Jimmy Lozano. En todo caso, para la otra
debería de organizar el showen el humilde bo
hío de Alitititito (solo cuesta300melones, sin
maclarens incluido) y que esta vez lo ameni
cen, para estar al nivel, Pedro Ferriz, Laura Za
pata, Beatriz Pagés y Carlitas Alazraki con su
vozdetersiopana
Como sevenlascosasylas coreografías opo

sitoras afávor de la Tremenda Corte para que
sigan viviendo cual pachás, cuajados de deda
zos y tan refractarios como siempre a esa cosa
tan sobrevalorada que es la democracia su
pongo que doña Norma Piñaya se reunió con
los acérrimos enemigos de AMLO y de Clau
dia SheinbaumparaendingarleselSan Benito
dramático pero reguetonero de la sobrerrepre
sentación, como debe ser (del concepto de ma
yoría calificada ni han de estar enterados, como
MaríaAmparito Casar). Y de paso nombrar alo
quequedadeXóchitlporlo menos presichenfa
del Club de Leones.»—
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Los riesgos
de Trump

reo que Jorge G. Castañe
da resumió bien lo que po
demos esperar de Trump

cuando gane la presidencia, desenlace
que sólo puede interrumpir, hoy por
hoy, lo inesperado.
Lo inesperado, hay que recordarlo,

es la especialidad de la historia Ejem
plo: el atentado contra Trump que bus
caba eliminarlo lo volvió invencible, a
cambio de una oreja herida
Lo primero que destaco de la visión

de Castañeda (El Universal, 17 de julio)
es que este Trump no es el mismo de
hace ocho años.
Es más fuerte y peor. No tendrá aho

ra, dice Castañeda, la resistencia del
aparato burocrático de Washington,
al que no conocía en su primera presi
dencia, sino a un gabinete trumpista
que sabe ya dónde están los baños de la
Casa Blanca
Será un presidente con un equi

po cohesionado en torno a él y expe
rimentado respecto de los resortes
del gobierno.
Frente a ese gobierno compacto de

la segunda presidencia de Trump no
podrá hacer mucho su oposición
demócrata.

Tampoco, al parecer, sus rivales ni
sus aliados externos. Cuando uno es
cucha que Rusia se complace enla can
didatura a vicepresidente de Vanee, no
puede sino preguntarse quiénes serían
los aliados y quiénes los rivales exter
nos de una presidencia de Trump.
Castañeda enuncia con claridad los

cuatro temas en los que esapresidencia
topará con México

L Migración, que incluye ya no sólo
un Muro y la deportación de extran
jeros al "tercer país seguro" (México),
sino la erradicación de los mexicanos
ilegales que viven en Estados Unidos.
2. Combate al crimen y al fentani

lo, bajo la certidumbre, expresada por
Vanee, de que México es un Estado fa
llido y necesita ser rescatado, al menos
en su frontera norte, de su falta de con
trol de territorio.

3. La revisión del TMEC, que in
cluirá todas las quejas imaginables
de la parte estadunidense para ha
cer difícil, imposible ó muy costosa la
negociación.
4. El recurso de establecer unilate

ralmente aranceles altos, para evitar la
transmisión subterránea de exporta
ciones chinas a Estados Unidos a través
de complicidades mexicanas.
O para exigir cualquier otra cosa.
Suficientes malos augurios.
Añado a esto la misoginia de Trump,

quien ya antes trató miserablemen
te, en una reunión bilateral, a Ange
la Merkel. ¿Tratará mejor a Claudia
Sheinbaum?«B«
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Los pecados
del agua

4J
abía leer las estrellas y lo tor

i turaba el amor prohibido.
^ W Enrico Martínez, una de las
mentes más brillantes del siglo XVII
novohispano descubrió que las inun
daciones que asolaban a la Ciudad de
México eran causadas por el daño que
los españoles le habían infligido a la
naturaleza. Este cosmógrafo alemán
supo demostrar que la deforestación y
la erosión de las montañas del Valle de
México depositaban tanta tierra en el
lago Texcoco que "pronto el fondo del

lago estará en el mismo nivelque la ciu
dad". Y así fue.
Martins, que así se llamaba de origen,

propuso entonces un desagüe: perforar
un canal de doce kilómetros para des
aguar la ciudad y llevar las inundaciones
al noroeste de laciudadyhastael río Tula,
que fluía hasta el Golfo de México.
El destino le entregó esta vida a Enrico

Martínez: nació en Hamburgo alrededor
de 1550, de familia protestante alemana
Cuando era adolescente viajó aSevillay
se convirtió al catolicismo. Años después
viajó a París y estudió
matemáticas. Después,
en España trabajó co
mo ingeniero, impre
sory cartógrafo.
En1589partió a Mé

xico y la Inquisición lo
empleó como intérprete para casos rela
cionados con supuestos herejes alema
nes, holandeses que habían entrado en la
oscuridad del clandestinaj e a comerciar
enlaNuevaEspaña
Enrico Martínez se apropió de la im

prenta de un holandés acusado de peca
dos nefandos por la Inquisición. Así fun
dó Martínez la primera editorial en for

ma de la Nueva España Sí, mediante un
robo. Imprimió más de cincuenta libros
religiososytécnicos.
Sesenta mil indígenas iniciaron el tra

bajodeldesagüecuandoaMartinslotocó
lamaldicióndeunamulataylapasiónlo
enredó con sus redes de fuego. Así pasa
dos sueños que se destruyen uno aotro.
El tiempo de la gran obra del desagüe

le dio tiempo para la gran obra del amor.
Los paraísos duran menos que una no
che apacible. Un invierno extraño y hú
medo desató una tormenta que llevó las

aguas del lago de Tex
coco hastalas murallas.
La ciudad quedó dos
metrosbajo elagua No
pocos sueños terminan
en catástrofes, el de En
rico Martínez, uno de

ellos. Los barrios indios desaparecieron,
los españoles buscaron refugio en los pi
sos altos, la única zona seca fue la Plaza
Mayor, le llamaron la Isla de los Perros
por los miles de animales hambrientos
que allí se refugiaron
Enunabarca Enrico Martínez busca

ba entre animales muertos, a la mulata
de su vida—
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CARLOS
DÍAZBARRIGA

La última ceremonia
a los pies de ese Juárez

esde cualquier ventana de Palacio que
asome al Zócalo puede verse la banderaD a media asta. Es 18 de julio. Casi nadie sa
be por qué. Hay evocaciones madrugado
ras al adiós "... me retiro por completo, no
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voy a tener ninguna actividad pública política, no voy
a asistir a ningún evento ni en México ni en el extran
jero". Habla del día de la próxima toma de posesión:
"voy a estar, desde luego, en el acto... no me voy
a reunir con presidentes, con jefes de Estado;
tendría que reunirme con todos y creo que eso
corresponde más ya a la presidenta constitu
cional". Día importante hoy. Como para que
se ponga la corbata verde bandera. "En el Pa
tio Mariano... vamos a estar juntos recordando
al presidente Juárez, que todavía gobierna con
su ejemplo".
En la Alameda, el hemiciclo que mandó a

hacer Porfirio Díaz en 1910. Bellísimo. Está ta

piado ya permanentemente con vallas grafi
teadas. Para protegerlo, ya permanentemente, como
a esas salas elegantes forradas con plástico. Minutos
antes de las 11, sobre la calle Moneda, un organillero

hace sonar el bolero pedroinfantesco "Amorcito cora
zón..." justo al pie de la placa que en el muro de Palacio
dice: "Aquí estuvo la habitación donde murió la noche

del 18 de julio de 1872 el Lic. D. Benito Juárez.
Presidente Constitucional de México y Bene
mérito de las Américas".
Adentro, en el primero de los Patios Ma

rianos, por alguna razón que ellos saben, hay
exactamente 33 sillas. Ni una más ni una me
nos. Son ocupadas por el gabinete. Helos ahí,
de pie, saludos, voces bajas, los secretarios de
Estado, directores de las paraestatales, cerca
nas manos derechas... izquierdas. Toque de cla
rín. Honores. Saludo a la Bandera. Entre aplau
sos de pie, camina lento del brazo de su esposa,

Beatriz. Ella, con vestido sobrio, verde botella. Trae col
gado lo que parece un relicario antiguo. La ceremonia
solemne que conmemora el 152 aniversario de la muer
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te de Juárez es casi íntima. Y por eso impone más
todo el ritual. Trinan las golondrinas.
Es la última ceremonia que preside Andrés

Manuel López Obrador a los pies de ese Juárez,
perfecta escultura realizada con el metal del ca
ñones fundidos del ejército enemigo francés,
montada sobre un pedestal de mármol de carra
ra. Su personaje vertebral.
Bandera a la izquierda. En el presidium, seis

sillas de madera con terciopelo rojo y podio pa
ra la única oradora, Rosa Icela Rodríguez, próxi
ma secretaria de Gobernación. Asocia la figura de
Juárez a la lucha contra la discriminación, clasi
mo, machismo y racismo. Es interrumpida una
vez con aplausos, cuando hace alusión personal:
"a 152 años del fallecimiento del presidente Juá
rez, nuestro país se encuentra en vías de transfor
mación. La revolución pacífica de nuestro tiempo

la encabeza un hombre originario de Tepetitán, en
Macuspana, Tabasco, que sehafoijado desde aba
jo en la lucha por los derechos de quienes menos
tienen, se trata del líder social más importante de
la historia moderna". Beatriz acaricia con su ma
no derecha el hombro izquierdo del mandatario.
"Finaliza esta ceremonia con los honores al presi
dente de los Estados Unidos Mexicanos y coman
dante supremo de las Fuerzas Armadas". Himno.
Se funde con el sonido del caracol de los conche
ros que se oye desde el Templo Mayor. Afuera, el
mismo organillero ahora suena con "Tristes Re
cuerdos", de Antonio Aguilar. Redacto mientras
escucho a Óscar Chávez cantando un danzón. "Si
Juááárez no hubiera mueeerto / si Juáááárez no
hubiera mueeerto, todavía viviría".

(gkhazbarrigal
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Trump: asalto al futuro
El intento de asesinato del ex presidente ha aumentado las amenazas contra la
democracia estadunidense, considera Daron Acemoglu, economista y profesor en
el Instituto Tecnológico de Massachusetts, en una entrevista con Der Spiegel...

Gil cerraba la semana envuel
to en serias cavilaciones noc
turnas: ¿ocurrirá el atraco de
la sobrerrepresentación? ¿la
reforma judicial se realizará?

En ésas estaba cuando leyó una entrevis
ta publicada en la versión en inglés de la
revista Der Spiegel con Daron Acemoglu,
economistayprofesor en el Instituto Tec
nológico de Massachusetts (MITO, conoci
do por el best seller mundial que escribió
junto con James A. Robinson ñamado Por
qué fracasan las naciones, centrado en los
orígenes históricos de la prosperidad. En
esta ocasión se ocupa del atentado contra
Donald Trump y el avance de los movi
mientos populistas radicales en el mundo.
Gil arroja a esta pagina un puñado de citas
de la entrevista de marras.

Nada justifica la violencia, especialmente
en las democracias, éstas obtienen su fuer
za al poder abordar opiniones diferentes
pormedios pacíficos. Es un momento muy
triste para la democracia estadounidense
el atentado aTrump. Un pequeño consue
lo es que los líderes demócratas hayan con
denado el ataque en términos muy claros.

Los ciudadanos estadunidenses han al

canzado el punto más bajo (sin prece
dentes) en su confianza en todo tipo de
instituciones públicas. Los intentos de
asesinato contra políticos prominentes
también tienden a erosionar aún más la

confianza en las instituciones y alimen
tan aún más la polarización. Tengo gran
des esperanzas de que las instituciones
y los líderes políticos estadounidenses
puedan trabajar para evitar tal resulta
do. Probablemente también hayan au
mentado las posibilidades de que Donald
Trump sea elegido en noviembre.

La mejor manera de enfrentar las ame
nazas a la democracia es mediante una
combinación de votación, controles y
equilibrios de las instituciones demo
cráticas, así como protestas pacíficas.

En cualquier caso, el intento de asesina
to ha aumentado las amenazas contra la
democracia estadunidense.

Estoymuypreocupado. Trump ya era una
amenaza para la democracia en su primer
mandato. Es probable que la situación sea
mucho peor ahora que hace ocho años.
El Congreso está dominado por la pola

rización. El Partido Republicano se ha con
vertido en el partido de Trump. Los tribu
nales están llenos de jueces nombrados
por Trump. La sociedad civil se resistirá
a Trump, pero creo que los partidarios de
Trump también se han radicalizado. En
tonces, esa es una receta para el caos.

Cuando la prensa publica un artículo
de primera plana tras otro enfatizando
que Biden no es apto para ser presidente,
están ayudando a Trump. La verdadera
historia es: Trump es una amenaza para la
democracia. A quien esté en contra de él,
debemos apoyarlo. Ahora es el momento
de la unidad.

En general, una élite educada se ha he
cho cargo de los partidos de centro izquier

da. Han desplazado sus políticas y retórica
de lo que les importa hacia el tipo de cosas
que favorecen alas personas más educadas.

Hungría ha visto un enorme aumento
de la corrupción, pero el país ha adoptado
políticas de línea dura en materia de inmi
gración y la economía no ha ido tan mal.
En Turquía, el presidente Recep Tayyip
Erdogan ha dado voz, desde el principio, a
algunos de los segmentos más pobres de la
sociedadturca.Tambiéncreómuchos pues
tos de trabajoenlaprimerapartede suman
dato y creó una gran cantidad de viviendas
nuevas, predominantemente para turcos
de bajos ingresos. Pero, por otro lado, lades
igualdadhaaumentadoyempresariosbien
conectados han amasado grandes fortunas.
Sin embargo, algunos segmentos de la po
blación turca se han quedado con Erdogan,
apesar de muchos retrocesos autoritarios.

Ningúnautócratahqypuede permanecer
en el poder con sólo mano de hierro y tan
ques, con laposible excepción de Corea del
Norte. Necesitan contar con la aceptación del
público. Erdogan, por ejemplo, ha debilitado
sistemáticamente las instituciones en Tur
quía controla completamente los medios de
comunicación y controla completamente el
poderjudiciaL Pero todavíanecesitaganar las
elecciones. Yen las últimas elecciones locales
perdió. Losautócratastambiéñnecesitanser
populares, y son menos escrupulosos cuan
dosetratadeideologíanacionalistayretórica
antiinmigrante,como ViktorOrbánenHun
gríayTrumpenEstados Unidos.

Como todas las semanas, Gil toma la co
pa con amigos verdaderos. Mientras la me
sera se acerca con la charola que sostiene
el Glenfiddich 15, sí, Gil ha escrito mesera,
¿algún problema? Pues mientras la mese
ra se acerca, Gamés pondrá a circular las
frases de Ernesto Sabato por el mantel tan
blanco: "Ya no se dice que son los de abajo
sino los de afuera".*»*
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Nuevo gabinete: más
continuidad que cambio
Con el único pendiente de nombrar a quienes serán los próxi
mos secretarios de Defensa y Marina, la virtual Presidenta elec
ta terminó de nombrar a los integrantes de su gabinete legal.

Son 19 las posiciones 18 secretarías de Estado más la
Consejería Jurídica del Ejecutivo federal en las que Claudia
Sheinbaum ha dado a conocer sus designaciones, incluyen
do la nueva de Ciencia.

Siete secretarías serán ocupadas por personas que han
sido parte del gabinete del presidente Andrés Manuel López
Obrador. A saber: Rogelio Ramírez de la O, Ariadna Montíel
y Marath Bolaños, quienes repetirán en Hacienda, Bienestar
y Trabajo, respectivamente, además de Rosa Icela Rodríguez
(Gobernación), Marcelo Ebrard (Economía), Alicia Bárcena
(Medio Ambiente) y Raquel Buenrostro (Función Pública),
quienes asumirán su nueva responsabilidad luego de tener
una distinta en el actual gobierno.

Eso nunca se había visto en la actual era constitucional del
país. El gabinete que más se le acerca es el de Pascual Ortiz
Rubio, quien gobernó bajo el yugo de Plutarco Elias Calles
y renunció al cargo en 1932, luego de dos años y siete meses.
En aquella ocasión repitieron cinco secretarios.

Si tomamos en cuenta que otras tres posiciones en el ga
binete de Sheinbaum serán para personas que desarrollaron
funciones en el gobierno de López Obrador (Juan Ramón de
la Fuente y Edna Elena Vega) o en Morena (Mario Delgado),
podemos decir que la mayoría de los integrantes del próximo
gabinete representan más la continuidad que el cambio.

Además, entre esas diez posiciones están varias de las se
cretarías de mayor peso político: Gobernación, Relaciones Ex
teriores, Hacienda, Economía, Bienestar, Educación y Función
Pública. Y a eso hay que sumar que López Obrador también
decidió quiénes encabezarán las bancadas de Morena en la
Cámara de Diputados y el Senado en la próxima Legislatura.

Otra cosa que llama la atención es que el grupo de cola
boradores de Sheinbaum refleja poco la diversidad regional

del país, pues, de las 19 personas nombradas, 16 nacieron en
la zona metropolitana de la capital. Las excepciones son el
sinaloense Julio Berdegué (Agricultura), la tabasqueña Luz
Elena González (Energía) y la tlaxcalteca Josefina Rodríguez
(Turismo).

Por lo mismo, las posibilidades de aprovechar la visibilidad
del trabajo en el gobierno federal para construir candidaturas a
gobernador prácticamente no existen en este grupo. Recorde
mos que del gabinete de López Obrador salieron los hoy go
bernadores de Sonora, Estado de México, Veracruz y Tabasco.

Habrá que ver si el equipo anunciado por Sheinbaum es
sólo para el arranque y con el tiempo la nueva Presidenta sus
tituirá a los secretarios más lopezobradoristas por otros, más
cercanos a ella.
BUSCAPIÉS
*E1 primer grupo de apoyos para mujeres de 60 a 64 años
serán para indígenas, anunció esta semana Sheinbaum, al
reconocer que no habrá, en el arranque su gobierno, suficien
tes recursos para que sea universal. A ver si no se enreda el
tema, pues la pertenencia a una etnia es, sobre todo, por au
toadscripción. No faltará quien se sienta discriminada. En las
condiciones en las que se anunció el arranque del programa,
la excandidata presidencial opositora Xóchitl Gálvez tendría
derecho a pedir el apoyo. ¿Por qué mejor no comenzar por los
municipios más pobres del país?
"Resulta estruendoso el silencio de los gobiernos estatal y
federal sobre lo que está pasando en la sierra de Chiapas.
donde habitantes de diversas comunidades denuncian que
el crimen organizado está practicando un reclutamiento for
zado. Esto está provocando la huida de los pobladores que no
ha sido secuestrados y convertidos en esclavos de los delin
cuentes. Llama la atención no haber escuchado a la secretaria
de Gobernación expresarse sobre esto. Parece que prefiere
estar en temas que no le tocan, como el cálculo de cuántos
diputados plurinominales le tocan a cada partido en la próxi
ma Legislatura.
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A una semana de iniciar los Juegos Olím
picos de París 2024, es importante señalar
que no se podría entender la historia con
temporánea del deporte de nuestro país sin
considerar la aportación, en este rubro, de la
Secretaría de la Defensa Nacional (Sedeña).
Con base en esta reflexión, el Consejo Mun
dial de Boxeo (WBC, World Boxing Council)
entregó, por conducto de su titular, Mauricio
Sulaimán Saldívar, el Cinturón Verde y Oro,
que es el máximo reconocimiento de este
organismo global, al general secretario de la
Defensa Nacional, Luis Cresencio Sandoval
González, en atención a las diversas apor
taciones que, entre otras, se ilustran en la
obtención del Premio Nacional de Deportes
2023, en el campo del fomento, la protec
ción y el impulso del deporte.
A lo largo de la historia, entre las filas

deportivas de la Sedeña se han obtenido 16
preseas en Juegos Olímpicos, 86 en Juegos
Panamericanos, 241 en Juegos Centroameri
canos y del Caribe, y más de medio centenar
en diferentes torneos internacionales, que
van desde campeonatos mundiales hasta
copas del mundo.

A esto habría que agregar que, en 12 oca
siones, deportistas de diversas disciplinas,
alineados en filas castrenses, han obtenido
el Premio Nacional del Deporte.

La delegación mexicana que asiste a París
2024 está integrada por 109 deportistas, 63
mujeres y 49 hombres y, de este gran total,
47 integrantes son parte de la Sedeña, de tal

suerte, en un contexto histórico, sabemos
que el Consejo Mundial de Boxeo, fundado
en 1963 por don José Sulaimán Chagnón,
desplegó una presencia mexicana que nos
ha constituido como el segundo país, sólo
superado por Estados Unidos, con el ma
yor nümero de campeonas y campeones
mundiales de boxeo, lo que nos ha institui
do como una potencia, y que en el ámbito
olímpico ha generado 13 medallas en la dis
ciplina boxística, dos medallas de oro, dos de
plata y nueve de bronce. Y en espera de que
en esta próxima justa olímpica esta cosecha
se incremente.

La voluntad de nuestras Fuerzas Arma
das por inculcar diversos valores patrios y
cívicos deportivos en el deporte son parte
de los esfuerzos trasversales que se pre
sentan e inculcan en la formación y en el
desarrollo de los efectivos militares, am
pliamente reconocidos por la sociedad
mexicana.

Enarbolando el espíritu olímpico, asumi
mos lo distintivo que será la sede parisina,
con innovaciones técnicas y tecnológicas
que otorgarán a la comunidad internacio
nal un mensaje pospandémico de resiliencia,
paz y entendimiento.

El WBC coincide con el espíritu que enar
bola la República de Francia, con base a pro
mover en el boxeo y en el deporte en general
la tesis de la libertad, la igualdad y la frater
nidad. Suerte y éxito a nuestros connaciona
les que nos representan en París 2024.
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Hasta Obama lo pide

La candidatura del presidente Joe Biden para las eleccio
nes de 2024 ha entrado en una etapa crítica. A pesar de
haber logrado hitos importantes durante su administración,
las preocupaciones sobre su capacidad para enfrentar una
campaña dura contra un revitalizado Donald Trump están
creciendo dentro del Partido Demócrata. Figuras promi
nentes, desde la expresidenta de la Cámara de Represen
tantes Nancy Pelosi, hasta el expresidente Barack Obama,
asi como influyentes simpatizantes como George Clooney,
han sugerido que Biden debería considerar dar un paso
al costado para dar espacio a una carta más competitiva.

Las voces dentro del partido que piden un relevo no son
simplemente una cuestión de preferencias personales, sino
una preocupación estratégica. El atentado del pasado 13 de
julio, que ha consolidado la candidatura de Trump al pro
porcionar un punto de cohesión y rally para sus seguidores,
ha resaltado la necesidad de un contrincante demócrata
que pueda confrontar eficazmente el magnetismo popu
lista de Trump.

Nancy Pelosi, una de las líderes más veteranas y res
petadas del partido, ha expresado en privado su inquietud
sobre la capacidad de Biden para energizar la base de
mócrata y atraer a los votantes independientes cruciales.
Barack Obama, cuya influencia y experiencia política son
incuestionables, ha mantenido conversaciones con altos
mandos del partido sobre la necesidad de una figura más
joven y dinámica que pueda enfrentar los desafíos de una
campaña contra Trump.

La intervención de figuras del espectáculo y la cultu
ra, como George Clooney, resalta la dimensión pública
de estas preocupaciones. Clooney, conocido por su acti
vismo político y apoyo a causas progresistas, ha utilizado
su plataforma para sugerir que es momento de una nueva
dirección en la candidatura demócrata. Su postura refleja
un sentimiento creciente entre los votantes y donantes de
mócratas que temen que la edad y el estilo de campaña de
Biden no sean suficientes para contrarrestar la maquinaria

política de Trump.
Ante estas crecientes presiones. Biden ha mantenido

una postura firme, destacando sus logros en la recuperación
económica pdspandemia, la gestión de la crisis climática y
la restauración de alianzas internacionales. Su equipo de
campaña subraya que estos logros son la base de una na
rrativa de éxito que puede convencer a los votantes de darle
un segundo mandato.

Sin embargo, la pregunta persiste: ¿es suficiente? La po
lítica estadunidense ha demostrado ser impredecible y los
desafíos que enfrenta Biden son significativos. Las preo
cupaciones sobre su edad, vitalidad y salud cognitiva son
difíciles de ignorar en un entorno de campaña que exige
energía y constante presencia en la escena pública.

Si Biden decidiera dar un paso al costado, los demó
cratas tendrían que actuar rápidamente para presentar un
candidato o candidata alternativo que pueda unificar al
partido y presentar una competencia viable a Trump. Entre
los nombres que suenan están Kamala Harris, quien como
vicepresidenta ha tenido una visibilidad significativa; Pete
Buttigieg, cuyo carisma y capacidad para conectar con los
votantes jóvenes son bien valorados; y Gavin Newsom, el
gobernador de California, que ha ganado notoriedad por
sus políticas progresistas y sü manejo de la pandemia. Y
claro, el eterno suspiro por Michelle Obama, que revive en
cada elección interna de los demócratas. Y hasta el nombre
de Oprah generaría más de una sonrisa...

En conclusión: la candidatura de Joe Biden está en una
encrucijada. Mientras enfrenta presiones internas y exter
nas para reconsiderar su posición, el Partido Demócrata
debe evaluar cuidadosamente sus opciones para asegurar
que puedan enfrentar el desafío de una elección que pro
mete ser una de las más polarizadas y determinantes en la
historia reciente de Estados Unidos, ¿a decisión de Biden,
cualquiera que sea, tendrá profundas implicaciones no sólo
para su legado, sino para el futuro del país y la dirección del
Partido Demócrata en los años venideros. Y, por supuesto,
para el mundo entero. A : '
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Para mi madre Lidia, por su fortaleza
y amor incondicional a sus 93 años.

El tema ya no es la calificación de la elección presidencial, luego
de que quedó claro que el Presidente sí intervino ¡legalmente
en la misma, pero no puede ser sancionado por ello. López
Obrador se dijo sorprendido y preguntó en la mañanera cuándo
había intervenido él en la campaña. Le contestó indirectamente
Luis Estrada, que ha seguido en forma acuciosa las mañaneras,
quien señaló que en ellas López Obrador había hablado en 497
ocasiones de Claudia Sheinbaum y en 137 de Xóchitl Gálvez.

No sólo eso, apenas un día después de las elecciones, en la
mañanera ya se estaban anunciando las curules
para diputados y senadores, utilizando un método
de sobrerrepresentación que amplía dramática
mente el número de legisladores para los tres par
tidos del oficialismo. Este miércoles, Luisa María
Alcalde, secretaria de Gobernación y próxima pre
sidenta de Morena, volvió a abordar el tema en la
mañanera, cuando el mismo no está definido ni
sancionado por el 1NE y el TEPJF.

El gobierno federal no tendría que intervenir,
pero, una vez más, lo hace, presionando para que
se mantenga un modelo de sobrerrepresentación
que viola la lógica y que es el que permite que el
oficialismo tenga un porcentaje de diputados mucho mayor a
los votos obtenidos. Según la Constitución, ningún partido puede
tener una sobrerrepresentación superior al 8% de sus votos. Fue
una cláusula poco sensata impuesta para garantizar supuesta
mente la gobernabilidad, en realidad, para darle al partido en
el poder, entonces el PRI, un peso legislativo que no tenía, pero
un 8% era manejable políticamente.

Ahora, la coalición ganadora, con la fórmula utilizada, tendrá
prácticamente un 20% más, lo que le garantizaría la mayoría cali
ficada en la Cámara baja, mucho más de lo que ganó en las urnas,
porque se le otorga a cada uno de los tres partidos de la coalición.

Hay distintas reformas puntuales, como dijo Alcalde el miér
coles, que podrían darle la razón al oficialismo, pero ésa es una
decisión que tendrá que tomar el INE y refrendar o modificar el
Tribunal Electoral, no el gobierno federal. Adelantarse desde el
día siguiente de la elección a oficializar un porcentaje sin que

exista una decisión legal al respecto es, simplemente, una forma
de operar ante la opinión pública y de presionar a las autorida
des electorales.

Ése es el punto central de debate, no la calificación de la elec
ción presidencial que, evidentemente, ganó Claudia Sheinbaum.
ni tampoco las trapacerías que ha cometido Alejandro Moreno
para reelegirse en el PRI. El Tribunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación inició la deliberación para elegir internamente.
ante el incumplimiento del Senado, su sexto integrante que se
deberá definir utilizando dos criterios similares, pero contrapues
tos, entre los integrantes de los consejos locales: el magistrado
de mayor edad o de mayor antigüedad, porque se necesitan seis
magistrados para poder calificar la elección.

Tampoco ello ocurrirá en los próximos días, primero se de
cidirá respecto a diputados y senadores y después sobre la Pre
sidencia. Claudia tendrá su dictamen entre los últimos días de
agosto y los primeros de septiembre, antes, el Tribunal deberá
despejar todas las impugnaciones presentadas. Una vez más, es
un periodo demasiado largo de transición porque, aunque eso sea
hipotético, quien haya ganado la elección no tiene la constancia

de su triunfo hasta, en este caso, tres meses después
de los comicios. Y ésta ha sido una elección con re

sultados muy abiertos. En la de 2006, la calificación
concluyó casi sobre la fecha de toma de posesión de
Felipe Calderón.

Pero lo importante es la decisión sobre la sobre
rrepresentación legislativa. Eso es lo que definirá el
perfil del próximo gobierno. Si se aplica la fórmula
que quiere el oficialismo, será, una vez más, conse
cuencia de las reformas y adiciones que se hicieron
en las reformas electorales de 2007 y 2013, que de
formaron el sistema electoral en fervor de las diri

gencias partidarias, quitaron espacios ala sociedad
y dejaron indefiniciones, como el de la sobrerrepresentación, a la
interpretación de las autoridades electorales. Esas dos reformas,
impulsadas originalmente por López Obrador, sobre todo luego
de la elección de 2006, aunque él nunca las apoyó públicamen
te, fueron votadas por el PAN, el PRI y el PRD, y son las que de
formaron las leyes electorales que habían permitido elecciones
mucho más libres y justas en 2000 y 2006. Ahora posiblemente
se pagarán las consecuencias de aquellos desatinos.
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O
TRES NOMBRAMIENTOS

Las designaciones de las secretarias de Turismo y de Cultura y
la ratificación del secretario del Trabajo que hizo ayer Claudia
Sheinbaum no generaron mayores expectativas. En Cultura
quedó Claudia Curiel de Icaza, quien ocupó esa misma po

sición en el gobierno de la ciudad. Es un buen nombramiento.
No es muy conocida la nueva secretaria de Turismo, Josefina
Rodríguez Zamora, quien estaba en esa responsabilidad en
Tlaxcala. No sé si es el mejor perfil para lo que debe ser uno
de los motores de la economía del país, con ingresos, el año
pasado, superiores a los 30 mil millones de dólares. En Trabajo
repite Marath Bolaños, cercano a los hijos del Presidente y quien
estableció una buena relación con los líderes sindicales.

Lo importante es
la decisión del

INE y del TEPJF.
Eso es lo que

definirá el perfil
del próximo
gobierno.
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El atentado que sufrió Donald Trump el pa
sado fin de semana en Pensilvania abrió un
nuevo escenario en el proceso electoral de
Estados Unidos. El expresidente se encamina
de nueva cuenta a la Presidencia.

Muchos aseguran que más que un aten
tado fue un autoatentado, pero ¿quién, en su
sano juicio, se va a arriesgar a que el tirador
contratado, por muy experto que sea, tenga
un titubeo, o por un error de cálculo le vuele
la cabeza? Aunque existe la versión de que la
sangre en su oreja fue producto de las heridas
que sufrió al tirase al piso, no es tan tonto para
arriesgarse a ser descubierto, porque el gobier
no de Biden es el que controla la CIA, el FBI y
todas las oficinas de investigación. Un autoa
tentado habría sido darse un balazo en un pie.

Lo que sí, es que las escenas nos remitieron
a los magnicidios de John F. Kennedy y de
Luis Donaldo Colosio, pero a diferencia de
esos atentados, Trump salió ileso y le sirvió
para levantar su popularidad.

Un aspecto impresionante fue la reacción
del Servicio Secreto para neutralizar y aba
tir, en segundos, al agresor, en tanto que la
Guardia Nacional, a diferencia de la de México
que es acusada hasta de acribillar a menores
de edad, actuó en minutos para proteger a
los civiles presentes en el mitin.
Pese a ello, la directora del SS, Kim

Cheatle. declaró que la agencia falló al no ac
tuar antes y detener a Thomas Crooks, quien
disparó hasta en ocho ocasiones su rifle AR
15, a una distancia no mayor de 130 metros
de Trump, pero ese error bastó para que la
bala que le rozó la oreja lo catapultara y, a me
nos de que ocurra algún milagro, Biden ter
minará entregando el cargo, porque no se ve
cómo pueda revertir el triunfo mediático que
se combina con un daño mental que ya es evi
dente a cada instante, como el hecho de con
fundir a Volodímir Zelenski con Vladimir

Putín y a Kamala Harris, su vicepresidenta,
con Donald Trump. Y por si algo faltaba, re
cién se contagió de covid, de ahí que el Par
tido Demócrata está evaluando si lo sustituye
como candidato.

Si el panorama para los demócratas no es
halagador, menos lo es para México. En caso

de que Trump gane la presidencia, las con
secuencias serán inmediatas, porque la sola
idea de que el senador JD Vanee sea el vice
presidente dificultará, sin duda, las relaciones
entre los dos países.

Es conocido que tanto Trump como Vanee
son dos supremacistas que ven a México como
el origen de todos los problemas que pade
ce EU. Recientemente el senador republica
no acusó que los bad mexícans que ingresan
de forma ilegal son delincuentes, violadores y
narcotraficantes, por lo que no cesa de criticar
la política migratoria de Biden y proclama el
cierre de la frontera con México.

En este tenor, Claudia Sheinbaum tendrá
que ser muy cauta e inteligente para no caer én
las provocaciones de esta pareja de bad hom
bres antimexicanos. El papel que desarrollará
Juan Ramón de la Fuente, como secretario
de Relaciones Exteriores, será fundamental. Su
tarea no será nada fácil, deberá lidiar con un
gobierno intransigente, que tratará de impulsar
medidas radicales y actos injerencistas.
Trump ha sido enfático en señalar que

movilizará al ejército a la frontera con México
para combatir el tráfico de fentanilo, así como
perseguir, y hasta lanzar misiles a los cárteles
mexicanos, incluso en nuestro territorio, por
que la Ley Obama, de 2011, firmada por el próf
pió Biden. da al gobierno de EU el derecho
supranacional y unilateral de perseguir a los
cárteles del narcotráfico en sus propios países.

Lo paradójico es que, a pesar de ello, El)
les sigue vendiendo armas, más sofisticadas
aun que las utilizadas por las Fuerzas Armadas
mexicanas. El panorama luce muy complicado
y, por si fuera poco, en nada ayudan las decla
raciones del presidente López Obrador y al
inmiscuirse en la vida política de EU. Dice que
en ese país se burlan de su política de "abra
zos, no balazos" porque no creen en la justicia.
DE IMAGINARIA

En Guerrero, la cosa está que arde. En los Ulti
mos días, decenas de negocios han sido incen
diados por el crimen organizado al negarse sus
propietarios a pagar la extorsión. Es un estado
sin ley y sin gobierno. De nada sirve la pre
sencia del Ejército mexicano y la GN, si tienen
prohibido hacer frente a los delincuentes.
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Marko se irá
hasta octubre
* Esto no es porque así lo quieran, es porque así lo
establecen los estatutos.

¡Vuelve uso de cubrebocas en espacios cerrados!
A la vista está el altísimo "costo político" que, tras conocerse
los desastrosos resultados obtenidos en la pasada elección
federal, viene representando la permanencia del cuestio
nado Marko Cortés Mendoza al frente de Acción Nacional
y nada parece más urgente que dar cauce al proceso suce
sorio que, en caso de arrancar el próximo 3 de agosto con
la expedición de la convocatoria respectiva, no concluirá
sino hasta finales de octubre próximo, cuando la exjefa de
Gobierno de la CDMX habrá asumido el cargo para el cual
fue electa y Andrés Manuel López Obrador se habrá ido...
a su natal Tabasco.

Y esto no es porque así lo quieran o definan quienes hoy
controlan el blanquiazul, sino, a decir de quienes en verdad
conocen sobre el punto, es porque asilo establecen los esta
tutos que igual marcan un periodo específico de 30 días na
turales para que la comisión responsable del proceso a cargo
de Ana Teresa Aranda reciba las propuestas de los Conse
jos Estatales sobre el tipo de votación a realizar abierta a
la militancia o a la población in
cluso, o sólo a los miembros del
Consejo Nacional que, definido
lo anterior, abrirá un plazo de 20
días para que los aspirante reúnan
las firmas necesarias para validar
su aspiración y, aprobada ésta,
45 días de campaña luego de los
cuales concluirá, el proceso,
Sólo entonces y no antes, el

michoacano deberá dejar for
malmente la dirigencia nacional
del panismo, aun cuando, incluso
entre sus cercanos, no son esca
sas las voces que sugieren que lo
haga antes a manera de no per

mitir que su trabajo en Coyoacán
se empalme con el inicio de se
siones de la LXVI Legislatura a la
que, como se sabe, deberá integrarse a partir del 1 de sep
tiembre, merced a la posición que por vía plurinominal se
garantizó en el Senado.

Todo, pues, parece estar listo para que al arranque del
próximo agosto, quienes aspiran a la presidencia del prin
cipal (¿único?) partido subsistente de oposición Jorge
Romero Herrera. Adriana Dávila, Kenia López Rabadán
y hasta Damián Zepeda, más los que se sumen de última
hora visibilicen acciones que, desde la pasada elección,
y aún antes en alguno de los casos, vienen realizando con
miras a apostar por el cargo que, huelga decir, no parece
muy atractivo.
ASTERISCOS

* Tal como advertimos en nuestra entrega del lunes, el lope
zobradorismo optó ya por dejar de lado la promovida ver
sión de que su prioridad, de cara al arranque del próximo
periodo legislativo, no será otra que aprobar la reforma al
Poder judicial para evidenciar que su interés no es otro, hoy
mismo, que garantizar la ilegal sobrerrepresentación en el
Congreso para con ella modificar a su gusto la Constitución.
¿Alguien lo duda aún?
* En San Diego, en el marco del Foro de evaluación de la
fabricación de genéricos y biosimilares en Norteamérica, la
Asociación Mexicana de Laboratorios Farmacéuticos (Ame
laf), a través de su presidente ejecutivo Juan de Villafranca.
reiteró la convicción (Je avanzar en la adopción de medidas
a fin de convertirse en un socio estratégico para la pro
ducción de medicamentos genéricos y biosimilares para
Estados Unidos. Bien.

Veámonos el domingo con otro asunto De naturaleza
política. rWiM1'
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Todo parece
estar listo para
quienes aspiran a
la presidencia del
¿único? partido
subsistente de

oposición.
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1 Abismo. Con Marath Bolaños ratificado al
• mando de la Secretaría del Trabajo, la CTM

enfrenta una tormenta perfecta. Claudia Sheinbaum
avanza para consolidar su proyecto de.libertad
sindical y pluralidad obrera, lo que significa, t
en la realidad,1 un golpe mórtaí para el otrora
todopo^r^sí^dlcatt^aújé jftj| brazo dereicho de
los gobiérnostlgl pasada. Sinpartido. pues hace
unas semana |e segará TOVPRI^sin escaños y,
ahora, potenciá^mente sin áccésp a los jitgosos
fondos de seguridad social, la CÍM, acostumbrada
a navegar en aguas tranquilas, va rumbo al abismo
moral y financiero. Adiós, mieles presupuéstales.

 ¦:  X ' O,'.
2 Ceguera política. ,El gobernador David

• Monreal parece pensar que un helicóptero
Black Hawk resolverá el descontrol en Zacatecas.
Inicia el blindaje carretlró fisto a tiempo para
la temporada vacacional. intentando proteger a
los paisanos migrantes.'Aunque suene heroico, la
realidad es otra. La viójencia se ha disparado y ahora
señala a Zacatecas como el nuevo villano de la
historia por ¿400% de aumento en inseguridad? Un
nümero escandaloso que pinta más a justificación
que a solución. Monreal compra juguetes caros,
pero la paz no se alcanza con helicópteros, sino con
políticas efectivas. Y una estrategia de verdad.

3 Renovación y reciclaje. Claudia Sheinbaum
• presentó a otra parte de su equipo, destacando

juventud y promesas de transformación. Claudia

Curiel de Icaza, Josefina Rodríguez Zamora y
Marath Baruch Bolaños se perfilan para Cultura,
Turismo y Trabajo, respectivamente. Curiel de
Icaza promete inclusión cultural, mientras que
Rodríguez apuesta por el desarrollo turístico
regional. Bolaños repite en Trabajo, celebrando
logros de la administración anterior. Los puestos
militares siguen aün en suspenso, pero, poco a
poco, se comienza a delinear el poderío social
—basado en juventud y experiencia— de la próxima
administración

4 Carreteras olvidadas. Carlos Alberto Arjona,
• presidente de la Canaco, criticó la pasividad

de la gobernadora de Campeche, Layda Sansores,
respecto a la reparación de las vías que conectan
el municipio de. Carmen con otros estados. La
espera de acción federal, según Arjona, se ha
prolongado demasiado, poniendo en riesgo vidas y
amenazando la economía local. Urge, dijo, incluir
un programa de reparación integral en la agenda
del próximo semestre, pues la situación va más allá
del mantenimiento rutinario. Las carreteras están

en un estado tan deplorable que requieren atención
inmediata y profunda. ¿Con Layda? Sigan a la
espera.

5 Deudas y negligencia. Carlos Villegas
• Adriano, presidente de la Cámara Mexicana

de la Industria de la Construcción, en Tabasco,
denunció la falta de mantenimiento y planificación
en el sistema carretero del estado. La administración

actual no sólo ha derrochado recursos públicos en
proyectos mal ejecutados, como los distribuidores
viales de Villahermosa, acusó, sino también ha
ignorado a las empresas locales en favor de las
foráneas. La próxima administración tiene la
oportunidad de corregir estos errores y revitalizar
el sector constructivo local, pero el reloj sigue
corriendo. Con Carlos Manuel Merino, Tabasco
simplemente se estancó.
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Chatarra, etiquetas
y obesidad
o
DESCANSO

"Los mexicanos comen comida chatarra". La palabra chatarra es
un mito que intenta ocultar el fracaso en el combate a la obesidad.
La palabra chatarra es ofensiva e indigna tratándose de

la alimentación; la sabrosa comida mexicana, los antojitos,

dulces y golosinas son reconocidos por su calidad, y los ali
mentos industrializados tienen autorización oficial y pueden
ser ingeridos libremente; ningún médico, ninguna nutrióloga
deberían calificar un alimento como chatarra, pues saben que
todos los alimentos aportan hidratos de carbono, proteínas o
grasas en mayor o menor cantidad.

Sabemos que la obesidad es un gravísimo problema en Mé
xico y en el mundo; se sabe que cada año fallecen 40 millo
nes de personas por esa causa. En nuestro país se han hecho
campañas que han sido inútiles porque, en lugar de educar a
la población e incidir sobre los condicionantes y las causas de
la obesidad, se decidió solicitar a los productores de alimentos
que sus creaciones ostenten "etiquetas" que señalen los con
tenidos de cada producto, etiquetas negras que dicen "Alto en
grasas", "Alto en azúcares", etcétera.

O
CONSECUENCIA

Se decidió usar el nuevo etiquetado de alimentos, que desde
hace años fue descartado por inútil en muchos países (Evalua
ciones sobre la Ley de Etiquetado de Alimentos en Chile; www.

lyd.org 7 dic. 2018), y seguirá siendo inútil por confuso y porque
la mayor parte de la población ni lo lee ni lo entiende, y han
aparecido videos que muestran, en forma grotesca, los "malos

alimentos" que luchan contra los "buenos alimentos", videos
que causan risa y no educan a la población..

O
REALIDAD

La realidad es que el problema de obesidad debe tener otro
enfoque, que claramente se muestra en un libro de salud pú^
blica del doctor Rafael Álvarez Alva: "Sin lugar a dudas, el
conocimiento y la educación de los hábitos alimenticios soft
las mejores armas para prevenir tanto la obesidad como 1^
diabetes" (Salud pública y medicina preventiva, 3a ed.).
Se necesita dar a la población lo necesario para que ten

ga una buena salud, que haya agua potable en todo el país,
miles de municipios no la tienen, incluso en la capital; que
haya bebederos en todas las escuelas, que se enseñe la ma
teria Educación para la Salud, lo que hará que el niño tome
buenas decisiones.

Es urgente que la sensatez prevalezca, que las autoridades
de Salud, junto con otras dependencias (Educación, Econo
mía, Deportes, etcétera), hagan un programa coherente a largo
plazo para educar a la población a que tenga mejor salud, al
mismo tiempo, deberá desaparecer el mito de que la comida
causa obesidad, porque lo fundamental es conocer las canti
dades y raciones que necesita cada persona.
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EN PETIT COMITÉ

La oportunidad para reinventar
nuestro gobierno

Óscar
Mario Beteta

A principios de la década
de los noventa, un texto
cambió para siempre la

administración pública de los
Estados Unidos y el mundo.

En su libro Reinvenáng Govern
ment: How the Entrepreneurial
Spirit is Transforming the Public
Sector, Ted Gaebler, quien se
desempeñó como contralor y city
manager en Nevada y Columbia,
y David Osborne, un periodista y
académico de la Universidad de
Stanford, plantearon incorporar a
la administración pública valores
del mercado y criterios de eva
luación, rendición de cuentas y
transparencia, que hasta entonces
solamente existían en empresas
privadas.

Los autores sostenían que los
gobiernos deben dirigir, no hacer
el trabajo; tendrían que alentar la
competencia, satisfacer las necesi
dades de los clientesciudadanos

en lugar de las de la burocracia, y
obtener dinero en vez de malgas
tarlo.

El libro fue un éxito y los mo
delos que planteaba se retoma
ron en prácticamente todo EU,
al grado que el presidente Bill
Clinton lanzó la estrategia Natio
nal PartnershipforReinventing
Government para transformar la
burocracia en una administración

emprendedora, que empoderara
a la ciudadanía en la toma de deci

siones a la vez que transparentaba
gastos y eficientaba costos.

Las estrategias se han ido
modificando y adaptando, pero
dejaron su impronta y aún hoy es
posible verlas por todos lados en

EU, que está entre los primeros
30 países menos corruptos del
mundo, según el índice de Percep
ción de la Corrupción de Transpa
rencia Internacional.

El modelo funciona porque
la mayoría de las agencias de
gobierno se regula mediante
consejos o juntas con representa
ción ciudadana, de la academia y
la iniciativa privada, y las admi
nistraciones operan bajo reglas
de servicio civil para erradicar el
clientelismo y el despilfarro.

En Maryland, por ejemplo,
el máximo órgano que avala las
inversiones es la Junta de Obras

Públicas, que fiscaliza cómo se
utilizará el dinero de los contri

buyentes. Para empezar, la Junta
tiene una misión de servicio, es
decir, quienes trabajan ahí no
llegan a enriquecerse.

En este año fiscal, dicha Junta
—integrada por 22 personas
del gobierno, la comunidad y la
iniciativa privada— aprueba cada
semana 200 millones de dólares en

obras sin que se pierda un centavo.
Los resultados son tangibles.

En las calles de Maryland es raro
ver un bache y cuando eso ocurre
se arregla de inmediato.

México tiene una oportunidad
histórica para reinventar su ad
ministración pública y evitar el
uso discrecional y arbitrario
de recursos públicos, como lo
mencionamos en nuestra entrega
anterior.

El acercamiento de Claudia
Sheinbaum con el sector privado
es importante, pues es un punto
de inflexión para que ideas como
las que revolucionaron, moderni
zaron y eficientaron la administra
ción pública de EU y otros países
como Alemania, Noruega, Francia
y Dinamarca finalmente aterricen
en México y nos hagan despegar.

Un consejo con un represen
tante de empresarios, otro del
Colegio de Contadores, integran
tes del gobierno y personas de
la sociedad civil con reconocida

probidad moral es la solución a
esta corrupción que nos cuesta
alrededor de 100 mil millones de
dólares al año.

Tal vez así dejemos el sótano
del ranking de Transparencia
Internacional —donde compar
timos el lugar 126 con Kenia, El
Salvador y Togo— y lleguemos a
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los primeros 30 puestos.
Finalmente, los recursos públi

cos son dinero de los mexicanos,
aunque desde los tiempos de Plu
tarco Elias Calles, la clase política
los ha utilizado para enriquecerse,
siempre coludida con empresa
rios que hacen o incrementan sus
fortunas en cada administración,
situación reprobable que debería
ser ya inaceptable.
SOTTO VOCE

Nos comentan que Acapulco está

listo para la temporada vacacional
de este verano, por lo que 5 mil
elementos de seguridad de los tres
niveles de gobierno auxiliarán
a los paseantes, además de que
la Cofepris declaró que todas las
playas del estado que gobierna
Evelyn Salgado son aptas para uso
recreativo, pues están limpias y
con el mejor clima...

El empoderamiento de las
mujeres avanza. En el sindicato
petrolero, tres mujeres fueron
electas al frente de sus Comités

Ejecutivos Locales en las seccio
nes de Ciudad Madero, Coatza
coalcos y la CDMX. Por cierto,
el líder de ese gremio, Ricardo
Aldana, es considerado hasta hoy
uno de los representantes más
discretos y de bajo perfil, quien
se preocupa, ocupa y defiende
los intereses y demandas de sus
afiliados. Merecidamente, se ha
ganado el apoyo de los trabajado
res de ese sector tan importante
para la economía nacional.

"... los recursos públicos son dinero de los
mexicanos, aunque desde los tiempos de
Plutarco Elias Calles, la clase política los
ha utilizado para enriquecerse... "
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El atentado contra Tmmp y la
ilusión de la unidad nacional

Tan pronto se supo del
intento de asesinato de

Donald Trump, comen
zaron los llamados a dejar atrás
la polarización. No faltaron
demócratas que afirmaran que
el atentado era consecuencia de

la retórica violenta de Trump, ni
republicanos que argumentaran
que todo se debía a la "demo
nización" del expresidente. Sin
embargo, el mensaje general de
ambas campañas fue que había
que reducir la virulencia de los
ataques mutuos y buscar la uni
dad nacional.

El presidente Joe Biden
conversó con Trump después del
atentado y, en un mensaje desde
la Casa Blanca, dijo que había
que "bajarle la temperatura a
la política". Inmediatamente,
su campaña puso en pausa los
anuncios negativos que acaba
ban de poner al aire y dio instruc
ciones para que nadie dentro del
equipo emitiera comentarios.

Trump, por su parte, le dijo al
New York PoM que había des
cartado el discurso que tenía
planeado pronunciar en la Con
vención Nacional Republicana

(CNR), en el que iba con todo
contra Biden. Después del aten
tado, comentó que buscaría dar

un mensaje de unidad nacional.
Al momento de escribir estas lí
neas, todavía no ha pronunciado
ese discurso, pero su campaña
ha insistido en que ese será el
sentido de su pronunciamiento.

La realidad es que este ánimo
no va a durar mucho. En una

elección donde una parte im
portante del electorado tendrá
que decidir entre lo que perciba
como el menor de dos males, es
inevitable que los ataques conti
núen siendo feroces. Biden y su
campaña insistirán en que una
victoria de Trump significaría el
fin de la democracia y del orden
mundial tal como lo conocemos.

Los republicanos, por su parte,
seguirán argumentando que
Biden es una amenaza existen

cial para Estados Unidos, pues no
está en sintonía con los valores
esenciales de los estadouni

denses y ha puesto en riesgo la
identidad nacional.

Si bien los ataques vendrán de
ambos lados, Trump es el genio

de la polarización. La idea de
la unidad nacional parece más
un cálculo estratégico de sus
asesores que un interés genuino
del expresidente. En cuestión
de días lo veremos de nuevo

como lo conocemos, sobre todo
si siente que tiene la elección
ganada. Con el Partido Republi
cano reconstruido a su imagen y
semejanza, con un equipo en el
que solo caben leales e incondi
cionales, y sin la perspectiva de
una posible reelección, si gana
la elección no habrá nada que lo
contenga.

La dinámica entre Trump, el
Partido Republicano, la base so
cial que lo sustenta y los medios
de derecha genera una espiral
de polarización de la que parece
imposible escapar. A pesar de las
señales de moderación envia

das por la campaña de Trump,
en la CNR varios oradores,
incluyendo al primogénito del
presidente y JD Vanee, candidato
a la vicepresidencia, mantuvie
ron el discurso incendiario del

expresidente, atacando agresi
vamente al gobierno de Biden y
a los medios de comunicación, y
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adoptando posiciones extremas
en temas como la migración.
Destaca el radicalismo de los

discursos de los aspirantes a car
gos legislativos, lo que refleja su
convicción de que esos mensajes
son los que conectan con sus
electores.

La base social sobre la que se
asienta el trumpismo se siente

agraviada por la desindustria
lización de Estados Unidos, el
olvido de la clase política, la
meritocracia y el pretendido
igualitarismo de los demócratas.
Además, se siente amenazada
por el descontrol de las fronteras
y la entrada masiva de migran
tes. Para ellos, la política se ha
convertido en una cuestión de

reivindicación social, reafirma
ción cultural e incluso de super
vivencia. Esto hace imposible que
moderen sus expectativas sobre
el discurso y los posicionamien
tos de Trump y, por ende, que el

expresidente también lo haga.
Medios como Fox News

cierran la pinza al alimentar los
agravios y miedos del electorado
republicano, animando al expre
sidente a mantener el discurso

que lo conecta con su base social
y que gusta a sus audiencias.
CNN suavizó su línea editorial
después del atentado, mientras
que MSNBC, la contraparte de
Fox News, incluso sacó del aire
su programa matutino por un día
para evitar opiniones impropia
das. Nada similar sucedió con los

medios de derecha, que insistie
ron en que todo había sido culpa
de los demócratas y las mentiras
de otros medios. Lejos de reducir
los ataques, los intensificaron. Lo
mismo sucedió en el ámbito de
las redes sociales, donde además
proliferaron teorías de la conspi
ración.

A pesar del atentado contra
el expresidente, no hay nada en

el contexto de la elección ni en

la personalidad de Trump que
apunte hacia una moderación,
mucho menos a la reunificación
del país. Una vez que la política
se vuelve un juego de suma cero
y la victoria del contrario apunta
al abismo, "bajarle la tempe
ratura a la política" se vuelve
prácticamente imposible. La
mentablemente, apagar el fuego
de la polarización va a requerir
mucho más que una sacudida
como la del sábado pasado.

... el mensaje
general de ambas
campañas fue que
había que reducir
la virulencia de los

ataques mutuos y
buscar la unidad
nacionar
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DESDE SAN LÁZARO

Fracaso de la política
deportiva
Alejo
Sánchez Cano
Partiendo del principio de que

el deporte contribuye cada
vez más a hacer realidad el

desarrollo y la paz, promoviendo
la tolerancia y el respeto, que
respalda el empoderamiento de
mujeres y jóvenes, así como los
objetivos en materia de salud, edu
cación e inclusión social, debemos
apuntar el fiasco que resulta en el
deporte como política de Estado
en el gobierno de López Obrador.

Desde el pretendido adoctri
namiento en los libros de texto

gratuitos hasta la decepción de la
política deportiva, son solo algu
nas muestras de la improvisación
de funcionarios públicos que fue
ron nombrados al frente de la SEP
y de la Conade y a quienes les ganó
más la ambición personal y la igno
rancia, en lugar de comprometerse
en cumplir las tareas fundamenta
les de ambas dependencias en bien
de la niñez y juventud del país.

A unos días de que comiencen
los Juegos Olímpicos de París 2024
—26 de julio—, quedó de mani
fiesto la indolencia presidencial
por el deporte, visto este como
una opción real para prevenir
adicciones y violencia y como un
catalizador social de superación y
formación de buenos ciudadanos,
al nombrar a incompetentes en
ambas carteras (SEP y Conade) y
quienes causaron daños como la
deserción escolar; el pésimo nivel
educativo en niveles de primaria
y secundaria; el abandono de los
atletas de alto rendimiento, que
carecieron del apoyo institucional
del gobierno federal (Conade) y

tuvieron que buscar el patrocinio
de la iniciativa privada y de par
ticulares para llegar a los Juegos
Olímpicos.

El principal escollo que
tuvieron los atletas mexicanos

que competirán en la principal
gesta deportiva del orbe, no fue
superar a sus rivales o mejorar sus
marcas personales, sino resistir el
embate de la directora general de
la Conade, Ana Guevara, quien se
constituyó como su enemiga nú
mero uno, en lugar de brindarles
el apoyo gubernamental.

Etiquetada como la funcionaría
más corrupta de la 4T —y vaya
que la lucha estuvo cerrada—,
Ana Guevara se pavonea en los
ChampsÉlysées con una bola de
incondicionales entre entrenado

res, médicos y equipo de apoyo de
los atletas —quienes, por cierto,
algunos tuvieron que comprar
sus boletos de avión y pagar su
hospedaje—.

Desde hace varios meses ha

trascendido el despotismo y la
belicosidad de la excampeona
mundial de los 400 metros planos
contra diversos atletas mexicanos

como Paola Longoria o las nada
doras de nado sincronizado y de
otros competidores que se ganaron
su participación en la delegación
mexicana con el esfuerzo propio,
no solo en mejorar sus marcas, sino
en una lucha contra el reloj para
conseguir los recursos económicos

y fondear su viaje y participación
en la llamada 'Ciudad de la Luz'.

Entre las primeras tareas que
tendrá que hacer Mario Delgado,

como titular de la SEP, sera
precisamente poner orden en la
Conade, y aunque Claudia Shein
baum designará a un nuevo titular
de esa institución—que podría
ser Moisés Muñoz, el exportero
del América—, la realidad es que
quien llegue tendrá que ir acom
pañado (a) de Raquel Buenrostro,
titular de la Función Pública en el

próximo gobierno, además de los
auditores de David Colmenares,
titular de la ASF, y de la propia
Fiscalía General de la República,
so pena de que si no lo hace, será
el responsable de atender las acu
saciones por desvío de recursos
públicos que dejará Ana Guevara.

Un aspecto relevante del relevo
de funcionarios al cambio de

gobierno, aunque sean del mismo
partido político, es precisamente
la purga que se hace contra malos
servidores públicos, y este es el
caso de varias joyitas' de este sexe
nio como la misma Ana Guevara,
Miguel Torruco, Manuel Bartlett
y otros, que además de incompe
tentes fueron señalados por actos
contrarios a la ley, por decirlo de
manera elegante.

Cualquier política pública que
se diseñe para combatir la inse
guridad debe considerar aspectos
preventivos, principalmente entre
los niños yjóvenes, para evitar
adicciones o incluso inhibir su

participación en hechos delictivos,
y es ahí cuando cobra relevancia la
práctica de algún deporte.

No dude, estimado lector, que
en cuanto empiecen a caer las
medallas para México, los prime
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ros que saltaran a la palestra para
festejarlas serán Ana Guevara y el
mismo presidente López Obrador,
que se regodearán por el éxito de
las muchachas y muchachos, sin
caer en cuenta que esos éxitos se
lograron sin el apoyo guberna
mental.

Esta es otra de las asignaturas
pendientes que tendrá la primera
mujer presidenta y que, no tene
mos ninguna duda, pondrá orden
en el sector y no tanto para colocar
a más mexicanos en el medallero

olímpico, sino para brindarle a
la juventud nuevos derroteros

que les permitan abrir la puerta
de la inclusión social y del éxito
personal.

Cierto, el deporte es política y
educación porque facilita la acción
y la coexistencia de las personas;
las enseña a convivir y socializarse.
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EN EL ESPEJO
DE WHASINGTON

Malas noticias para los
demócratas... y para los mexicanos
Guido Lora

Los últimos días han gene
rado un enorme catálogo
de noticias favorables a la

candidatura de Donald Trump
en su nuevo camino hacia la Casa
Blanca.

Malas noticias para los demó
cratas se suceden en cascada.

El fallido atentado contra

Trump lo fortalece por todos la
dos. La foto icónica, el instinto y la
astuta reacción que lo presentan
como alguien valiente y determi
nado; la sangre en el rostro como
testimonio de lo cerca que estuvo
de morir.

Un aura de invencibilidad —
literalmente a prueba de balas—
del personaje que ha superado
dos procesos de impeachment, el
desprestigio por intentar un golpe
de Estado, procesos penales en
sala de espera, una convicción
criminal que aguarda sentencia.
El caso de los papeles que se llevó
a MaraLago desechado.

Sobrevivir al ataque contra
rresta uno de sus principales
puntos débiles. Ser visto como un
cobarde que se escabulló de sus
deberes militares, un comandante

en jefe indigno y despreciativo con
los caídos en las guerras. Ahora,
sin embargo, se podría percibir
como un líder vigoroso, en plena
forma para pelear (¡no olvidemos
su grito de Fight! Fight!).

Un "timing perfecto", justo
antes del inicio de la Convención

Republicana, que se ha transfigu
rado en un "acto de coronación"

donde su base de simpatizantes
se encuentra encendida y entu
siasmada en una dinámica de

devocion rayana en el fanatismo.
Esta situación prefigura una alta
votación de su base electoral.

El atentado sucedió en Pensil

vania, el estado más importante
de los 50 que están enjuego (los
otros dos son los muy cercanos Mi
chigan y Wisconsin), lo que puede
inclinar la balanza a su favor en

una contienda que actualmente se
encuentra en empate técnico.

El fenómeno Trump se ve siem
pre beneficiado de las realidades
alternas, de los otros datos, de la
bruma de la posverdad ¿Existe
material más explosivo para las
teorías de la conspiración que un
intento de magnicidio? Hemos
sido testigos —y algún lector
quiza hasta protagonista— de un
masivo testproyectivo donde cada
quien se arranca a conjeturar si
se trata de un autoatentado o un
intento de crimen de Estado.

Algunos seguirán diciendo que
todo fue actuado y otros que fue
ron el propio servicio secreto y el
FBI quienes intentaron eliminarlo.
Las evidentes fallas en resguardar
los perímetros de seguridad y el
hecho de que simples asistentes

alertaran del peligro dejan mucha
tela dónde cortar para la imagina
ción conspiranoica.

Mientras tanto, en la acera
demócrata todo es caos, desespe
ración, obstinación, confusión.
Con todo el ecosistema mediático

prodemócrata y numerosos sena
dores, representantes y donantes
pidiendo a gritos la sustitución de
Biden.

Mientras tanto, el presidente
dice que no se va y casi, casi: "há
ganle como quieran", al mismo
tiempo que confunde los nombres
de Zelensky con el de Putin y el de
la vicepresidenta Kamala con el de
Trump.

Nada hará cambiar la percep
ción generalizada de que ya es un
anciano senil impedido no solo de
ganar una elección, sino de gober
nar durante cuatro años más.

La estruendosa discusión sobre

el tema sigue a toda intensidad.
Con la intención de acallarla

de una vez por todas, se ha
filtrado que el Comité Nacional
Demócrata quiere ratificar a la
brevedad, aun antes de llegar a la
convención, al ticket BidenHarris.
Esta moiida ha irritado a figuras
influyentes que no ven cómo
ganar con esta fórmula.

Como metáfora de la fragili
dad de su salud, este miércoles
Biden fue diagnosticado con Co
vid, lo que lo obligará a aislarse y
perder presencia. Debilidad tras
debilidad.

¿Por qué todo esto son malas
noticias para los mexicanos? Para
ilustrarlo, basta con analizar las
implicaciones de la nominación de
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JD Vanee como potencial vicepre
sidente.

Las propuestas y la narrativa
que encumbran aVance son
aquellas que se presentan como
una defensa de los trabajadores
blancos de cuello azul (es decir,
sin educación universitaria) que
constituyen el bastión del trum
pismo.

Vanee está en contra de la mi

gración (de los nuevos mexicanos
que busquen ir a Estados Unidos
y de los millones que actualmente

viven alia sin documentos, ahora
amenazados de deportaciones
masivas). Mala noticia para nues
tra gente.

Está en contra del libre co

mercio y la globalización porque
considera que son procesos que
desplazan fuentes de trabajo a
otros países y, al mismo tiempo,
permiten mantener los sueldos
bajos para los trabajadores esta
dounidenses y residentes legales.
Mala noticia para la economía
mexicana.

Achaca la epidemia de opiá

ceas y las muertes por fentanilo a
los cárteles de la droga mexicanos
e incluso a inocentes migrantes
que nada tienen que ver con eso.
Mala noticia para la cooperación
de seguridad entre los países y
para una agenda bilateral que se
puede ver dominada por enfren
tamientos no solo retóricos sino
abiertamente intervencionistas.

El nuevo gobierno mexicano
y la sociedad en su conjunto de
bemos estar alertas para activa
mente lidiar con estos colosales
retos.

Vanee está en contra de la migración, el
libre comercio y la globalización porque
dice que desplazan f uentes de trabajo...
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El 'chavo que Musk no puede comprar
•T 7" a probaron los dulces
J y de tamarindo de Xile
V> A, Chile? Los vende Euge
nia Rodríguez. Es la hermana de
Mariana Rodríguez, ex candidata
a la alcaldía de Monterrey y espo
sa de Samuel García, gobernador
de Nuevo León.

Eugenia tiene 777 mil segui
dores, solo en Instagram. Con el
resto de las redes sociales suma
más de un millón. Chile Xile es
uno de sus negocios. También
promueve cosméticos de la
marca Keerlab; administra una
agencia de relaciones públicas
llamada PrpLmanagement y
Femmi, su marca de ropa.

Dudo que esté preocupado
Bernard Arnault, de LVMH, due
ño de firmas de alta costura y de
los cosméticos Sephora. ¿Debería
comenzar a hacerlo? No, siempre
y cuando sean Eugenia y tres o
cuatro más. Siempre y cuando
sean pocos los competidores. ¿Y
siempre serán pocos, verdad

La generación que va de salida
vio el mundo al revés. Primero el

producto, la producción, la marca
y ya después, contratar modelos y
una campaña de marketing para
promoverlos.

En la era de las redes sociales y
la democratización de la comu

nicación, una mujer inteligente y
simpática como Eugenia Rodrí
guez creó su marca y a partir de
ahí derivó negocios. La gente bus
ca algún producto que le conceda
cercanía con su ídolo.

En México hay más ejemplos
de individuos como Juanpa
Zurita o Yuya que abrieron brecha

en la venta de productos de
consumo, uno, camisetas, la otra
cosméticos.

¿Qué tan poderosa puede ser
esa ola? El ejemplo máximo de la
creator economy o economía de
creadores lo representa quizás
Mr Beast. Jimmy Donaldson
tiene apenas 26 años, pero es el
personaje más influyente en las
redes sociales en Estados Unidos.
Nació en una familia de escasos

recursos y comenzó publicando
en redes videos hechos con su
teléfono celular.

Su actual poder se describe fá
cilmente: el multimillonario Elon

Musk no ha podido comprarlo.
Quiere que publique sus famosos
videos en su plataforma X, antes
de hacerlo en Youtube. Mr Beast

se niega.
"Hacer mis videos cuesta mi

llones, incluso si estos obtuvieran
mil millones de visitas enX, no
financiaría ni una fracción", res
pondió Donaldson recientemente
en su cuenta de X a la insistencia
de Musk.

Ese mismo día de diciembre,
Donaldson publicó otro tweet
dando a entender que había subi
do un nuevo video, pero a YouTu
be, indicando a los usuarios de X
que abandonaran esa plataforma
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y se movieran a la otra. "Lo subí,
ve averio o te patearé", escribió.

Su relación con Muskno se
detuvo ahí. En su más reciente

publicación en Youtube, reunió
en una cabina de cristal a 50 de
los más populares creadores de
contenido, prometiéndoles un
millón de dólares a quien fuera
capaz de durar más tiempo que el
resto encerrado en ese lugar.

"La generación
que va de salida
vio el mundo al

revés, primero el
producto y después
el marketing"

Paulatinamente empezó a
ofrecer a los participantes otros
premios durante la competencia,
por ejemplo, uno de 10 automóvi
les eléctricos Cibertruck, de Tesla,
a quien fuera capaz de encestar
en una canasta de basquetbol.
Seguramente, Musk tuvo algo
que ver en eso.

Mr Beast dice que gana lo su
ficiente para producir sus videos
a través de las transferencias que

le hace YouTube por la publicidad
vendida durante el.show.

Pero ya encontró otra fuen
te de ingresos: Feastables, su
marca de dulces y chocolates
que ya tiene una distribución
internacional.

El ex esposo de Shakira,
Gerard Piqué, creó un negocio
a partir de su marca personal y
una idea: torneos simplificados
de fútbol de salón, adornados con
luces de colores y promovido...
por creadores de contenidos que
asumen el rol de "dueños" de cada

equipo. Se llama King's League,
en la que aparentemente ya invir
tió Emilio Azcárraga, de Televisa.

No está claro cómo esta nueva

economía digital que golpeó el
modelo de negocio de los medios
masivos, los hoteles y los taxistas,
habría de impactar a empresas
gigantes de consumo que venden
chocolates, cosméticos o ropa:

¿Ya conocen la marca de ropa
española Nude Project? Un
grupo de amigos en sus veintes
comenzaron creando contenido y
ahora tienen en Europa pequeñas
tiendas de ropa diseñada en una
casa que alude tímidamente las
fiestas de Hugh Hefner. Si yo fue
ra Bernard Arnault, buscaría una
cita con ellos o con Eugenia.

Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO
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SOBREAVISO

Terciopelo ¿opaco?

René
Delgado

Los conocedores del terciopelo
recomiendan no exponerlo
demasiado al sol, pues el calor
y los rayos pueden deteriorar
su característico brillo y color,

así como la suavidad de su textura.

Asimismo, en caso de manchas, acon
sejan actuar de inmediato para evitar
que se impregne la fibra y limpiarlo con
un paño ligeramente humedecido con
agua y detergente lavaplatos, sin frotar
ni presionar demasiado o, de plano,
lavarlo en seco.

Las sugerencias aparecen en el sitio
web de una empresa catalana proveedora
de la industria de la tapicería, pero dados
los términos de la transición del poder
en México no sobraría que el presidente
saliente y la presidenta entrante tomaran
nota de ellas.

Si la transición es de terciopelo, más
vale cuidar la delicadeza del tejido. No
basta sólo la cordialidad.

Más allá de los elogios y halagos mutuos,
así como de la coincidencia y conso
nancia en el proyecto e, incluso, de la
emoción que por momentos los embarga,
en el traspaso del poder presidencial de
Andrés Manuel López Obrador a Claudia
Sheinbaum se echan de menos varias
cuestiones.

Asuntos vinculados a la información

sobre la conducción y el costo de ese trán

sito; transparencia en los términos de la
entregarecepción del gobierno; precisión
en la idea de continuidad o continuismo;
y claridad entre el límite y el horizonte del
afán de incidir en la acción de gobierno de
la presidenta entrante.

Esclarecer esos puntos enaltecería a
ambos, opacarlos no.
A más de mes y medio de la elección se
desconoce quién encabeza al equipo
de transición por parte del presidente
en funciones. En el contraste, dos días
después de la elección, la virtual presi
denta electa designó al suyo, Juan Ramón
de la Fuente. Puede argüirse que, en los
hechos, López Obrador y Sheinbaum
tomaron directamente la tarea y que
parte del sentido de las giras compartidas
cumple con ese propósito.

Puede ser y qué bueno, pero uno de los
errores cometidos al inicio de este sexenio

fue emprender cambios de gobierno sin
haber entendido y dominado la admi
nistración. Hay obligaciones, servicios
y funciones públicas que, más allá del
propósito de concluir programas y obras
del primer piso de la pretendida trans
formación y echarle un segundo piso,
reclaman cuidado y atención. Los detalles
del estado en que los responsables entre
garán a su respectivo relevo la institución
a su cargo es clave para evitar tropiezos al
inicio del próximo sexenio.

Quizá, sin hacerlo público, el presi
dente López Obrador nombró a alguien
para coordinar de su parte la entrega del
gobierno, pero por derecho a la infor
mación debería comunicarse quién es.
Algunos colaboradores del mandatario
dicen que el nombre de ese funcionario se
divulgará cuando Claudia Sheinbaum sea
declarada formalmente presidenta electa.
Pero si tal es la justificación, entonces,
muchas de las acciones emprendidas
hasta ahora por el presidente saliente y
virtual sucesora escaparían a ese espíritu
de estricto apego a lo legal y formal.

¿Quién coordina al equipo de transi
ción del presidente en funciones?

Acaso porque la transparencia no ha dis
tinguido a la actual gestión y se presume
una tersura nunca vista en la transición,
hasta ahora ni por asomo se ha dado
a conocer presupuesto destinado a la
virtual presidenta electa y a su equipo de
trabajo. ¿De qué viven y cómo sufragan
los gastos Claudia Sheinbaum y su equipo
de trabajo?

Cabe la pregunta porque, más allá
del encomiable entendimiento entre el

gobierno saliente y el entrante, la trans
parencia sumaría tantos puntos a los dos
como la opacidad se los resta. Es obvia
mente comprensible la utilización de
recursos públicos para pagar los sueldos y
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el financiamiento de las labores de la can
didata triunfante y sus colaboradores. Se
trata a fin de cuentas de quienes tomarán
las riendas del próximo gobierno por la
decisión del electorado. Por ello, resulta
incomprensible la falta de información
sobre el particular.

Como en el caso anterior, no faltará
quien sostenga que la fuerza de convic
ción sostiene en pie de trabajo al equipo
de transición, pero mejor sería saber el

monto del dinero público destinado a ese
propósito. ¿Por qué ese descuido?
Las giras compartidas de fin de semana
son, sin duda, una buena noticia. A
diferencia de otras transiciones, en ésta es
clara la intención de subrayar la continui

dad de un gobierno a otro con origen en la
misma fuerza y causa política. Caben, sin
embargo, dos observaciones. En las giras,
el mandatario saliente parece fijar qué
obras y programas deben concluirse, aun
no estando él. Suena bien la idea de que
los pendientes, los resuelva la sucesora.
Pero tales encargos anteponen el conti
nuismo sobre la continuidad, e implican
reducir el ya de por sí estrecho margen de
maniobra del gobierno entrante. ¿De qué
se trata: de continuismo o continuidad?

¿Cuál es límite y el horizonte del afán de
incidir en la acción del gobierno entrante?

La otra observación es relativa al

tiempo que consume la presidenta
entrante en atender a las giras. Es posi
tivo, vale la pena subrayarlo de nuevo,

mantener y ahondar el entendimiento
entre ella y el presidente saliente. In
cluso, es conveniente que, conforme a la
costumbre de Morena, ella se mantenga
en movimiento, reforzando su presencia.
Sin embargo, la faena sexenal en puerta
es compleja y, entonces, sí, qué bueno
que dedique tiempo al territorio, pero no
sobraría prestarlo también al escritorio, al
diseño del gobierno porque allí están las
claves de su posibilidad.

Tiempo también requieren, aun
cuando suene absurdo, el reposo y la
serenidad en favor de la energía.

Si la transición es tersa, de terciopelo más
vale no sobreexponerla y evitar manchas
en ella. La recomendación a los tapiceros
es clara al respecto.

Si la transición es de terciopelo, más vale cuidar su
fibra para evitar el deterioro de su brillo y tersura.
Hay asuntos que los gobiernos saliente y entrante

deberían esclarecer.
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Fallaron las quinielas en Cultura
Muchos que ya daban por hecho que la senadora Susana I íarp sería
la nueva secretaria de Cultura, se fueron de espaldas al saber que el
cargo no lo ocupará ella, sino la titular del ramo en la capital del país,
Claudia Curiel de Icaza. A varios les habrá fallado la quiniela,
pero la que resultó verdaderamente damnificada es Mónica Fer
nández Balboa. Resulta que la tabasqueña está inscrita como
senadora suplente de Harp, de modo que, a menos que a Susana la
llame Clara Brugada para dirigir la cultura en la CDMX, doña Mónica
se quedará en la banca.

Urgen priistas a
resolver caso Alito
Los exdirigentes del PRI que reclamaron las artimañas para que
Alejandro Moreno se pueda reelegir le pidieron al TEPJF resolver a la
brevedad las impugnaciones que interpusieron ante el propio tribu
nal. Después de una reunión con la magistrada presidenta, Mónica
Soto, Dulce María Sauri y Enrique Ochoa urgieron al pleno a
tener claridad lo más pronto posible. Después de todo, el proceso de
renovación de la dirigencia empieza este lunes y el tiempo apremia.

Romero Hicks, ¿a
colaborar en la SEP?
Mucho sorprendió ayer el diputado federal del PAN Juan Carlos
Romero Hicks por sus deseos de "colaborar" en la SEP con el more
nista Mario Delgado. El exrector de la Universidad de Guanajuato
y exdirector del Conacyt le deseó "mucho éxito" al próximo titular
de Educación, designado ya por Claudia Sheinbaum, y comentó que
"está para colaborar", porque consideró que "al país le urge mejorar la
educación". De entrada, estimó que "es importante revisar el modelo
educativo, ya que el actual no se hizo bien y el modelo de evaluación
tampoco avanzó".

Cambio de estafeta en el Monte
En medio de un proceso de transformación y modernización, Nacio
nal Monte de Piedad anunció el relevo programado de su director
general. Luego de más de una década al frente, Javier de la Calle
pasará la estafeta en unas semanas. Mucho logró en su gestión, y de lo
más importante, sin duda, fue la modificación del contrato colectivo
de trabajo, que permitirá modernizar a la institución en un proceso
sin precedente. Mientras el patronato analiza el mejor perfil para
asumir el cargo, quedarán al frente la directora de Finanzas y Tesore
ría, Fernanda Langarica, y el director ejecutivo de Capital Humano y
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Servicios Corporativos, Aldo Achar.

La secretaria más

joven y sus logros
La virtual presidenta destacó que entre el currículo de la nueva secre
taria de Turismo, Josefina Rodríguez, está la creación de la marca
destino Tlaxcala sí existe. Al parecer logró su cometido de posicionar
a la entidad. Además, resaltó su gestión para lograr el récord Guin
ness del tapete más grande, elaborado en Huamantla. Por cierto, con
la llegada de la funcionaría, quien será la más joven del gabinete, se
terminó la era Torruco, pues Miguel vem'a casi eternizándose en esos
cargos, tanto a nivel local como federal.

¿Primer escándalo
de Pablo Vázquez?
La entrevista que desde prisión dio Héctor Eduardo Martínez
Jiménez, el Bart, sicario que atentó contra la vida del periodista Ciro
Gómez Leyva, tiene al secretario de Seguridad de la Ciudad de Mé
xico, Pablo Vázquez, al borde de un escándalo. Resulta que se hallaron
irregularidades administrativas en la gestión de la entrevista que,
nos cuentan, dieron pie a una investigación interna en la SSC, pues,
entre otras cosas, el reo habría sido movido de penal sin autorización.
En una de esas, la defensa usa esto a su favor, en su afán por lograr la
libertad de su cliente, lo cual sería desastroso para la justicia. Veremos
en qué termina todo.
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La composición de morenistas
La semana pasada se descri

bió en este espacio la evolu
ción de los partidismos en el

país, de acuerdo con los registros
de encuestas nacionales de salida

en las elecciones presidenciales de
2000 a 2024. El patrón de cambio
ha sido una desalineación con

los partidos tradicionales, hoy de
oposición, así como un aumento
de apartidistas y un crecimiento
de morenistas entre el electorado.

Hoy el enfoque es en las bases
sociales de apoyo a Morena, par
ticularmente en el cambio en la

composición de votantes morenis
tas entre 2018 y 2024.

Morena es el partido que más
seguidores tiene actualmente. Y
no me refiero a los votos emitidos
en las recientes elecciones, sino a
la proporción de personas que se
consideran o se identifican como
morenistas.

De acuerdo con las encuestas
de salida de El Financiero reali
zadas en 2018 y 2024, la propor
ción de morenistas entre las y los
votantes que acudieron a emitir su
sufragio para presidente en esos
años subió de 23 a 34 por ciento.
El crecimiento de morenistas en

las urnas fue de casi 48 por ciento
entre una elección y otra.

Las razones de este crecimiento

pueden ser múltiples, pero es
común escuchar el argumento de
que los programas sociales tuvie

ron algo que ver.
Entre 2000 y 2006, con López

Obrador como jefe de Gobierno en
la Ciudad de México, los seguido
res del PRD, su antiguo partido,
crecieron de manera importante
en la ciudad, y como ha documen
tado el politólogo Carlos Luis Sán
chez y Sánchez, ese crecimiento
reflejaba en buena medida el uso
de los programas sociales en la
capitai del país.1

Si bien esa puede no ser la
única razón, es muy factible que

los programas sociales a nivel fe
deral bajo la presidencia de AMLO
también hayan contribuido a
la construcción del partidismo
morenista durante los últimos seis
años.

De hecho, el cambio en el perfil
sociodemográfico del morenismo
apunta en esa dirección, toda vez
que el aumento de los partidarios
guindas se dio principalmente
entre votantes de mayor edad y
entre votantes de menor escolari

dad, segmentos particularmente
importantes en la focalización de
los programas de apoyo social.

El morenismo creció entre

todos los segmentos de edad, pero
el crecimiento fue mucho más
marcado entre el electorado de

mayor edad: de 2018 a 2024, la
proporción de morenistas subió
un total de 5 puntos porcentuales,
en promedio, entre votantes de
18 a 39 años de edad; 13 puntos
entre votantes de 40 a 59 años,
y 24 puntos entre votantes de 60
años o más.

Morena puede ser un partido
relativamente nuevo, pero sus
bases sociales de apoyo e identifi
cación política es principalmente
un electorado más viejo.

Y también es un partido más
popular, no en el sentido de popu
laridad sino de extracción social,
toda vez que su crecimiento más
notable se dio entre votantes de
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baja escolaridad.
Según las exit polis de 2018 y

2024, la proporción de morenistas
subió 28 puntos porcentuales,
en promedio, entre votantes sin
estudios o con escolaridad hasta

primaria; 13 puntos entre votan
tes con estudios de secundaria o

preparatoria, y apenas 3 puntos
entre votantes con estudios de

nivel universitario o posgrado.
Las bases sociales de Morena

hoy en día son amplias, pero la

principal identificación sociopo
lítica con ese partido proviene de
segmentos de mayor edad y de
escolaridad baja, segmentos entre
los cuales el crecimiento del mo

renismo como identidad política
creció de manera dramática entre

2018 y 2024, resultado, en parte,
de la gestión obradorista.

1 Identidad par tidistay clientelismo
en la Ciudad de México, 2001
2006, IISUNAM, 2016.
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Los engañaron
Cada vez más colegas se

convencen de que la eco
nomía se desacelera. Las

señales eran claras desde hace

algunos meses, pero cada quien
las percibe de manera diferente.
Ahora ya las estimaciones para el
comportamiento de la economía
durante 2024 se han reducido
a un crecimiento de 2%, frente
a lo esperado por Hacienda que
era 3%. Al revés del año pasado,
cuando sólo ellos pronosticaron
correctamente, ahora parece que
se quedarán solos, porque ya no
hay manera de seguir inflando
los datos de construcción, como
hicieron el año pasado, y el con
sumo se ha estancado.

INEGI informó que el esti
mador oportuno del consumo
para mayo y junio implica que
se tendrá el mismo nivel en el

segundo trimestre del que se
alcanzó en el primero, que fue
el más elevado en la historia.
En buena medida, ese alto nivel
convenció a muchos mexicanos

de no cambiar el rumbo del país,
y votar por quienes están ahora
en el gobierno. La burbuja de
ingresos de los últimos 18 meses,
fácilmente convertida en con
sumo, no dejaba lugar a dudas.
A menos que uno se pregun

tara acerca del origen del dinero,
pero eso no es frecuente que ocu
rra. Comparado con la trayecto
ria más reciente del crecimiento

del consumo, en 2023 tuvimos
una burbuja equivalente a 3.5%
del PIB, que para este primer se
mestre alcanza 5.8% del PIB. No
es coincidencia que esas cifras
sean el déficit fiscal para ambos
años, porque el origen del dinero
no es otro que el erario.

Repartir dinero siempre ha
sido una forma eficiente para ga
nar elecciones, como lo sabían en
la República romana, hace más

Cada vez más colegas se
convencen de que la eco
nomía se desacelera. Las

señales eran claras desde hace

algunos meses, pero cada quien
las percibe de manera diferente.
Ahora ya las estimaciones para el
comportamiento de la economía
durante 2024 se han reducido
a un crecimiento de 2%, frente
a lo esperado por Hacienda que
era 3%. Al revés del año pasado,
cuando sólo ellos pronosticaron
correctamente, ahora parece que
se quedarán solos, porque ya no
hay manera de seguir inflando
los datos de construcción, como
hicieron el año pasado, y el con
sumo se ha estancado.

INEGI informó que el esti
mador oportuno del consumo
para mayo y junio implica que
se tendrá el mismo nivel en el

segundo trimestre del que se
alcanzó en el primero, que fue
el más elevado en la historia.
En buena medida, ese alto nivel
convenció a muchos mexicanos

de no cambiar el rumbo del país,
y votar por quienes están ahora
en el gobierno. La burbuja de
ingresos de los últimos 18 meses,
fácilmente convertida en con
sumo, no dejaba lugar a dudas.
A menos que uno se pregun

tara acerca del origen del dinero,
pero eso no es frecuente que ocu
rra. Comparado con la trayecto
ria más reciente del crecimiento

del consumo, en 2023 tuvimos
una burbuja equivalente a 3.5%
del PIB, que para este primer se
mestre alcanza 5.8% del PIB. No
es coincidencia que esas cifras
sean el déficit fiscal para ambos
años, porque el origen del dinero
no es otro que el erario.

Repartir dinero siempre ha
sido una forma eficiente para ga
nar elecciones, como lo sabían en
la República romana, hace más

Cada vez más colegas se
convencen de que la eco
nomía se desacelera. Las

señales eran claras desde hace

algunos meses, pero cada quien
las percibe de manera diferente.
Ahora ya las estimaciones para el
comportamiento de la economía
durante 2024 se han reducido
a un crecimiento de 2%, frente
a lo esperado por Hacienda que
era 3%. Al revés del año pasado,
cuando sólo ellos pronosticaron
correctamente, ahora parece que
se quedarán solos, porque ya no
hay manera de seguir inflando
los datos de construcción, como
hicieron el año pasado, y el con
sumo se ha estancado.

INEGI informó que el esti
mador oportuno del consumo
para mayo y junio implica que
se tendrá el mismo nivel en el

segundo trimestre del que se
alcanzó en el primero, que fue
el más elevado en la historia.
En buena medida, ese alto nivel
convenció a muchos mexicanos

de no cambiar el rumbo del país,
y votar por quienes están ahora
en el gobierno. La burbuja de
ingresos de los últimos 18 meses,
fácilmente convertida en con
sumo, no dejaba lugar a dudas.
A menos que uno se pregun

tara acerca del origen del dinero,
pero eso no es frecuente que ocu
rra. Comparado con la trayecto
ria más reciente del crecimiento

del consumo, en 2023 tuvimos
una burbuja equivalente a 3.5%
del PIB, que para este primer se
mestre alcanza 5.8% del PIB. No
es coincidencia que esas cifras
sean el déficit fiscal para ambos
años, porque el origen del dinero
no es otro que el erario.

Repartir dinero siempre ha
sido una forma eficiente para ga
nar elecciones, como lo sabían en
la República romana, hace más
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Cada vez más colegas se
convencen de que la eco
nomía se desacelera. Las

señales eran claras desde hace

algunos meses, pero cada quien
las percibe de manera diferente.
Ahora ya las estimaciones para el
comportamiento de la economía
durante 2024 se han reducido
a un crecimiento de 2%, frente
a lo esperado por Hacienda que
era 3%. Al revés del año pasado,
cuando sólo ellos pronosticaron
correctamente, ahora parece que
se quedarán solos, porque ya no
hay manera de seguir inflando
los datos de construcción, como
hicieron el año pasado, y el con
sumo se ha estancado.

INEGI informó que el esti
mador oportuno del consumo
para mayo y junio implica que
se tendrá el mismo nivel en el
segundo trimestre del que se
alcanzó en el primero, que fue
el más elevado en la historia.
En buena medida, ese alto nivel
convenció a muchos mexicanos
de no cambiar el rumbo del país,
y votar por quienes están ahora
en el gobierno. La burbuja de
ingresos de los últimos 18 meses,
fácilmente convertida en con
sumo, no dejaba lugar a dudas.
A menos que uno se pregun

tara acerca del origen del dinero,
pero eso no es frecuente que ocu
rra. Comparado con la trayecto
ria más reciente del crecimiento

del consumo, en 2023 tuvimos
una burbuja equivalente a 3.5%
del PIB, que para este primer se
mestre alcanza 5.8% del PIB. No
es coincidencia que esas cifras
sean el déficit fiscal para ambos
años, porque el origen del dinero
no es otro que el erario.

Repartir dinero siempre ha
sido una forma eficiente para ga
nar elecciones, como lo sabían en
la República romana, hace más

de 2 mil años. Ahora también

funcionó. Lo podemos atestiguar
con las cifras mencionadas, pero
no podemos documentar el im
pacto del efectivo que corrió du
rante los últimos días de mayo:
compra de voto al menudeo que,
al menos en Ciudad de México,
revirtió la tendencia.

En cualquier caso, el deta
lle es que esos gastos no están
cubiertos por ingresos crecientes
del sector público. Entre que
Pemex ya no sólo no da, sino que
quita; que los elefantes blancos
siguen perdiendo y que hay
que hacer al menos como si se
ofreciesen servicios públicos,
ya no hay dinero. De hecho, no
hay cómo reducir el déficit que
este año superará 5% del PIB
(un punto más si se consideran
los requerimientos fiscales). Pro
metieron que lo bajarían a 3% el
próximo año, hace unas semanas
dijeron que 3.5%, y bancos y
agencias esperan que siquiera
baje a 4.5%.

Para que no haya duda de
que de verdad no hay dinero,
revise la declaración de Shein

baum hace unos días de que no
cumplirá su promesa de exten
der la pensión a mujeres de entre
60 y 65 años. Aunque nada más
había ofrecido la mitad de lo

que cobran los mayores de 65,
ni para eso alcanza, de forma
que dice que revisarán cómo irlo
haciendo paulatinamente.

Desde el año pasado, pero
sobre todo en éste, el déficit
fiscal ha financiado esas pensio
nes y becas, de forma ilegal. La
ley obliga a que sólo se contrate
deuda para inversión, pero el
déficit supera por mucho lo que
realmente se invierte. Precisa

mente por eso no lo pueden redu
cir rápidamente, porque incluso
dejando de gastar en infraes
tructura, por completo, el déficit
sería de al menos 4% del PIB. Y

eso sin contar las promesas de la
campaña.
Inexplicablemente, hay

quienes aseguran que la eco
nomía está bien, a pesar de que
hoy producimos menos, por
habitante, que hace seis años,
que incrementamos el monto de
la deuda, que tenemos un déficit
inmanejable y que la provisión
de bienes públicos por parte del
gobierno casi ha desaparecido.
No, se construyó una burbuja
durante año y medio para ganar
las elecciones. Lo lograron. No
tienen cómo seguir adelante.

quita; que los elefantes blancos
siguen perdiendo y que hay
que hacer al menos como si se
ofreciesen servicios públicos,
ya no hay dinero. De hecho, no
hay cómo reducir el déficit que
este año superará 5% del PIB
(un punto más si se consideran
los requerimientos fiscales). Pro
metieron que lo bajarían a 3% el
próximo año, hace unas semanas
dijeron que 3.5%, y bancos y
agencias esperan que siquiera
baje a 4.5%.

Para que no haya duda de
que de verdad no hay dinero,
revise la declaración de Shein
baum hace unos días de que no
cumplirá su promesa de exten
der la pensión a mujeres de entre
60 y 65 años. Aunque nada más
había ofrecido la mitad de lo

que cobran los mayores de 65,
ni para eso alcanza, de forma
que dice que revisarán cómo irlo
haciendo paulatinamente.

Desde el año pasado, pero
sobre todo en éste, el déficit
fiscal ha financiado esas pensio
nes y becas, de forma ilegal. La
ley obliga a que sólo se contrate
deuda para inversión, pero el
déficit supera por mucho lo que
realmente se invierte. Precisa

mente por eso no lo pueden redu
cir rápidamente, porque incluso
dejando de gastar en infraes
tructura, por completo, el déficit
sería de al menos 4% del PIB. Y
eso sin contar las promesas de la
campaña.
Inexplicablemente, hay

quienes aseguran que la eco
nomía está bien, a pesar de que
hoy producimos menos, por
habitante, que hace seis años,
que incrementamos el monto de
la deuda, que tenemos un déficit
inmanejable y que la provisión
de bienes públicos por parte del
gobierno casi ha desaparecido.
No, se construyó una burbuja
durante año y medio para ganar
las elecciones. Lo lograron. No
tienen cómo seguir adelante.

quita; que los elefantes blancos
siguen perdiendo y que hay
que hacer al menos como si se
ofreciesen servicios públicos,
ya no hay dinero. De hecho, no
hay cómo reducir el déficit que
este año superará 5% del PIB
(un punto más si se consideran
los requerimientos fiscales). Pro
metieron que lo bajarían a 3% el
próximo año, hace unas semanas
dijeron que 3.5%, y bancos y
agencias esperan que siquiera
baje a 4.5%.

Para que no haya duda de
que de verdad no hay dinero,
revise la declaración de Shein
baum hace unos días de que no
cumplirá su promesa de exten
der la pensión a mujeres de entre
60 y 65 años. Aunque nada más
había ofrecido la mitad de lo

que cobran los mayores de 65,
ni para eso alcanza, de forma
que dice que revisarán cómo irlo
haciendo paulatinamente.

Desde el año pasado, pero
sobre todo en éste, el déficit
fiscal ha financiado esas pensio
nes y becas, de forma ilegal. La
ley obliga a que sólo se contrate
deuda para inversión, pero el
déficit supera por mucho lo que
realmente se invierte. Precisa

mente por eso no lo pueden redu
cir rápidamente, porque incluso
dejando de gastar en infraes
tructura, por completo, el déficit
sería de al menos 4% del PIB. Y
eso sin contar las promesas de la
campaña.
Inexplicablemente, hay

quienes aseguran que la eco
nomía está bien, a pesar de que
hoy producimos menos, por
habitante, que hace seis años,
que incrementamos el monto de
la deuda, que tenemos un déficit
inmanejable y que la provisión
de bienes públicos por parte del
gobierno casi ha desaparecido.
No, se construyó una burbuja
durante año y medio para ganar
las elecciones. Lo lograron. No
tienen cómo seguir adelante.
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Sí, Presidente: se retractó
porque mintió...

La última jugada legal de Emilio
Lozoya que di a conocer aquí en la
Sobremesa del pasado lunes 15 de

julio y que consistió en descalificar la
denuncia que él mismo presentó, como
parte de acuerdos inconfesables con la
FGR y vaya usted a saber con quién más
del gobierno federal, fue materia de dos
preguntas al presidente López Obrador
en las mañaneras del martes y miércoles
de esta semana.

CAFE CON PIQUETE

Pues más allá de las preguntas, que
celebro se hayan hecho, porque
claramente no resultaron del todo

cómodas, las respuestas vaya que me
llamaron la atención.

Después de más o menos mil 300 ma
ñaneras, podemos sostener que el Presi
dente no sólo opina desde su plataforma,
sino que gobierna, marca pauta, agenda
y anticipa muchas veces lo que habrá de
suceder tanto en políticas públicas como
en asuntos judiciales, y el caso Lozoya es
uno de ellos.

Dice el Presidente que su pecho no es
bodega, que no es su fuerte la venganza,

pero desde aquí yo le pregunto: ¿y las
consecuencias, Presidente?

El martes pasado, cuando se le pre
guntó su opinión respecto de que Lozoya
mintió para obtener un beneficio para ser
"testigo protegido", el Presidente respon
dió que es un asunto que tiene que ver con
la fiscalía y que, si mintió, que se retracte,
que estos asuntos son muy "cuesta arriba"
y que la denuncia no fue en su gobierno.

SIENTESE COMODAMENTE, PUES SE
PUEDE CAER

Como una víctima de las mentiras

de Lozoya en su denuncia, una
periodista que ha hecho de este

asunto la crónica de más largo aliento y
con más detalle, pero sobre todo como
mexicana, le pregunto con respeto,
Presidente:

¿y las consecuencias?, ¿basta una
retractación de un criminal confeso,
un embaucador que lo engañó a usted
y a su gobierno entero y que por su
culpa personas fueron a la cárcel, están
siendo perseguidas y años de trayecto
ria en servicio público manchados para
siempre?, ¿no hay consecuencias para
quien miente a la autoridad que investiga

los delitos?

Estas preguntas las hago con los pelos
de la burra en la mano, porque de que min
tió, ya no hay duda; y de que todo el dinero
de Odebrecht está en sus cuentas y de su
familia, tampoco.

De que le mintió a usted, a su gobierno,
al fiscal y de que trató de usarlos, ¡tam
poco!
Es verdad legal. Está condenado en

definitiva.
De que se retractó, tampoco; ya dijo

y ratificó y reconoció que su denuncia es
nula, que la firmó sin presencia de abo
gado, el pobrecito, y que, en todo caso, dijo
lo que dijo para que le cumplieran un ofre
cimiento de impunidad total. Un criterio de
oportunidad, un acuerdo reparatorio pe
gado como sanguijuela a Alonso Ancira y
su chequera, o una suspensión del proceso,
y no sólo para él sino para toda su familia.

¿No le da curiosidad, Presidente, saber
quién acercó a Lozoya a la '4T'? ¿No le
enoja que Lozoya, en su más puro estilo,
haya exhibido a su gobierno como una
entidad no confiable y que hace acuerdos
al margen de la ley para favorecer delin
cuentes y perseguir adversarios?
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INHALE Y EXHALE, PUES...

Lo pregunto porque usted es una
víctima más de Lozoya, una piedra
más de su empedrado para obtener

la impunidad que tanto ansia. Porque
Lozoya nunca ha pedido justicia como
yo, ha exigido impunidad. A costa de
todo y al precio que sea.

No está por demás recordarle a usted
y al respetable que, en la mañanera del
20 de agosto de 2020, el titular del Poder

Ejecutivo federal, con una de las aproba
ciones más altas en la historia de México y
en el mundo entero, dijo que le parecía que
la denuncia era cierta y recomendó, a todo
el país, su lectura y difusión en las redes
sociales. Y no sólo eso, en un video desde
Palacio Nacional, esta maraña de men
tiras le mereció a usted calificarla como
"lectura obligatoria", "durísima".
Y vuelvo a preguntar, ¿no habrá

consecuencias para quien manipuló al
hombre más seguido, más admirado y
más poderoso de México? El peso de sus
palabras, Presidente, y la credibilidad que
le vendió Lozoya y su familia, es uno que
todos los que fuimos señalados venimos
cargando en nuestras reputaciones y
que cambió nuestras vidas para siem
pre.

Usted dijo el martes que la denuncia se
presentó en el gobierno pasado; un lapsus.
Sin embargo, dejo aquí, para el registro,
que la denuncia fue presentada y producto
de acuerdos entre Lozoya y funcionarios
de este gobierno. De su gobierno, el 11 de
agosto de 2020.

Como una de las víctimas de Lozoya
lo he denunciado por daño moral; vamos
30. Por falsedad en declaraciones, fiscalía
CDMX, ¿cuándo comenzamos enjuicio,
así como por amenazas?, y sigo esperando
las medidas cautelares pertinentes.

De hecho, Lozoya ya aceptó que no
pudo probar ninguno de sus dichos en
mi contra y de mi hija, faltando a la ética
de #ConLosNiñosNo. Y lo que hizo fue
echar al agua a su gobierno, a la fiscalía,
diciendo que su denuncia fue producto de
un acuerdo, que firmó solito, sin abogado,
y que su denuncia es nula y vale cero, igual
que él.

En mi caso, no es venganza lo que
quiero, pero haber probado que sus dichos
son mentiras, al punto de que tuviera que
desestimar su denuncia completita, no
es suficiente. Busco que haya consecuen
cias legales y dejar un precedente que
deje claro que no se puede denunciar en
falso, y lo invito a dejar otro para que los
corruptos no jueguen con las instituciones.
Para un México con justicia, tiene

que haber consecuencias: castigos y
reparaciones. ¿Por qué la fiscalía no
decide relanzar el asunto, ordenarlo y
reencauzar el poder del Estado contra el
criminal confeso? ¿Por qué no pedir el
sobreseimiento de Jorge Luis Lavalle,
quien perdió su libertad, su reputación,
pero, sobre todo, tuvo que procesar en una
celda el dolor más grande que un padre
puede sentir? ¿Por qué no cancelar la
orden de aprehensión que pesa sobre
Carlos Treviño, que antes que defenderse
decidió denunciar las mentiras de Lozoya
y no le han dado acceso a su carpeta desde
hace más de un año? ¿Por qué someter al
país a tener que ver al criminal confeso de
Lozoya bajándose de un Mercedes Benz,
como si fuera a la audiencia en Madrid y
pitorreándose de México entero?

Yo ya hice mi parte, Presidente, y voy
a seguir. Lozoya ya mintió, ya se retractó.
Que sigan las consecuencias. Es lo menos
que merece él y merecemos los mexicanos.
Y como lo dijo el miércoles en la maña
nera, "la justicia puede tardar, pero va a
llegar". Sentencia demoledora contra
Lozoya y su familia.

PD. He sido crítica del mal actuar de la

fiscalía CDMX. Lo seguiré siendo porque
soy ciudadana y periodista. Espero que el
retraso a proceder contra Lozoya no sea
una represalia por mis textos y mi labor.
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LA FERIA

Salvador
Camarena
O Opine usted:
naclonal@ellinanclero.com.mx
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Chilanguísimo
gabinete habemus
El gabinete que propone

Claudia Sheinbaum a nivel
ministerial es casi total

mente chilango, pues incluso al
gunos de los que no nacieron en la
capital llevan muchísimos años en
la CDMX. Un equipo del altiplano,
poco o nada representativo de lo
regional.

Rosa Icela Rodríguez tiene
raíces potosinas, pero décadas de
trayectoria capitalina, en el perio
dismo y en la función pública.

Marcelo Ebrard no puede ser
más de la Ciudad de México, y lo
mismo Juan Ramón de la Fuente,
David Kersenobich, Marath Bola
ños (de Neza, que es totalmente
identitaria de la Ciudad de Mé
xico, así esté en el estado), Claudia
Curiel de Icaza, Alicia Barcena...

Mario Delgado es de Colima
pero hizo estudios en la capital y
de ahí pal real.

Omar García Harfuch, dice
Wikipedia, es de Cuernavaca...
potatopotatoe.

El gabinete que propone
Claudia Sheinbaum a nivel
ministerial es casi total

mente chilango, pues incluso al

gunos de los que no nacieron en la
capital llevan muchísimos años en
la CDMX. Un equipo del altiplano,

poco o nada representativo de lo
regional.

Rosa Icela Rodríguez tiene

raíces potosinas, pero décadas de
trayectoria capitalina, en el perio
dismo y en la función pública.
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potatopotatoe.

Luz Elena González surgió de
Tabasco, pero su formación aca
démica y política todo este siglo es
del altiplano.

Qué decir de Rosaura Ruiz,
Rogelio Ramírez de la O, Raquel
Buenrostro, Jesús Antonio Esteva,
Edna Elena Vega... Defeños
claros.

Quizá contrastan un poco Lá
zaro Cárdenas (exgobernador de,
y con intereses en, Michoacán),
Julio Berdegué (de Sinaloa con es
tudios en California, Países Bajos y
vida en Chile...), y José Merino y
Altagracia Gómez, más itinerante
el primero, jalisciense en términos
de familia e intereses, la segunda.

Pero si se ve el listado del gabi
nete legal, completo desde ayer,
arroja la falta de balance, se quiera
o no, con respecto a regiones o
experiencias regionales. Esa quizá
fue la nota más contundente del

nombramiento de la próxima
secretaria de Turismo: la traen de

Tlaxcala, estudió en Puebla. Vaya.
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Y todo lo anterior sin decir que
por supuesto la presidenta de la
República a partir de octubre es
capitalina, aunque de padre con
ascendencia jalisciense.

En el pasado solía decirse que
muchas políticas públicas se de
cretaban en los despachos de una
burocracia asentada en la capital,
poco o nada atenta a necesidades
concretas y diferencias reales
entre regiones, a la idiosincrasia
de comunidades marcadas por
contextos únicos.

Uno de los fracasos menos
reclamados al presidente López
Obrador fue en la descentraliza
ción artificial que pretendió de las
oficinas gubernamentales.

Quién le echará en cara ese
movedero sin ton ni son que,
precisamente, parecía sacado de
un plumazo burocrático: Salud a
Acapulco, Turismo a Chetumal...
Y todo a pesar de la austeridad y,
por supuesto, sin tomar en cuenta
el arraigo de las y los trabajadores,
etcétera.

A pesar de ello, el tabasqueño
AMLO sí trató de enunciar que
otras esferas de la vida nacional
existen, pesan, aportan y recla
man al gobierno atención de
distinta índole.

Comunidades que a veces lo
que más demandan es, precisa
mente, que la Federación no las
deje totalmente a merced de sus
gobernadores. Eso, de los viejos
tiempos, aplica en los "nuevos".

Por cierto, los futuros coordi
nadores parlamentarios son de
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poco o nada atenta a necesidades
concretas y diferencias reales
entre regiones, a la idiosincrasia
de comunidades marcadas por
contextos únicos.

Uno de los fracasos menos
reclamados al presidente López
Obrador fue en la descentraliza
ción artificial que pretendió de las
oficinas gubernamentales.

Quién le echará en cara ese
movedero sin ton ni son que,
precisamente, parecía sacado de
un plumazo burocrático: Salud a
Acapulco, Turismo a Chetumal...
Y todo a pesar de la austeridad y,
por supuesto, sin tomar en cuenta
el arraigo de las y los trabajadores,
etcétera.

A pesar de ello, el tabasqueño
AMLO sí trató de enunciar que
otras esferas de la vida nacional

existen, pesan, aportan y recla
man al gobierno atención de
distinta índole.

Comunidades que a veces lo
que más demandan es, precisa
mente, que la Federación no las
deje totalmente a merced de sus
gobernadores. Eso, de los viejos
tiempos, aplica en los "nuevos".

Por cierto, los futuros coordi
nadores parlamentarios son de
eso que llaman despectivamente
el interior del país. Adán Augusto
López, ofcourse, de Tabasco;
Ricardo Monreal con tanto año
de capitalino pero sin duda de
Zacatecas Ahora bien, quién
puede decir que representan a sus
entidades. ¿No será más bien que
ellos sólo representan sus inte
reses? ¿Hay quien piensa que los
zacatecanos o los tabasqueños es
tán mejor con su influencia? Para
empezar, por eso hay que tener
muchos, no pocos, representantes
de los estados.

En las reuniones de gabinete
las voces que vivan en carne
propia la realidad cotidiana de las
entidades de la República prácti
camente brillarán por su ausencia.

Nos dirán que el movimiento
se expresa nacionalmente, que
hay foros, legisladores, diálogo,
puertas abiertas, atención, juntas
diarias de seguridad nacional,
compañer@s gobernador@s,
teléfonos, redes sociales... sí, pero
el gabinete que diga eso será bási
camente chilang@. Es un dato.

Esta columna se va "al Interior del
país" de vacaciones. Nos volvemos a
leer el 2 de agosto.

eso que llaman despectivamente
el interior del país. Adán Augusto
López, ofcourse, de Tabasco;
Ricardo Monreal con tanto año
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Nos dirán que el movimiento
se expresa nacionalmente, que
hay foros, legisladores, diálogo,
puertas abiertas, atención, juntas
diarias de seguridad nacional,
compañer@s gobernador@s,
teléfonos, redes sociales... sí, pero
el gabinete que diga eso será bási
camente chilang@. Es un dato.
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López, ofcourse, de Tabasco;
Ricardo Monreal con tanto año
de capitalino pero sin duda de
Zacatecas Ahora bien, quién
puede decir que representan a sus
entidades. ¿No será más bien que
ellos sólo representan sus inte
reses? ¿Hay quien piensa que los
zacatecanos o los tabasqueños es
tán mejor con su influencia? Para
empezar, por eso hay que tener
muchos, no pocos, representantes
de los estados.

En las reuniones de gabinete
las voces que vivan en carne
propia la realidad cotidiana de las
entidades de la República prácti
camente brillarán por su ausencia.

Nos dirán que el movimiento
se expresa nacionalmente, que
hay foros, legisladores, diálogo,
puertas abiertas, atención, juntas
diarias de seguridad nacional,
compañer@s gobernador@s,
teléfonos, redes sociales... sí, pero
el gabinete que diga eso será bási
camente chilang@. Es un dato.

Esta columna se va "al Interior del
país" de vacaciones. Nos volvemos a
leer el 2 de agosto.
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Sheinbaum ante la vorágine de López Obrador
Claudia Sheinbaum resistió

las presiones públicas del
presidente Andrés Manuel

López Obrador y no modificó lo
que dejó pendiente la semana
pasada. Ayer designó a quienes
la acompañarán en su gabinete
y no cayó en el juego de López
Obrador para ratificar al director
del Seguro Social, al titular de la
Comisión Federal para la Protec
ción contra Riesgos Sanitarios
y al subsecretario de Salud. La
presidenta electa mantiene su
calendario pese a las turbulen
cias internas de las dos últimas

semanasy el gabinete ampliado
vendrá después.

El Presidente quiere dejar un
gabinete marcado por él, pero
Sheinbaum lo ha ido manejando
bien. Las imposiciones que puso
López Obrador sobre la mesa las
ha administrado con sutileza,
nombrando a varios que deseaba
repitieran en diferente posición .
Ayer tuvo que ceder con Marath
Baruch Bolaños, que repetirá
como secretario del Trabajo
aunque no sea parte de su equipo
sino del hijo del Presidente,
Andrés López Beltrán, con quien
estudió en la Facultad de Cien
cias Políticas de la UNAM.

Terco, López Obrador quiere
10 secretarios que hayan for
mado parte de su gabinete. No lo
va a lograr, pero va a estar cerca,
Sin embargo, no se trata de cuán
tos son, sino la importancia y ca
lidad de los cargos. Ahí también
van empatados: Gobernación,
con Rosa Icela Rodríguez, para el
Presidente; Seguridad, con Ornar
García Harfuch, para Shein
baum, y en Hacienda nada para

Claudia Sheinbaum resistió

las presiones públicas del
presidente Andrés Manuel

López Obrador y no modificó lo
que dejó pendiente la semana
pasada. Ayer designó a quienes
la acompañarán en su gabinete
y no cayó en el juego de López
Obrador para ratificar al director
del Seguro Social, al titular de la
Comisión Federal para la Protec
ción contra Riesgos Sanitarios
y al subsecretario de Salud. La
presidenta electa mantiene su
calendario pese a las turbulen
cias internas de las dos últimas

semanasy el gabinete ampliado
vendrá después.

El Presidente quiere dejar un
gabinete marcado por él, pero
Sheinbaum lo ha ido manejando
bien. Las imposiciones que puso
López Obrador sobre la mesa las
ha administrado con sutileza,
nombrando a varios que deseaba
repitieran en diferente posición .
Ayer tuvo que ceder con Marath
Baruch Bolaños, que repetirá
como secretario del Trabajo
aunque no sea parte de su equipo
sino del hijo del Presidente,
Andrés López Beltrán, con quien
estudió en la Facultad de Cien
cias Políticas de la UNAM.

Terco, López Obrador quiere
10 secretarios que hayan for
mado parte de su gabinete. No lo
va a lograr, pero va a estar cerca,
Sin embargo, no se trata de cuán
tos son, sino la importancia y ca
lidad de los cargos. Ahí también
van empatados: Gobernación,
con Rosa Icela Rodríguez, para el
Presidente; Seguridad, con Ornar
García Harfuch, para Shein
baum, y en Hacienda nada para

nadie porque Rogelio Ramírez
de la O es un arreglo por conve
niencia. En septiembre, al nom
brar a los jefes militares, se verá
cómo quedó el equilibrio que
quiso romper López Obrador a su
favor en las secretarías estratégi
cas, y que evitó Sheinbaum, para
su propio beneficio político.

Sheinbaum nombró ayer a
dos secretarias suyas, Claudia
Curiel, que fue su secretaria
de Cultura en el gobierno de la
Ciudad de México, que hará lo
mismo a nivel federal, y Josefina
Rodríguez, que saltará de la
Secretaría de Cultura de Tlax
cala a la federal. Las dos tienen

experiencia también en la ges
tión con el sector privado. Curiel
ha mantenido una intensa y rica
actividad cultural en la capital
del país, mientras que Rodríguez
ha estado envuelta en polémicas
en Tlaxcala donde ha sido acu

sada de beneficiar a empresas
de su familia y tolerar acciones
irregulares de sus subordinados,
aparentemente de grupos de
interés afectados por ella.

No obstante, sus nombra
mientos le inyectan nuevamente
frescura al gabinete y son parte
del relevo generacional que
está planteando Sheinbaum con
la integración ecléctica de su
equipo de gobierno. Lo mismo
podría decirse del secretario
del Trabajo, aunque su ratifi
cación, si bien encuadra en el
relevo generacional, se enmarca
principalmente en el bloque de

nadie porque Rogelio Ramírez
de la O es un arreglo por conve
niencia. En septiembre, al nom
brar a los jefes militares, se verá
cómo quedó el equilibrio que
quiso romper López Obrador a su
favor en las secretarías estratégi
cas, y que evitó Sheinbaum, para
su propio beneficio político.

Sheinbaum nombró ayer a
dos secretarias suyas, Claudia
Curiel, que fue su secretaria
de Cultura en el gobierno de la
Ciudad de México, que hará lo
mismo a nivel federal, y Josefina
Rodríguez, que saltará de la
Secretaría de Cultura de Tlax
cala a la federal. Las dos tienen

experiencia también en la ges
tión con el sector privado. Curiel
ha mantenido una intensa y rica
actividad cultural en la capital
del país, mientras que Rodríguez
ha estado envuelta en polémicas
en Tlaxcala donde ha sido acu

sada de beneficiar a empresas
de su familia y tolerar acciones
irregulares de sus subordinados,
aparentemente de grupos de
interés afectados por ella.

No obstante, sus nombra
mientos le inyectan nuevamente
frescura al gabinete y son parte
del relevo generacional que
está planteando Sheinbaum con
la integración ecléctica de su
equipo de gobierno. Lo mismo
podría decirse del secretario
del Trabajo, aunque su ratifi
cación, si bien encuadra en el
relevo generacional, se enmarca
principalmente en el bloque de
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nadie porque Rogelio Ramírez
de la O es un arreglo por conve
niencia. En septiembre, al nom
brar a los jefes militares, se verá
cómo quedó el equilibrio que
quiso romper López Obrador a su
favor en las secretarías estratégi
cas, y que evitó Sheinbaum, para
su propio beneficio político.

Sheinbaum nombró ayer a
dos secretarias suyas, Claudia
Curiel, que fue su secretaria
de Cultura en el gobierno de la
Ciudad de México, que hará lo
mismo a nivel federal, y Josefina
Rodríguez, que saltará de la
Secretaría de Cultura de Tlax
cala a la federal. Las dos tienen

experiencia también en la ges
tión con el sector privado. Curiel
ha mantenido una intensa y rica
actividad cultural en la capital
del país, mientras que Rodríguez
ha estado envuelta en polémicas
en Tlaxcala donde ha sido acu

sada de beneficiar a empresas
de su familia y tolerar acciones
irregulares de sus subordinados,
aparentemente de grupos de
interés afectados por ella.

No obstante, sus nombra
mientos le inyectan nuevamente
frescura al gabinete y son parte
del relevo generacional que
está planteando Sheinbaum con
la integración ecléctica de su
equipo de gobierno. Lo mismo
podría decirse del secretario
del Trabajo, aunque su ratifi
cación, si bien encuadra en el
relevo generacional, se enmarca
principalmente en el bloque de

quienes desea López Obrador
como diques para cuidar su le
gado, aunque a veces choque con
el proyecto de país que quiere
Sheinbaum pero, sobre todo, que
pueda desarrollar de acuerdo
con las condiciones políticas y
económicas que enfrente.

De ahí podría interpretarse la
tozudez de López Obrador para
imponer, ya no en privado, como
cuando se reunió con Shein
baum en Palacio Nacional, sino
en público, sus nombramientos
para que no se desvíe. Haber
adelantado que probablemente
ratificaría a tres miembros de su
gabinete cruzó tanto las líneas
que sus cercanos expresaron
asombro y esbozaron lo que se
vive en los pasillos palaciegos.
Por ejemplo, Enrique Galván
Ochoa, un respetado columnista
de La Jornada, defensor por años
de López Obrador y que forma
parte del quinteto que redactó su
Constitución moral, escribió este
miércoles en el diario orgánico
del obradorato:

"No recuerdo y tengo memo
ria desde finales del sexenio del
priista veracruzano Adolfo Ruiz
Cortines que un presidente
de la República recomendara
públicamente a su sucesor a que
conserve en sus cargos a tres
funcionarios 'porque sería un
desperdicio' despedirlos. Pero
López Obrador no se ciñe a las
tradiciones y al final de su maña
nera sugirió que Claudia Shein
baum mantenga en sus puestos
al director general del IMSS,
Zoé Robledo; al subsecretario de
Salud, Ruy López Ridaura, y al
director de Cofepris, Alejandro
Svarch. Le preguntaron si lo
había consultado con la futura

presidenta: 'No, no, yo no hablo
de eso, pero es un desperdicio...
¿Dónde los van a agarrar?, como
dirían en mi pueblo'... Ella no lo
hará, ni dirá ni pensará nada que
se separe de la línea que marque
el 'mejor Presidente' que ha te
nido México, según sus palabras.
Así que... seguirán en la nómina
del sector salud el próximo
sexenio... al menos los primeros
tiempos".

López Obrador ya socializó
a quién quiere en el segundo
piso, que como bien apuntó

gabinete cruzó tanto las líneas
que sus cercanos expresaron
asombro y esbozaron lo que se
vive en los pasillos palaciegos.
Por ejemplo, Enrique Galván
Ochoa, un respetado columnista
de La Jornada, defensor por años
de López Obrador y que forma
parte del quinteto que redactó su
Constitución moral, escribió este
miércoles en el diario orgánico
del obradorato:

"No recuerdo y tengo memo
ria desde finales del sexenio del

priista veracruzano Adolfo Ruiz
Cortines que un presidente
de la República recomendara
públicamente a su sucesor a que
conserve en sus cargos a tres
funcionarios 'porque sería un
desperdicio' despedirlos. Pero
López Obrador no se ciñe a las
tradiciones y al final de su maña
nera sugirió que Claudia Shein
baum mantenga en sus puestos
al director general del IMSS,
Zoé Robledo; al subsecretario de
Salud, Ruy López Ridaura, y al
director de Cofepris, Alejandro
Svarch. Le preguntaron si lo
había consultado con la futura
presidenta: 'No, no, yo no hablo
de eso, pero es un desperdicio...
¿Dónde los van a agarrar?, como
dirían en mi pueblo'... Ella no lo
hará, ni dirá ni pensará nada que
se separe de la línea que marque
el 'mejor Presidente' que ha te
nido México, según sus palabras.
Así que... seguirán en la nómina
del sector salud el próximo
sexenio... al menos los primeros
tiempos".

López Obrador ya socializó
a quién quiere en el segundo
piso, que como bien apuntó
Salvador Camarena este jueves
en El Financiero, "el control
está en el segundo nivel", en las
subsecretarías y en el gabinete
ampliado. Ahí está el poder.
Una primera escaramuza que
libró Sheinbaum fue no acatar la

petición de López Obrador para
nombrar a Raquel Buenrostro
directora de Pemex, porque tiene
un compromiso con Ramírez de
la O para que sea él quien pueda
designar al titular. No se sabe
aún en quién recaerá, y si podrá
mantener el acuerdo, que in
cluyó también el nombramiento
del SAT, donde López Obrador ya
sacó las uñas.

El Presidente quiere que
Sheinbaum ratifique a Antonio
Martínez Dagnino, que es muy
cercano a los tres hijos mayores
del mandatario, con quienes es
tudió la preparatoria en una es
cuela que es propiedad de Sergio
de Botton, cuyo hijo Juan Pablo
es el subsecretario de Egresos en
la Secretaría de Hacienda, otro
puesto fundamental para el ma
nejo político de la economía, que
quiere arrebatarle el Presidente a
su sucesora en su vorágine de fin
de sexenio.

Nota 1: Manuel Velasco, en referen
cia a la columna Oligopolio de medi
cinas, se deslindó de cualquier toma
de decisiones en el IMSS y dijo que
el responsable de contrataciones y
contratos es su titular, Zoé Robledo.
Dijo que tampoco es socio de una
empresa distribuidora de medici
nas en Tabasco, En ¡a columna se
mencionó a Manuel Pedrero como
asesor de Robledo; su nombre es
Humberto.

Nota 2: esta columna se dará una
pausa y retomará su publicación el
5 de agosto.

Salvador Camarena este jueves
en El Financiero, "el control
está en el segundo nivel", en las
subsecretarías y en el gabinete
ampliado. Ahí está el poder.
Una primera escaramuza que
libró Sheinbaum fue no acatar la

petición de López Obrador para
nombrar a Raquel Buenrostro
directora de Pemex, porque tiene
un compromiso con Ramírez de
la O para que sea él quien pueda
designar al titular. No se sabe
aún en quién recaerá, y si podrá
mantener el acuerdo, que in
cluyó también el nombramiento
del SAT, donde López Obrador ya
sacó las uñas.

El Presidente quiere que
Sheinbaum ratifique a Antonio
Martínez Dagnino, que es muy
cercano a los tres hijos mayores
del mandatario, con quienes es
tudió la preparatoria en una es
cuela que es propiedad de Sergio
de Botton, cuyo hijo Juan Pablo
es el subsecretario de Egresos en
la Secretaría de Hacienda, otro
puesto fundamental para el ma
nejo político de la economía, que
quiere arrebatarle el Presidente a
su sucesora en su vorágine de fin
de sexenio.

Nota 1: Manuel Velasco, en referen
cia a la columna Oligopolio de medi
cinas, se deslindó de cualquier toma
de decisiones en el IMSS y dijo que
el responsable de contrataciones y
contratos es su titular, Zoé Robledo.
Dijo que tampoco es socio de una
empresa distribuidora de medici
nas en Tabasco, En ¡a columna se
mencionó a Manuel Pedrero como
asesor de Robledo; su nombre es
Humberto.

Nota 2: esta columna se dará una
pausa y retomará su publicación el
5 de agosto.
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Terco, AMLO quiere 10 secretarios que
hayan formado parte de su gabinete
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Capitalismo ilustrado,
información y acción climática
Muchos culpan al capita

lismo de los problemas
ambientales que sufre el
planeta. Se ha indiciado
sumariamente al merca

do, a la mano invisible, a la motivación
de lucro, a la acumulación de capital, y
al individualismo como causantes de la

tragedia. Sin embargo, el argumento es
insostenible e ideológicamente espurio.
Por un lado, el socialismo fue, sin discu
sión, mucho peor. Por otro lado, ahí está la
deforestación masiva observada en épo
cas precapitalistas (feudales) en Europa y
en Oriente, así como en las sociedades
precolombinas en América (por cierto,
catastróficas, como ocurrió con la civiliza
ción maya clásica y con Teotihuacán, que
sucumbieron por ello). En ningún sistema
socioeconómico, aparte del capitalismo y
democracias liberales que le acompañan,
se había reconocido coherentemente el

problema ambiental. Tampoco, sus me
canismos e instituciones se habían puesto
al servicio de la contención y reversión
de daños ambientales. No es casualidad

que en el capitalismo (hermanado con
democracias liberales ¡lustradas), hayan
surgido y se hayan desarrollado los pri
meros y más efectivos instrumentos de con
servación y manejo de bienes públicos
ambientales. Al igual que no es casuali
dad, que economistas liberales (Hardin,
Pigou, Samuelson, Olson, Ostrom) hayan
identificado y propuesto las soluciones a
problemas de bienes públicos y recursos

comunes, que subyacen a prácticamente
todos los procesos de deterioro ambiental
(regulación, derechos de propiedad, ac
ción colectiva, impuestos ecológicos, etcé
tera), y que, muchas veces, no es posible
resolver a través de mecanismos espontá
neos de mercado. Tal fue el caso de los

parques nacionales en Estados Unidos y
Europa desde el siglo XIX, las políticas de
conservación de paisajes y recuperación
de especies, las regulaciones contra la
contaminación del agua, del aire y del sue
lo desde los años 60, el ordenamiento del
territorio (notablemente en Francia), y más
recientemente, las políticas de Transición
Energética, descarbonización y de lucha
contra el calentamiento global enmarca
das en acuerdos internacionales (como
el Acuerdo de París). En el capitalismo,
en un escenario de democracia liberal,
educación y urbanización, ha sido posible
no sólo desacoplar el crecimiento econó
mico del deterioro ambiental, sino incluso,
hacer que el propio desarrollo económico
trajera consigo inherentemente mejor
desempeño ambiental y condiciones de
sustentabilidad. (Ahí está la curva de Kuz
nets invertida, la Transición Forestal, y el
Indice de Sustentabilidad Ambiental del

WEF para documentarlo). Los países más
avanzados son, por lo general, quienes
observan mejores indicadores, desempe
ño ambiental, y protección y restauración
de ecosistemas. Y esto, a pesar de la ex
plosión demográfica extraordinaria.
Ahora, los epítomes del capitalismo,
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como son los mercados e instituciones

financieras, han empezado a construir
instrumentos propios y autónomos para
inducir a las empresas a evitar o minimizar
impactos ambientales, y a reducir y elimi
nar emisiones de gases de efecto inverna
dero causantes del calentamiento global.
Esto, a través de obligaciones de revelar
a los mercados financieros información

de cada empresa, relevante a impactos
ambientales, biodiversidad, riesgos y
responsabilidades ambientales, riesgos
climáticos, reputacionales y financieros,
emisiones de gases de efecto invernadero,
y planes de descarbonización. Tal infor
mación norma y orienta decisiones de
actores, inversionistas e instituciones finan
cieras (bancos, aseguradoras, miembros
del consejo de administración, fondos de
inversión, casas de bolsa, bolsas o merca
dos de valores, instituciones multilaterales,
bancos centrales, y gobiernos), en las cua
les se castiga el mal desempeño ambiental
y climático, y se induce y premia la susten
tabilidad. Pronto lo estaremos viendo en

México. Hoy, ninguna gran empresa seria
puede permanecer al margen de tales
obligaciones, lo que, por ejemplo, genera
la masa crítica tecnológica e industrial
para lograr un mundo de emisiones netas
de cero para el año 2050. Miles de em
presas en el mundo ya han comprometido
objetivos de descarbonización hacia la
mitad del siglo, lo cual les permite ventajas
competitivas, mejores tecnologías, viabili
dad a largo plazo, reducción de riesgos,
menores costos de capital, aceptabilidad

de consumidores, eficiencia, y reducción
de costos. En este sentido, en los Estados
Unidos, la Securities and Exchange Com
mission (la autoridad de los mercados
financieros y de valores) ya exige a las
empresas revelar información climática
en sus reportes anuales, a partir del 31 de
diciembre del 2025, de manera auditada,
rigurosa, consistente y estandarizada, lo
cual, además, es un factor crítico de go
bernanza corporativa (Environmental and
Social Governance  ESG). En particular,
es importante resaltar que las empresas
quedan obligadas a desarrollar minucio
sos inventarios de emisiones directas e

indirectas de gases de efecto invernadero
(en instalaciones propias, subsidiarias,
joint ventares, etcétera), y relacionadas
con la generación de la energía eléctrica
utilizada (Scope 1 y Scope 2 del Green
house Gas Protocol), y con compensa
ciones forestales de emisiones. Así, las
funciones financieras, de sustentabilidad
y de gobernanza corporativa quedan es
trechamente vinculadas. Los estándares

señalados guardan coherencia con los
requisitos de la International Financial Re
porting Standards (IFRS) con sede en Lon
dres, con la Directiva Europea Corporate
Sustainability Reporting Directive (CSRD), y
con la legislación climática de California.
Es el capitalismo ilustrado, en sí mismo,
factor crucial de sustentabilidad, vinculado
a un Estado liberal, democrático, visiona
rio y eficaz.
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Veteranía y juventud
en el gabinete de
Claudia Sheinbaum
El próximo gabinete presidencial refleja un

equilibrio de experiencia, formación acadé
mica y diversidad. Ayer, con excepción de
quienes serán los secretarios de la Defensa
Nacional y Marina, quedó conformado el

equipo que desde el 1 de octubre colaborará con la
presidenta Claudia Sheinbaum.

Estos son sus integrantes:
Rosa Icela Rodríguez (Gobernación), Juan Ra

món la Fuente (Relaciones Exteriores), Ornar García
Harfuch (Seguridad y Protección Ciudadana), Ro
gelio Ramírez de la O (Hacienda y Crédito Público),
Ariadna Montiel (Bienestar), Alicia Barcena (Medio
Ambiente y Recursos Naturales), Luz Elena González
(Energía), Marcelo Ebrard (Economía), Julio Berdegué
(Agricultura y Desarrollo Rural), Jesús Antonio Esteva
(Infraestructura, Comunicaciones y Transportes), Ma
rio Delgado (Educación Pública), David Kershenobich
(Salud), Marath Bolaños (Trabajo y Previsión Social),
Edna Vega (Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano),
Claudia Curiel Icaza (Cultura), Josefina Rodríguez
Zamora (Turismo), Rosaura Ruiz (Ciencias, Humanida
des, Tecnología e Innovación, secretaría de próxima
creación) y Ernestina Godoy (Consejería Jurídica).
Incluyo en esta lista a Lázaro Cárdenas Batel (Jefe
de la Oficina de la Presidencia) y José Antonio Peña
(Director de la Agencia de Transformación Digital y
Telecomunicaciones, de próxima creación).

Los siguientes son algunos aspectos clave de este
equipo, como son la edad, la formación académica
y la experiencia profesional de sus integrantes:

El gabinete tiene una edad promedio de 58.8 años,
siendo el miembro de mayor edad Kershenobich (81)
y la más joven Rodríguez Zamora (35). El equipo está
compuesto por nueve hombres y 11 mujeres.

La mayoría posee al menos una licenciatura y mu
chos cuentan con posgrados. Los que ostentan los
grados académicos más altos son Berdegué, De la
Fuente, Kershenobich, Peña, Ramírez de la O y Vega,
con doctorados en Ciencias Sociales, Psiquiatría,
Medicina, Ciencias Políticas, Economía y Sociología,
respectivamente. Por otro lado, Rodríguez y Montiel
tienen los grados académicos más bajos, con una
licenciatura en Periodismo y estudios incompletos en
Arquitectura.

Por su experiencia, destaca la figura de Ramírez
de la O, con décadas en el sector financiero y econó
mico. De la Fuente y Marcelo Ebrard también poseen
amplias trayectorias: el primero en la academia y
diplomacia, y el segundo ha tenido diversos cargos,
entre ellos Jefe de Gobierno de la CDMX y Secretario
de Relaciones Exteriores.

En contraste, Rodríguez Zamora y Bolaños tienen
menos experiencia. Ella ha ocupado cargos en Tlaxca
la y él ha trabajado en el ámbito Ejecutivo y Legislativo.
El gabinete de Sheinbaum no sólo es diverso en

términos de género y edad, sino también en las disci
plinas que sus miembros representan. Desde Medici
na y Biología hasta Economía, Derecho y Sociología,
cada miembro trae una perspectiva única y valiosa.
Esta diversidad académica y profesional puede ser
una fortaleza significativa para abordar los variados
desafíos que enfrenta México.
En resumen, con una combinación de veteranos

experimentados y jóvenes ambiciosos, Sheinbaum
ha armado un equipo que deberá enfrentar los retos
de su gobierno. Sólo el tiempo dirá si esta combina
ción logrará cumplir con las altas expectativas de los
mexicanos.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
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Paradigmas, retos,
dificultades
Cuarenta años de neoliberalismo han

producido un rechazo en muchos
países importantes. La explicación
es que no ha dado respuestas satis
factorias a los problemas sociales,

ha aumentado la pobreza y la concentración de la
riqueza. Ello ha facilitado la llegada del populismo
que ofrece ilusiones y destruye instituciones. Hace
poco, en Francia estuvo cerca de lograrlo.
En el mundo, las innovaciones son un eje de la

competencia en los mercados. Impulsan avances
rápidos, sin precedentes en los últimos 50 años.
Los países líderes de innovaciones son Estados
Unidos, China, Alemania, Corea del Sur, Francia,
Japón, Reino Unido, Suiza, Holanda, Italia, Suecia
y Austria. Cubren todas las áreas del conocimiento
y han creado miles de aplicaciones sistémicas,
entre otras las siguientes: inteligencia artificial,
semiconductores avanzados, biotecnología, alma
cenamiento de datos de alta densidad, tecnología
para imagen digital, equipos médicos y diagnósti
cos, optoelectrónica, superconductores.

El Indice Global de Innovaciones que realiza la
Organización Mundial de la Propiedad Intelectual
de las Naciones Unidas con 132 países, posiciona
a México en el lugar 58 debajo de Brasil y Chile.
Otra característica global es la enorme des

igualdad de los ingresos y la riqueza. Dicen los
economistas Dani Rodrik y Stefanie Stantcheva de
la Universidad de Harvard: "Uno de los problemas
fundamentales del capitalismo contemporáneo
reside en que no ha producido un número ade
cuado de buenos empleos como para sustentar a
una clase media próspera y creciente". La creación
de buenos empleos es preferible a la entrega de
un ingreso básico universal. Los empleos crean

vínculos comunitarios, autoestima y confianza.
Esto no se logra quedando en casa para esperar
los apoyos del gobierno.
De toda la riqueza mundial, 1% de la pobla

ción más pudiente tiene 50 por ciento. De ahí
movimientos de protesta con lemas como "Somos
99 por ciento". Y en América Latina se cuenta con
la mayor desigualdad en los ingresos de todas las
regiones del mundo.
Otra cuestión que influye negativamente en la

estabilidad social es la precariedad de los ser
vicios públicos, particularmente en los países en
desarrollo donde existen grandes deficiencias
en salud, educación, seguridad social, suministro
de agua, luz, infraestructura. Si algo beneficia al
ciudadano es la existencia de estos servicios que
forman parte de su cotidianidad. Ahí es donde se
manifiesta la eficacia de la función gubernamen
tal. Más que grandes utopías se necesita gestionar
con los problemas de la calle.
La devastación del cambio climático es una

receta para el desastre. Es el caldo de cultivo
para las protestas sociales, la polarización y el
surgimiento de extremismos violentos. Así como la
población protesta porque los salarios no alcan
zan y el empleo se esfuma, se agudizan las movili
zaciones por la falta de atención a los problemas
medioambientales.

Ante la indiferencia de la clase política y de los
gobiernos, un grupo de 12,000 científicos han aler
tado sobre el problema e insisten en que los gobier
nos aumenten sus esfuerzos para que la sociedad
global funcione con los ecosistemas naturales.
Es una bomba de tiempo. La solución está en

el diseño de formas de vida más benignas para
el planeta.
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El espíritu de la lev
En manos de 11 consejeros electorales del INE

y cinco magistrados del TEPJF quedará la de
cisión de si se consolida nuestra democracia

y la división de poderes o volvemos al poder
supremo del presidente de la República y al

partido único.
Si aplican al pie de la letra lo que dice la Constitución,

Morena y sus aliados con 55% de la votación tendrán
una representación de 75% en la Cámara de Diputados,
muy por arriba de lo que fue la voluntad popular en las
elecciones del 2 de junio pasado.

Deben, sin embargo, apegarse a lo que dice la Consti
tución desde 1996, "ningún partido político podrá contar
con más de 300 diputados por ambos principios", y "en
ningún caso, un partido político podrá contar con un nú
mero de diputados por ambos principios que representen
un porcentaje total de la cámara que exceda en ocho
puntos a su porcentaje de votación nacional emitida".
No puso ese límite a las coaliciones, porque en esa

fecha no se permitían las coaliciones como las conoce
mos ahora. Deben considerar que Morena y sus aliados
son una sola fuerza política, con una sola candidato y
un solo programa, por lo que son el equivalente a un
partido como lo señala el COFIPE en su artículo 60 "A
la coalición le serán asignados el número de diputados
y senadores por el principio de representación propor
cional que le correspondan, como si se tratara de un
solo partido".

Tanto los consejeros como los magistrados no pueden
limitarse a una interpretación rígida de la Constitución,
sino analizar cuál fue en su momento "el espíritu del le
gislador" al permitir que el partido o fuerza política triun
fadora pudieses tener una sobrerrepresentación de 8%,
pero no más de 300 diputados por ambos principios.
"Según el diccionario del español jurídico, "El criterio

interpretativo de las normas jurídicas debe atender prin
cipalmente la intención del legislador o finalidad que
inspiró su adopción". "Las normas se interpretarán según
el sentido de su palabras, en relación con el contexto, los
antecedentes, históricos y legislativos y la realidad social
del tiempo en que han de ser aplicadas, atendiendo
fundamentalmente al espíritu y finalidad de aquellas".
El espíritu del legislador en 1996 era darle mayoría

al partido triunfador para garantizar la gobernabilidad
otorgándole una sobrerrepresentación de 8%, pero
limitarle el número de diputados a esa fuerza política a
300 para que no tuviese mayoría calificada para cam
biar la Constitución, sino a través de un acuerdo político
con la oposición. El objetivo era fortalecer la división de
poderes y darle estabilidad de largo plazo al país, al
evitar que el presidente y su partido pudiesen cambiar
la Constitución cada seis años sin un acuerdo nacional.

Los consejeros del INE y los magistrados del TEPJF
tienen también que evitar el fraude que pretende hacer
Morena al asignarle al partido Verde y al del Trabajo,
diputados de mayoría que en realidad son de Morena. El
PVEM tiene 57 y el PT 37 diputados de mayoría relativa
que realmente son militantes de morena, pero le dieron
la vuelta para por esa vía lograr la sobrerrepresentación.
No es exagerado decir que nuestra democracia, la

división de poderes y la autonomía del Poder Judicial y
de los órganos electorales depende de la decisión que
tomen los consejeros electorales, pero sobre todo los
cinco magistrados del TEPJF que tienen la última palabra.
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PRESENTA
DOR. El Mwo de
Hon<pr de la Cá
mara Alta Ifgfig
tjna nueva inscrip
ción en letras ddra
dasí'"2024, Afta
del Bicentenari©
de la Instauración
del Senado de la

República.y Ses
quicentenario de
su restauración en

Mésco". Durante
la sesión solemn»

para develar la le
yenda, Ana Lilia
Rivera, presidenta
de la Mesa DirectiJ
va del Senado, ur
gió a defender©!
Poder Legislativo
como un enté inde
pendiente, libre de
presiones y éSnt
prometido con el
bienestar del país
por encima de in
tereses particulares.
La independencia
parlarnMaria, afir
mó, es fundamen
tal para preservar
la democracia.

PALOMITAS.

La Suprema Cor
te dejusticia de
la Nación (SCJN)
resolvió, median
te Ja Segunda Sa
la, que el Servicio
de Administración
Tributaria (SAtj no
está obligado a ve
rificar qiHel c<JH
tribuyente sea el ti
tular de la cuenta
CLABE (Clave Ban
cada Estandariza
da) proporciona
da al presentar una
solicitud dedeyS
lufiSn automática
de saldo a favor

por concepto del
Impuesto Sobre la
Renta (ISR). Según
el fallo aprobado
a propuesta de Luis
María Aguilar, la
cuentaCIABE qug
el declarante pro
porciona a la aur
toridaftSfcal es l|
¡sp? reconoce co
me propia para
efectuar ebijepé#
lo de la devolusi<jh
correspondiente.
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La prosperidad compartida, el nuevo
milagro mexicano
Entre 1958 y 1970 el crecimien

to anual promedio del país fue
de 6.8%, con una tasa de infla
ción de 2.5 por ciento. En aque
llos años, México fue una de las

naciones con mejor desempeño econó
mico, en un periodo denominado como
el milagro mexicano. Hoy estamos ante
la oportunidad de alcanzar un nuevo mi
lagro mexicano, pero con una prosperi
dad que sea compartida. El crecimiento
se ha recuperado, la inflación estabiliza
do, la moneda es sólida, la deuda con
trolada, el comercio fortalecido y la inver
sión creciente. Ahora, a diferencia de los
años 60 y 70 del siglo pasado, existe li
bertad sindical, legislación en favor del
trabajador y una política social amplia,
no condicionada. Además, la distribu
ción del ingreso ha mejorado y el salario
mínimo ha incrementado de manera sig
nificativa. La tarea es consolidar un nue
vo modelo de desarrollo, iniciado con la
4T, para alcanzar más de una década de
crecimiento sostenido, mayor al 4%, con
baja inflación y distribución de la rique
za. Eso es posible en el contexto actual,
gracias a la estabilidad política y econó
mica alcanzada, así como por fenóme
nos como la atracción derivada de la ten

dencia de mover procesos industriales de
la región de AsiaPacífico al área de Nor
teamérica y las ganancias en productivi
dad que eso implica.

Se trata de un nuevo modelo, que rom
pe con el neoliberalismo, porque no limi
ta el alcance de la política social y el Es
tado asume un papel protagónico para
promover el desarrollo. Es un modelo de
mocrático, distinto al posrevolucionario,
en donde el apoyo popular, manifesta
do en las urnas, y la legitimidad, se ga
na por la efectividad de las políticas en
el bienestar de la población. Un gran re
to es aprovechar la integración comer
cial con América del Norte para promo
ver el crecimiento y generar empleos de
calidad en todo el país, para que sus be
neficios se extiendan a más personas y a
las regiones del centro y el sur de México.

Eso se puede lograr si incrementamos el
contenido nacional de las exportaciones,
introducimos más tecnología en los pro
cesos, capacitamos a las y los jóvenes en
las áreas de mayor demanda y orienta
mos el desarrollo de industrias de alto va
lor como la de insumos médicos, la de
electromovilidad, tecnologías de la infor
mación y microprocesadores, pero tam
bién otras como la agroindustria o las in
dustrias creativas.

A diferencia del periodo de desarrollo
estabilizador, el nuevo milagro mexicano
enfrenta los retos del cuidado ambiental

y la reducción de emisiones. Se requiere
incrementar la producción de energía a
partir de fuentes renovables, desarrollar

la economía circular, evitar la expansión
de las manchas urbanas, ofrecer trans
porte público masivo, avanzar en la elec

tromovilidad, la sosten i bil ¡dad del campo
y pagar por los servicios ambientales que
genera la población que cuida de desier
tos, bosques y selvas. Todo eso requiere
de una política fiscal progresista, basa
da en gravámenes a los altos ingresos y
a la propiedad de empresas y personas.
Esto permitiría reducir desigualdad y re
distribuir gastos públicos para reducir la
pobreza. También debemos aprovechar
la estabilidad económica alcanzada pa
ra avanzaren la inclusión financiera, en
ampliar las posibilidad de ahorro y cré
dito de las personas, por la vía digital,
para que puedan consolidar un patrimo
nio, adquirir vivienda o desarrollar un ne
gocio. Eso requiere también de políticas
para eliminar las brechas de género, en
todo los ámbitos, incluido el laboral. Eso
pasa por incrementar las inversiones en
servicios de salud y educación, ofrecien
do servicios de calidad en todo el país y
consolidando un sistema nacional de cui

dados, con guarderías y escuelas de tiem
po completo. El nuevo milagro mexicano
es posible, un milagro de crecimiento con
estabilidad, pero en este caso profundi
zando la inclusión, la distribución del in
greso, con servicios públicos de calidad
y con equidad de género.
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QUEBRADERO

SE VE VENIR LA MAYORIA
CALIFICADA

POR JAVIER

SOLÓRZANO
ZINSER

La resolución que están por tomar el TEPJF y el
INE sobre si hay o no sobrerrepresentadón para

decidir la conformación del Congreso ya se perfila.
El Gobierno se ha convertido en un actor central. Entre

el Presidente y la militante titular de Gobernación se han de
dicado a interpretar las leyes omitiendo los escenarios que
se han presentado en los últimos años. Han echado a andar
toda la maquinaria para presionar a la autoridad electoral, la
cual ha pasado por un proceso de cambio que ha llevado a la
presunción de que quedó integrada por personas cercanas al
Presidente y su partido.

El problema que tienen el INE y el TEPJF es que en los últi
mos años el criterio ha sido aleatorio. Igual se ha tomado como
base los votos en lo particular a los partidos políticos para defi
nir el número de diputados que a las alianzas electorales.

La oposición está tratando de que el criterio que prevalez
ca sea el de aplicar en la interpretación de la ley que el número
de diputados se defina en función de la votación por partidos,
lo que permitiría que no se alcanzara mayoría calificada en di
putados y senadores por parte del oficialismo.

Lo que debería imperar es el espíritu original que el cons
tituyente planteó, que es impedir que haya una sobrerrepre
sentadón, la cual no se alcanzaría si se aplica el criterio de
conceder diputados y senadores en función de los votos que
alcanzó cada partido y no con base en las alianzas.

Lo paradójico es que esta propuesta es producto de quie
nes hoy son el oficialismo. La otra gran paradoja es que la
oposición ha presionado, en sus tiempos de mayoría, para
que el criterio que prevalezca les permita tener una mayoría
calificada; en algún sentido oficialismo y oposición tienen en
su contra razón.

Independientemente de lo que decida la autoridad elec
toral, el caso es un ejemplo más de cómo la utilización de las
leyes va en línea directa con la conveniencia de quienes ejer
cen el poder. Si una resolución del Poder Judicial le viene bien
al poder en tumo aparecen los reconocimientos, pero si suce

de lo contrario se dejan venir todo tipo de adjetivos.
Ésta ha sido la constante de muchos años, la cual en este

sexenio se ha extendido a los institutos autónomos. No lo

gramos tener el justo medio de las cosas, porque en medio
del maniqueísmo muchos asuntos terminan siendo buenos
o malos en sus resoluciones en función de intereses y conve
niencias del poder.

Sin dej ar de reconocer los grandes problemas que existen
en el Poder Judicial no se puede soslayar que en una gran
cantidad de casos las decisiones de los jueces van en línea
directa con lo que tienen en la mesa, con lo que las fiscalías
presentan como pruebas, las cuales en muchas ocasiones
son insuficientes o dejan espacios a que la defensa de los
presuntos delincuentes encuentre rendijas para tener ele
mentos para poder liberar a sus clientes.

El tema no se circunscribe al aquí y ahora. Durante mu
chos años el manoseo de las leyes ha permitido una gran can
tidad de irregularidades que en un buen número de casos a
quien más afecta es a quienes menos tienen.

El Presidente a menudo se refiere a la importancia del Es
tado de derecho. Lo cierto es que en muchas ocasiones él es
quien le pasa por encima. Cuando alguna autoridad le plan
tea la importancia de que se circunscriba a las leyes apela a la
libertad de expresión y que su pecho no es bodega.

Hemos visto durante mucho tiempo cómo desde el poder
se presiona a los jueces. En este sexenio se llegó al límite, lo
cual mucho tiene que ver con tener elementos para llevar a
cabo una reforma judicial, la cual nos puede llevar a tenenos
más oscuros con la desventaja de que todo será corregido y
aumentado.

RESQUICIOS.
Los caminos se le cierran a Joe Biden. Sus confusiones son

una constante, son algo más que un meme. A Baraclc Obama
seguramente le costó trabajo plantear que Biden tiene que re
considerar su candidatura, pero es evidente que está viendo
lo que vemos todos.

HEMOS VISTO

durante mucho

tiempo cómo desde
el poder se presiona
a losjueces. En este
sexenio se llegó al lí
mite, lo cual mucho
tiene que ver con
tener elementos

para llevar a cabo
unareformajudicial,

la cual nos puede
llevara terrenos

más oscuros con la

desventaja de que
todo será corregido

y aumentado
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ROZONES

"Yo decido quién usa el elevador"
Con la novedad de que en Tijuana ya hay un tema más importante por el que vale la pena
que los políticos se den con todo: el uso del elevador de la Presidencia municipal. No, no es
la economía ni la calidad del empleo, tampoco la falta de urbanización o la inseguridad, es el
dichoso elevador, como se puede ver en un video que circula en las benditas redes. En éste
la alcaldesa morenista Montserrat Caballero choca con regidores, luego de que se negara
el uso del elevador por motivos personales a una de ellas, Claudia Casas. "El elevador es de
presidencia... Yo puedo designar quién lo utilice y quién no", defiende Caballero. "Es como si
yo quisiera entrar a tu baño, estás en tu disposición de dejarme entrar a tu baño". El caso es
que en esa agria disputa se aventaron, penosamente, un rato. Por cierto que Casas al final dijo
que no lo va a usar. Uf.

Buena calificación en el Edomex
Así que Fitch Ratings dio a conocer la calificación de la deuda del Estado de México en es
cala nacional, colocando a la entidad que gobierna la maestra Delfína Gómez en los niveles
más altos: AA+(mex) y en BBB. Lo anterior significa, nos hacen ver, que la deuda es estable y
sostenible, debido a su estructura económica, además de sólida y bien diversificada. Pauli
na Moreno, titular de la Secretaría de Finanzas se encargó de dar cuenta de indicadores en
los que se sustenta la referida calificación: recaudación positiva, presupuesto con cero deuda
pública, gasto público equilibrado y política de austeridad. Esta última, además, apuntó, ha
permitido dirigir recursos a sectores prioritarios que más lo necesitan. La calificación está en
el máximo nivel para una entidad federativa, lo que da cuenta de que en términos de dineros
las cosas se están haciendo bien en el Estado de México. Ahí el dato.

Dice Profeco que le dijo Ticketmaster
Y no fue Ticketmaster, sino la Procuraduría Federal del Consumidor la que, tras conocerse
el ataque que vulneró los sistemas de la empresa expendedora de boletos, ayer aportó in
formación nueva sobre el tema. Lo hizo a través de un comunicado en cuyo título afirma
que "hackers no pueden ver ni usar datos de consumidores". En éste, la dependencia federal
dio cuenta de la respuesta que le dio la boletera a su petición de información sobre el ataque
cibernético que dejó vulnerable información de clientes. Así, dice Profeco que le dijo Ticket
master que "los números de tarjeta de crédito, las fechas de vencimiento y los códigos de
seguridad están encriptados, por lo que los hackers no pueden verlos ni usarlos en perjuicio
de los consumidores, por lo que los derechos sensibles y patrimoniales no se verán afectados".
Esto, tras admitir que un tercero, sin autorización y sin consentimiento, accedió y pudo haber
obtenido información.

De Tlaxcala al gabinete
Y la que está de plácemes, nos comentan, es la gobernadora de Tlaxcala, Lorena Cuéllar, cuya
administración acaba de aportar al gabinete presidencial a la nueva secretaria de Turismo,
Josefina Rodríguez Zamora. La mandataria estatal, nos cuentan, celebró ayer que Claudia
Sheinbaum tomara en cuenta al talento tlaxcalteca, tras enumerar algunos de los logros de
su Gobierno en materia turística gracias a la labor del equipo que encabezó Rodríguez Zamora
en la titularidad de Turismo en la entidad: la nominación de Ixtenco como pueblo mágico; la
apertura de 22 nuevos hoteles; la cifra récord de turistas nacionales y extranjeros, la mayor de
rrama de la que se tiene registro y el posicionamiento del estado en el país y a nivel internacio
nal, también el reconocimiento que se dio en materia de innovación a la plataforma Tlaxcala
Brilla. "Tlaxcala está presente en la transformación nacional", celebró la mandataria estatal.
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Y que se vuelve a ir
No hacía mucho que había vuelto a las filas del tricolor, pero resulta que por lo que está pa
sando en ese partido, y en particular por la intención de Alito de reelegirse, mejor la senadora
Nancy de la Sierra, decidió volverse a ir. "Yo no voy a ser parte de este proceso que va a sus
citarse en los próximos días. Prefiero regresar a mi vitalidad, salir del Senado de la República
con la dignidad y la congru encia de siempre... Yo siento que a Alito le gusta tener a la gente bajo
su yugo, y yo la verdad soy una mujer de libre pensamiento, que me s umo a las causas donde
considero que vale la pena estar. El día de hoy me regreso a la pluralidad, a la sociedad civil,
donde me siento tan a gusto, y donde no soy empleada de nadie, y puedo pensar y decir lo que
pienso, como siempre", declaró la legisladora poblana, para quien la elección de Alejandro
Moreno no va si se toma en cuenta los resultados que el partido tuvo.

Entidad consentida

Interesante, nos comentan, el protagonismo que tiene Nuevo León al ser la sede consentida
de las reuniones que mensualmente llevan a cabo los delegados de programas federales, las
cuales son operadas por Héctor Gutiérrez, delegado de la Secretaría de Gobernación en la
entidad. Lo anterior no puede explicarse, nos hacen ver, más que por la buena relación que
hay entre el gobernador Samuel García y el Presidente Andrés Manuel López Obrador. Una
relación que, es sabido, se extiende a la virtual Presidenta electa, Claudia Sheinbaum, quien
ha transmitido también su interés de trabajar con el mandatario neoleonés. Nos cuentan que
las reuniones entre los delegados tienen como objetivo principal supervisar y evaluar los pro
gramas sociales en las distintas entidades y a García Sepúlveda le viene muy bien no sólo ser
el anfitrión, sino dar garantía de que las acciones que se proyectan desde el Gobierno federal
para Nuevo León tienen garantía de aterrizaje.
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LOS RECOMENDADOS
DE AMLO AL GABINETE
DE SHEINBAUM
POR CARLOS URDIALES •

Como jefa de Gobierno de la
Ciudad de México, Claudia

Sheinbaum tuvo que navegar sobre
una delgada frontera que delimitaba
su independencia, de su lealtad polí
tica al líder personalista que es y será,
Andrés Manuel López Obrador.
No formó parte del muy gris gabinete —salvo un puñado
de casos— del actual mandatario; sin embargo, tuvo que
arreglárselas para que el hecho de ser considerada la favo
rita no le produjera ruido político y mediático, adverso a
su construcción como sucesora in pectore.

Visto en retrospectiva, lo logró. Ya candidata de Mo
rena a la Presidencia, Sheinbaum se apegó al guión más
convencional de sucesiones a lo PRI. No opacar a quien
la eligió y mantener a raya a su competencia partidista.

Cierto es también que la alianza PANPRIPRD, que
postuló a Xóchitl Gálvez, no le complicó demasiado la
partida, sus desprestigios y la voracidad de sus dirigentes
le pavimentaron el camino hacia la victoria en las urnas,
pero Sheinbaum hizo bien lo que le tocó.

Ya Presidenta electa, a la doctora le toca solventar la
transición con igual talento y prudencia. En Palacio Na
cional habita un pendenciero nato, que incomoda, por
reflejo, a propios y a adversarios lo mismo con sus ocu
rrencias que con sus arraigadas fobias.

Así, somos testigos de inéditas giras de trabajo conjun
tas entre el que se va y la que está por llegar. Mostrarse leal,
agradecida y reconocer a su impulsor, al tiempo que edifi
ca su propia imagen como man dataria con personalidad.

No es fácil estando al lado del popular y querido AMLO.
Y para estructurar su equipo de trabajo, lo mismo. ¿De

la nada? al presidente López Obrador se le antojó antici
par los funcionarios que serían transexenales, por ejem
plo Rogelio Ramírez de la O, en Hacienda; o en el sector
salud, Zoé Robledo del IMSS, quien es el más político, y
que seguramente será ratificado en su posición.

Abonó a la especie del poder a trasmano que el ta
basqueño ejerce y ejercerá en la próxima Presidencia.
Presión pública, intencional o no, que ahora Claudia
Sheinbaum debe procesar entre sonrisas y cuotas.

Lo cierto es que los anuncios de altas responsabili
dades en el futuro gabinete han sido reconocidos por la
pericia, prestigio y buen horizonte que generan.

Al parecer, la próxima Presidenta también va camino
a esquivar las minas que su líder va sembrando. Los de
safios están ahí.

En apariencia, Gobernación, Función Pública y Tra
bajo, lucen como las posiciones más comprometidas con
el actual Presidente. Aun así, se han colocado contrape
sos con la Oficina de la Presidencia, Consejería Jurídica,
incluso Economía, Relaciones Exteriores y Seguridad,
para garantizar control en las principales estrategias de
gobierno.

En el resto de los nombramientos hay méritos que la
Presidenta electa reconoce, y experiencias con resulta
dos que ha decidido llevar al ámbito federal.

En el fino arte de la sucesión, Claudia Sheinbaum de
limita sus prerrogativas, al tiempo que atiende a ya sabe
quién.
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REFORMA ELECTORAL,
SUPRIMIR LA PLURALIDAD
POR JULIÁN ANDRADE

Es explicable que la alarma ma
yor se concentre en el golpe que

está por sufrir el Poder Judicial, pero
en términos del sistema democráti 

co las cosas tampoco pintan bien.
La propuesta de suprimir a los diputados plurinomina
les, para que la Cámara se integre por los triunfadores
en cada uno de los 300 distritos hará que la discusión
de la sobrerrepresentación parezca algo bizarra, porque
en los hechos la pluralidad será mínima.

Borrar a los 200 diputados de representación
proporcional generará una distorsión y castigará a las
minorías.

Igual pasará en el Senado, que quedará conforma
do por 64 escaños, es decir, se suprime la mitad de los
128 actuales.

Pero si a ello se suma que los partidos recibirán
menos recursos, hasta el más despistado puede
notar que viene una etapa más que compleja para las
oposiciones.

La elección de los consejeros de lo que será el Ins
tituto Nacional Electoral y de Consultas (INEC) es un
llamado al desastre. Como en el caso de los ministros,
la propuesta es que cada uno de los poderes conforme
un listado de 10 candidatos. De esos 30, en votación po
pular se elegirán a siete.

El Instituto Electoral realizará el cómputo y la Cá
mara de Diputados hará la suma, la que se remitirá a
la SCJN para que resuelva impugnaciones, califique el
proceso y haga la declaración de resultados.

Hay que destacar que se suprime cualquier parti
cipación ciudadana en la revisión de perfiles y no hay

espacio para postulaciones libres, además de que, en el
caso del Poder Legislativo, los cinco candidatos de los
diputados y los cinco del Senado serán designados por
dos tercios de la integración de cada cámara, es decir,
por Morena.

Hay quien sostiene que es una vuelta al partido he
gemónico, pero en realidad es algo peor, porque se sus
pende, de tajo, el avance en materia democrática que el
país experimentó al menos desde los años setenta.

Es de algún modo paradójico que sean quienes
se autodenominan como de izquierda, los que ahora
propongan cancelar los espacios de pluralidad que exi
gieron en el pasado y que les permitieron avanzar en
términos políticos.

La izquierda en México fue la más decidida impul
sora de la proporcionalidad, inclusive alejándola de las
cláusulas de gobemabilidad y sobrerrepresentación.

Quizá el sistema mixto que ahora impera no sea el
mejor, pero es un error el ir, de modo deliberado, a un
esquema que no resolverá los problemas de represen
tación, sino que los agravará.

Recordemos que, desde la Reforma Política impul
sada por López Portillo, el objetivo consistió en dar un
cauce de expresión a las minorías, en primera instancia,
pero posteriormente se constmyó todo un entramado
que hizo posible, entre otras cosas, tres alternancias en
la presidencia de la República y de modo pacífico.

Estamos imbuidos y con razón, en las múltiples
preocupaciones que genera la inminente Reforma Ju
dicial, pero están a la espera otras igual de riesgosas y
apremiantes.

@jandradej
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CLAUDIA VALLE, SEXTA
MAGISTRADA DEL TEPJF
POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ
Con los votos en contra de Jani

ne Otálora y Reyes Rodríguez
Mondragón, expresidentes del Tri
bunal Electoral del Poder Judicial

de la Federación, el pleno de su Sala
Superior eligió, en sesión privada, a
Claudia Valle Aguilasocho como la
sexta magistrada que participará en
la calificación presidencial de Clau
dia Sheinbaum.

La nueva integrante del máximo organismo electo
ral presidía la Sala Regional con sede en Monterrey,
ingresó al Poder Judicial de la Federación en marzo
de 1992, es licenciada en Derecho Procesal Penal y
diplomada en Amparo, Derecho Constitucional, Ar
gumentación Jurídica y Extinción de Dominio, y es la
de mayor antigüedad tanto en la magistratura como
en el Poder Judicial de la Federación, al que ingresó
en marzo de 1992.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Con dos sorpresivos nombramientos, los de Jose
fina Rodríguez Zamora como secretaria de Turismo,
y Claudia Curiel de Icaza, de Cultura, y la ratificación
de Marath Baruch Bolaños, de Trabajo, la virtual Pre
sidenta electa, Claudia Sheinbaum, presentó el pe
núltimo grupo de integrantes de su gabiente, de los
que quedaron pendientes para septiembre de quie
nes serán titulares de las de Defensa y Marina y los
de Pemex, CFE, IMSS, ISSSTE e Infonavit, entre ellas.

Y fueron sorpresivos porque en los casos de Tu
rismo y Cultura se mencionaron con insistencia los
nombres de actuales gobernadoras y legisladoras mo
renistas, amén de que circularon versiones de que la
primera podría desaparecer como tal y ser incorpora
da a la de Economía; no obstante, la importancia de
ser México un país de enorme atractivo turístico con
cuantiosos ingresos anuales.
La doctora Sheinbaum destacó las trayectorias de
Rodríguez Zamora, de 34 años, que será la más joven
de su gabinete, y de Curiel de Icaza, cuyos nombres,
no obstante ser, la primera titular de Turismo en Tlax
cala, y la segunda, secretaria de Cultura de CDMX, no
habían sido mencionadas

Como si le fuera a hacer caso, el líder de los diputa
dos del PAN, Jorge Romero, solicitó a la presidenta del
INE, Guadalupe Taddei, informar qué método utiliza
rá éste para calcular la distribución de plurinominales
en San Lázaro, al demandar que se respete la repre
sentación de cada partido político y la pluralidad.
Al mismo tiempo, se pronunció en contra de los
cálculos hechos, y defendidos, por la secretaria de
Gobernación, Luisa María Alcalde, para que Morena
alcance mayoría calificada, con la asignación de 117 di
putados plurinominles al bloque guinda y sus aliados,
de los 200 disponibles, y dejarle sólo 83 a la oposición.
Con ese madruguete al INE, que es el organismo
al que le corresponde la distribución de curules de
acuerdo a la votación, la funcionaría se ganó anticipa
damente la presidencia nacional morenista.

PULSO POLÍTICO
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LA RESPONSABILIDAD CIVIL

OBJETIVA DE TICKETMASTER
POR ANTONIO FERNÁNDEZ
"El precio de la grandeza
es la responsabilidad"

Winston Churchill

El concepto de responsabilidad
ha evolucionado a lo largo de

la historia.
En su origen existía una idea unitaria de la respon

sabilidad; sin embargo, la modernidad trajo consigo un
concepto de responsabilidad más amplio, habiendo
creado, además de la responsabilidad moral, la política
y la jurídica, dentro de la cual se encuentra, principal
mente, la responsabilidad penal y la civil.

La responsabilidad civil consiste en la obligación de
reparar un daño causado a otra persona, ya sea que se
haya producido de forma intencional, por negligencia o
por un riesgo creado, debiendo restablecer la situación
como se encontraba antes del daño, de no poder restau
rarse la situación, se deberá de pagar una compensación
por el daño causado.

La responsabilidad civil se divide en varios tipos;
por un lado, se encuentra: la responsabilidad civil con
tractual y extracontractual. Por otro lado, existe la res
ponsabilidad civil directa y la responsabilidad indirecta;
la primera es generada por el propio autor del daño y
la segunda, por un representante o por alguna persona
que se encuentra bajo su responsabilidad, como el caso
de un hijo menor.

También tenemos, la responsabilidad civil subjetiva,
la cual depende de la conducta de quien produce el daño,
si fue con culpa, dolo o mala fe, o simplemente fue im
prudencia; mientras que, por el otro lado, se encuentra
la responsabilidad civil objetiva, de la cual no depende
la conducta, sino del riesgo creado, como lo describe el
artículo 1913 del Código Civil de la CDMX, el cual seña

la; que por el sólo hecho de manejar ciertas sustancias,
aparatos, maquinaria, etc., que puedan producirun daño
será responsable aunque no haya actuado ilícitamente.

Por todo lo anterior, es de analizar que respecto del
hacheo que sufrió Ticketmaster en sus bases de datos
con información de más de 550 millones de usuarios de

su plataforma, lo cual informó que sucedió entre el 2 de
abril y el 18 de mayo del 2024. La información hachea
da incluye nombres, direcciones, números telefónicos,
fechas de nacimiento, y, lo más importante, la informa
ción de las tarjetas de crédito de los usuarios.

Ticketmaster ha señalado que ha iniciado una in
vestigación con expertos informáticos en colaboración
con las autoridades; sin embargo, eso no reduce su res
ponsabilidad objetiva por el uso de la información que
guarda, puesto que al contar con tal información debía
de establecer las más estrictas medidas de seguridad
para ser inviolable la información contenida.

La responsabilidad objetiva en la que incurrió se
deriva de que por el simple hecho de que maneja infor
mación delicada de sus clientes cae en el supuesto de un
riesgo creado, que se encuentra latente, y no importa si
fue involuntaria o por descuido, sino sólo por encontrar
se en la situación de que en cualquier momento podía
suceder algo con dicha información, es responsable di
rectamente. Su responsabilidad puede consistir desde
el daño que le pueda generar a las personas por difundir
información personal, hasta el daño directo, que con el
uso de esa información puedan realizar cargos a las tar
jetas de crédito guardadas en la base de datos hacheada.

La historia apenas comienza, habrá que esperar que
sucederá con toda la información obtenida ilegalmente,
y sobre todo con las demandas que se lleguen a presen
tar en Estados Unidos, que son expertos en este tipo de
demandas por responsabilidad.
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Casi listo...
La Sala Superior del TEPJF se encuentra en la fase final
de redacción del dictamen sobre la elección presidencial,
el cual se hará público la próxima semana, por lo que sigue
firme la promesa de los magistrados para que, máximo en
la segunda semana de agosto, se realice la sesión especial
para la validez de los comicios, más aún, luego de la deter
minación del Tribunal para que Claudia Valle Aguilaso
cho sea la sexta magistrada para participar en el proceso.
Todo indica que está muy próxima la entrega de constan
cia para la presidenta electa Claudia Sheinbaum. ¿Será?

¿Enlooscurito?
Esta semana inició la entrega de oficinas de las comisio
nes de la Cámara de Diputados, como ocurre cada que
finaliza una legislatura. La recepción estará a cargo de
la Dirección de Resguardo del Palacio Legislativo, y
por motivo de seguridad, dicen, nadie que no sea de las
comisiones que están entregando puede estar presente
ni obtener registro gráfico o en video del proceso. Para
algunos en San Lázaro es normal, para otros es un tache en
transparencia. ¿Será?

Tres años sin ganancias...
Nos dicen que el Tren del Istmo pasará varios años gastan
do dinero del erario pero sin aportar nada a Hacienda. Así
lo dio a conocer la Secretaría de Marina en la mañanera.

Y entre todos los males, como dicen por ahí, que el "sello
de la 4T" es que la mayoría de los megaproyectos no son
rentables, al menos,la Marina re conoce el tiempo que le to
mará generar ganancias, porque de otras obras se mantiene
la opacidad... ¿Será?
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Reaparece Cienfuegos
Un homenaje a Sergio Corona organizado por el senador
del PVEM, Eruviel Ávila en las instalaciones del Senado fue
el escenario para que volviera a los reflectores el general
Salvador Cienfuegos, exsecretario de laDefensaNacional
y quien fue detenido en 2020 por la DEA en California y
puesto en libertad dos meses después bajo el compromi
so del Gobierno mexicano, a través de la FGR, de que se
llevaría a cabo la investigación correspondiente y en 2021
lo exoneró. Dicen que al exsecretario se le vio un semblante
muytranquilo. ¿Será?

No se incluye
Nos cuentan que una de las funcionarías del Gobierno
capitalino que ya aplicó el autodescarte es Marina Robles,
titular de la S ecretaría del Medio Ambiente, quien "no se ve"
en la próxima administración que encabezará Clara Bruga
da. Hay ciclos que se abreny otros que se cierran, más cuando
se trata de administraciones gubernamentales. ¿Será?
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¿Cuál será la apuesta de la nueva
secretaría de Turismo?

El quinto "jueves de gabinete" de la
virtual presidenta electa, Claudia
Sheinbaum Pardo, arrojótresnuevos
nombramientos, siendo el de Josefina

Rodríguez Zamora, como la próxima titular
en la Secretaría de Turismo (Sectur), el más
interesante y el más importante de ellos, toda
vez que la llamada industria sin chimeneas re
presenta 8.5 por ciento del Producto Interno
Bruto (PIB) nacional.
Se trata de una joven funcionaría (apenas

cumplió 35 años en marzo pasado) que a lo
largo de su corta carrera ha logrado acumular
varios logros significativos, principalmente en
los estados de Puebla y Tlaxcala, por lo que se
espera que siga con la misma inercia a partir
de octubre próximo, como parte del equipo de
colaboradores del Gobierno federal.

De entrada, Rodríguez Zamora deberá hacer
un rápido diagnóstico de lo que ocurrió durante
el sexenio que está por terminar, en razón de
que durante la gestión de Miguel Torruco Mar
qués al frente de la Sectur, hubo más desaciertos
que éxitos. Se falló en distintos frentes y eso
provocó que México perdiera competitividad
en materia turística con relación a las potencias.
De acuerdo a ONU Turismo (que antes era

la Organización Mundial de Turismo) nuestro
país descendió cinco posiciones el año pasado
en el ranking de captación de divisas turísticas
recibiendo apenas 30 mil 810 millones de dó
lares. O sea, en apenas un año, de 2022 a 2023,
nos desplomamos del puesto número diez al
15 y eso se debió a que desde la cuatroté se dejó

de priorizar esta actividad; además, tras la
pandemia de Covid varias naciones como Esta
dos Unidos, Francia, Arabia Saudita, Australia
y China retomaron sus dinámicas y a la par
implementaron diversas estrategias para im
pulsar sus destinos, cosa que aquí no hicimos.
Cierto, todavía estamos en el Top10 de paí

ses que reciben mayor cantidad de turistas ex
tranjeros. El año pasado viajaron a México un
total de 42.2 millones de visitantes foráneos,
cifra que nos convirtió en la sexta nación más
visitada del planeta. Sin embargo, este número
se quedó corto en 6 por ciento, con relación a
la cantidad de turistas recibidos en 2019, el
último año previo a la pandemia.
Sin embargo, el Covid no ha sido el único fac

tor que ha operado para que nuestros números
turísticos hayan descendido: la violencia, la
inseguridad, las alertas de algunas naciones
para que sus ciudadanos eviten visitarnos, la
militarización de las playas y la imposición de
visas, entre otros, se han encargado de inhibir
elflujo turístico hacia México.
Por lo tanto, urge una bocanada de aire fres

co para la actividad turística en nuestro país y
esa deberá serla prioridad en el arranque de la
gestión de Josefina Rodríguez.
Hay que recuperar el Fondo Nacional de Fo

mento al Turismo (Fonatur) y también relanzar
el Tianguis Turístico. El turismo en México leda
de comer amás de 5 millones de familiasy es por
eso que debemos revertir los malos resultados
que en los últimos años han sido una constante.
En años recientes, los productos turísticos

mexicanos se han encarecido en 15 por cien
to, a la par de que en Brasil, Colombia, Reino
Unido y República Dominicana éstos se han
abaratado. Urgen muchas certezas (pero tam
bién inventiva) en este sector y me parece que
con Josefina esto se puede lograr.

Las opiniones expresa dasper los columnistas son
'indepenéiertesy no reflejasnecesariamente el punto de

a c? 24 HORAS.
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Calladitos se ven más bonitos los colaboradores de Claudia
Por ahora deben estar calladitos.

Reciben su nombramiento, agra
decen a Claudia Sheinbaum la dis

tinción, fijan posicionesyobjetivosy
luego deben ponerse atrabajar.
Por ejemplo, ayer tocó el turno a Marath

Bolaños para continuar en Trabajo y Previ
sión S ocialy a futuro Claudia Curiel en Cultu
ray Josefina Rodríguez en Turismo.
Cada uno dio su mensaje como antes lo hi

cieron Marcelo Ebrard en Economía, Alicia
Bárcena en Medio Ambiente, Juan Ramón
de la Fuente en Relaciones Exteriores, Rosa
Icela Rodríguez en Gobernación, Ornar Gar

cía Harfu ch en Seguridad, Raquel Buenros
tro en la Función Pública, y así...
Difícilmente alguno de ellos será protagó

nico de aquí a la toma de posesión, aunque
reciban invitaciones para enterarse de las
condiciones de sus respectivas dependencias.
Es el caso, hasta hoy, de Mario Delgado,

porque la enseñanza pública se extiende por
todo el territorio nacional y en todos lados hay
carencias, pendientes y urgencias.
REGRESO ANUNCIADO

Todos tienen hoja de ruta.
Primero deben revisar perfectamente el

estado de las secretarías y de los organismos

encomenda dos a ellos, luego hacer propuestas
directamente a Claudia Sheinbaum y su equi
po y finalmente organizar la entregarecepción.
No lo dicen, pero hay otra razón de peso:

el protagonismo de Andrés Manuel López
Obrador, quien está dispuesto a mantenerse
con el control absoluto de la administración

federal hasta el día último de septiembre.
Y quién sabe si más allá, porque ya anunció

su regreso en octubre a la Ciudad de México
para estar en la presentación del libro de su
esposa Beatriz Gutiérrez Müller, Feminis
mo silencioso, para dejar constancia de su
discreto paso por el Poder Ejecutivo.
Además, él le da espacio a su segura suceso

ra la calificación de la elección presidencial
es mero trámite y en las giras la orienta, la
instruye y ella adopta planes, programas y
obras como si hieran de su creación.

Esa será la tónica y si más adelante López
Obrador cambia de parecer, entonces podrá
modificarse la prudencia a la cual están some
tidos los futuros miembros del gabinete.

FUTURISMO ESTATAL

1. Las designaciones en la Ciudad de México
tienen repercusiones en el interior del país.
Como el futurismo es actividad nacional,

en los lugares de origen de los escogidos son
causa de especulación y se les ve como posi
bles gobernadores.
Vea usted: ayer en Tlaxcala se soltaron los

grillos en torno a Josefina Rodríguez, aun
que su fama estatal dista mucho del encargo
ofrecido por Claudia Sheinbaum.
Ya se verá luego si se le da ese destino.
2. El sindicato minero de Napoleón Gó

mez Urrutia informó ayer del levantamiento
de la huelga en Lázaro Cárdenas, tras lograr
un incremento de ocho por ciento.
Es directo al salario y retroactivo al 1 de

mayo, con ciento por ciento de salarios caí
dos y 60 mil pesos adicionales por reparto de
utilidades.

Y3 .aclaración:
Un error de actualización derivó en otro: el

miércoles puse a Margarita Neyra comojefa
de prensa del gobierno mexiquense.
Ella fue la última colaboradora de Alfredo

del Mazo y hoy estáNayeli Gómez, eso sí, por
posición del secretario de Gobierno, Horacio
Duarte.

Las apjniajisgw:R^iJas:po.f jos colijsinisJ^syt;:
independientes y no reflejan necesariamente el punto

de Vista ¿ 24 HORAS.
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La amenaza regresa y el
gobierno cruzado de brazos

La Secretaría de Salud in
formó en los días recientes

de un repunte en los ca
sos de Covid19 e incluso

dio a conocer los hospitales que se
encontraban al 100% de su capa
cidad atendiendo enfermedades

respiratorias.
De acuerdo con la dependencia,

el porcentaje de que un ciudadano
que presente síntomas y resulte po
sitivo al Covid19 aumentó al 27%,
de 14% previo en el mismo periodo
del año anterior.

Es decir, que el virus ha vuelto y
tiene comprometidos los hospitales
de varias entidades del país, que
tienen, salvo dos, uno en Guerrero
y otro en Hidalgo que están al 100%
de su capacidad, ocupaciones que
van del 50 al 80%.

La información parece no haber
permeado a la ciudadanía pese a los
riesgos que la enfermedad implica.
No se ha visto que el presidente

haga un llamado a la prevención
que ya hicieron los hospitales
privados, ni una campaña para
llamar a vacunar a la población
vulnerable.

No se sabe siquiera si todavía
hay vacunas en el sector salud y
mucho menos si, por fin, Álvarez

Buylla pudo desarrollar la vacuna
"Patria", o fue otra mentira como
los respiradores que iba a entregar
el Conacyt.
Vaya tomando sus precauciones.

• • • •

Pues como que mucha importancia
al turismo no le dio la futura Presi
denta, Claudia Sheinbaum, al de
signar como secretaria del ramo a
Josefina Rodríguez Zamora, quien
había sido secretaria de Turismo...
dellaxcala.

Y no es por minimizar la impor
tancia del estado, pero ¿cuántos
turistas recibe esa entidad compa
rada con Quintana Roo, Jalisco,
Baja California, o cualquier otra?
Algo debió verle Sheinbaum

a la funcionaría designada para
concederle la responsabilidad de
dirigir un sector del que depende,
junto con las remesas de los paisa
nos, buena parte de la economía
nacional.

En cada designación semanal
que ha realizado Sheinbaum, ge
neralmente presenta a un funcio
nario que como que no encaja en
el equipo.
El primer nombramiento fue el

de la consejera jurídica de la Presi
dencia, Ernestina Godoy, exfiscal
de la capital del país; en el segundo
paquete, fue el nombramiento de
Mario Delgado como secretario de
Educación, "porque sus padres fue
ron normalistas" y ahora el nom
bramiento de Rodríguez Zamora.
Por cierto, Rodríguez es la

creadora de la marca "Tlaxcala
sí existe".

No, pues sí.
• • • •

Alejandro Rojas Díaz Durán fue,
hasta el año pasado, un monrealista
de huesos colorados.

Como su suplente en el Senado,
ocupó el escaño unos meses, cuan
do el zacatecano decidió competir
por la candidatura de Morena a la
Presidencia.
Desde la tribuna de la Cámara

Alta, y en defensa de las posiciones
de Monreal, pronunciaba encendi
dos discursos que lo confrontaron
con el resto de la bancada guinda, a
tal grado que pidieron regresarlo a
su suplencia.
Lo interesante del caso es que

ahora Rojas es uno de los más fer
vientes defensores de Alejandra
Rojo de la Vega, que ganó la alcaldía
Cuauhtérnoc por la alianz a oposito
ra, y por ende un enemigo acérrimo
de los Monreal.

En su cuenta personal de X, Ro
jas Díaz Durán acusó que Catalina
Monreal, la candidata de Morena
a la Cuauhtérnoc, quiere un nue
vo conteo de votos porque, según
él, Morena embarazó las urnas
con boletas falsas unas de estas
noches.

Se esperaba que ayer mismo
el Tribunal Electoral decidiera

si procede o no el nuevo recuen
to de votos, que impugnó Rojo
de la Vega, pero al cierre de este
espacio no se había tomado la
decisión.

A lo mejor Rojas Díaz Durán tie
ne información que beneficie a sus
nuevos amigos, los que sin duda de
berán tenerle cuidado.
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EU, dónde
te pongo
La relación bilateral de México con Esta

dos Unidos presenta una agenda geopo
lítica de largo plazo, pero en un momen
to de entendimiento comercial que ha

beneficiado a las dos naciones. Los sobresaltos

anunciados por TrumpVance, en caso de ganar
las elecciones de noviembre próximo, tienen
que ver con errores de la política migratoria de
la Casa Blanca de Bill Clinton a Biden.

Los tres temas centrales en la relación que
viene para el próximo cuatrienio americano son
muy claros:
La migración es consecuencia de un colapso

en países subdesarrollados de América del Sur
y de otras partes trasatlánticas y todos los afec
tados por las crisis quieren llegar a EU a ganar
salarios y a disfrutar del confort del capitalismo.
Washington no ha sabido gestionar la migración
como estrategiade seguridad.
Las drogas como tema prioritario interno

sólo están expresando el grave problema local
que en Washington no quieren hablar de él: el
contrabando de estupefacientes de todo tipo
está determinado por el nivel de consumo de los
adictos estadounidenses, más de 30 millones de
usuarios dependientes registrados y especulacio
nes mínimas de otro número similar como consu
midor recurrente. Con este mercado de consumo

no hay estrategia que controle el fluj o de drogas.
La frontera física MéxicoEU de más de tres

mil kilómetros exige dos opciones: elevar el ni
vel de vida de los mexicanos que viven en el lado

de México o encerrar físicamente la zona ame

ricana con un muro de aislamiento. Pero junto
con el muro, Washington necesita un control mi
litar que comience por resolver los problemas de
corrupción de funcionarios americanos que tie
nen que ver con el manejo físico de la frontera.
Los discursos de Trump y Vanee son de cam

paña, demagógicos, polarizantes, pero no hay
en ellos ni una sola idea o propuesta para reha
cer la relación bilateral como un problema en
busca de solución. Si EU cierra la frontera mexi

cana, la crisis en su puerta sur seguirá latente y
creciendo.

ZONAZERO

No existe ninguna razón que justifique el des
cuido de seguridad en Chiapas, la puerta fron
teriza de México hacia una convulsa Centroa

mérica. Llegaron los cárteles, renace la guerrilla
y los problemas históricos de marginación se
entretejen en un espacio social perdido y sin
los elementos mínimos de estabilidad. El viejo
modelo político priista ha sido reactivado por
un Partido Verde que de manera inexplicable
tomó el control estratégico de la entidad y ahora
Morena llega a la zona sin entender siquiera la
dimensión del conflicto: Chiapas es prioridad
de seguridad nacional.

Las opiñiories expresadas por iss iSE&in¡stáíjrf
indepeBsJientesyng .reflejan necesariarrwrfte

el puntgde Vista de 24HORAS.
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Sigue la sangría priista

Cada vez más solo se va quedando
en "su" partido Alejandro Moreno
Cárdenas, pues apenas el día de
ayer renunció otra senadora a la
bancada tricolor, en esta ocasión

fue Nancy de la Sierra, quien se pro
nunció en contra de la reelección

de "Alito" y de la dictadura, dijo.
Pero los efectos de la división

que ha generado "Alito?' podrían

sentirse incluso hasta la próxima
Legislatura, nos comentan. Pues
mientras se hacía pública la
decisión de Nancy de la Sierra,
también comenzaba a escucharse

en pasillos que el senador electo
por el PRI Manlio Fabio Beltrones.
quien incluso sonaba como posible
coordinador en la Cámara alta a

partir del 1 de septiembre, podría
anunciar que no integrará la frac
ción tricolor, lo que haría sentido
después de la crítica que ha hecho
a la gestión de Moreno.

Pero, parece que las salidas no
quedarían ahí, pues si bien muchos
de los futuros legisladores le

"deben" el lugar a "Alito", quizá no
todos se mantengan alineados
Atentos.

Nueva apuesta
y desconfianza

Al parecer, el presidente Andrés
Manuel López Obrador está
probando una nueva estrategia en
su disputa con Norma Piña, que
pasa por generarle desconfianza
en Juan Luis González Alcántara

Carranca su "asesor» para temas
de índole político. Esto inició en
la mañanera, cuando deslizó que

fue en casa del ministro en la que
se realizó la cena secreta entre la

presidenta de la Suprema Corte
y Alejandro "Alito" Moreno Esa
que ha sido un trago para Piña y
por la que AMLO le advirtió, desde
mayo, que "cierta gente" no es tan
confiable

£1AIFA, ¿toma vuelo?

Quizá el presidente López Obrador
ya no vea el verdadero alcance del
Aeropuerto Internacional Felipe

Angeles, pues ya está a punto de
cerrar su sexenio, aunque antes de
que acabe el año sí podrían verse
ya algunos avances. De entrada, se
podrían incrementar los vuelos
comerciales en el AIFA, pues
todo indica que a partir del mes de

noviembre habrá dos nuevas rutas,

las cuales van a ir a Matamoros y
Ciudad Obregón. Con estas nuevas
rutas ya serán 14 el número de
destinos, pocos aún, cierto.

El objetivo de las autoridades
es ir fortaleciendo al AIFA como

el principal de carga del país, y
paulatinamente también como el
comercial. Cabe destacar que en
agosto se tiene estimado que co
mience a circular el Tren Suburba

no con destino al AIFA, con lo que
se facilitará la llegada al aeropuerto
desde la Ciudad de México y lo
que podría favorecer también,
dicen, el incremento de operacio
nes y rutas. Veremos qué proyecto
tendrá la nueva administración
federal de Claudia Sheinbaum

para esta terminal aérea.

Fecha: 19/07/2024

Página: 3

Area cm2: 226

1 / 1

Columnas Políticas

Redes de Poder

STAFF

Costo: 42,824

Página 87 de 167 Índice



CALIFICADORAS A MODO

Y EL LASTRE DE MARICARMEN
En mayo de este año, la califi
cadora Fitch Ratings sorpren
dió al anunciar el cambio de

la perspectiva crediticia de
Nuevo León, calificándola como
negativa, por diversos finan
ciamientos, lo que exhibió las
deficiencias en la gestión de la
Secretaría de Finanzas y Teso
rería de Carlos Garza.

Y pareciera que la degrada
ción de las finanzas de Nuevo

León no le pareció mucho a
Garza, quien mejor cambió de
agencia por una que lo calificara
bien para que pueda estar en
condiciones de pedir más deuda.

Resulta que las nuevas
agencias HR Ratings y Ve
reum consideraron a Nuevo

León con mejores las finanzas
para que obtuviera una mejor
calificación. La realidad es que
la gestión de Carlos Garza se
ha caracterizado por la deuda
y hasta ahora no se ve alguna
estrategia, más allá de intentar
bajar el endeudamiento.

Y para muestra, Nuevo León
es de las entidades con más deu

da, pues en números duros, se
diría que cada neolonés "debe"
alrededor 16 mil pesos.

La realidad es que no se
sabe el motivo por el que Garza
quiera maquillar la calificación

crediticia de Nuevo León con las

nuevas agencias, pues tarde o
temprano esto va a estallar, so
bre todo porque el 57 por ciento
de los ingresos se van a deuda.

Solo falta que busquen
aumentar más los servicios e

impuestos.

EL LASTRE DE MARICARMEN

La titular de Turismo de Nuevo

León, Maricarmen Martínez
Villarreal, anunció hace un par
de días un operativo de vaca
ciones de verano e invitó a los

visitantes nacionales e inter

nacionales a visitar distintos

puntos turísticos,

Sin duda, promover el estado
siempre será una buena ac
ción, sobre todo por la derrama
económica que dejará en ciertos
municipios que son un atractivo
para los visitantes. Pero lo cierto
es que muchos se preguntan qué
ha pasado con el teleférico de las
Grutas de García.

En varias ocasiones se ha

anunciado que en breve se iba
a reparar, pero, nos dicen que
seguía sin funcionar durante
los meses del pasado proceso
electoral.

Y en la página de la Secretaría
se informa que está inhabilitado.

Llama mucho la atención que
el alcalde electo de Morena en

García, Manuel Cavazos, no tenga
un plan para que funcione esta
vía de transporte o que anuncie
que buscará recursos para activar
el teleférico. Cavazos afirma que
García es como Nueva York, pues
dice que hay gente de todas partes
de México, haciendo la comparati
va con esta ciudad norteamerica

na, considerada como una de las
más plurales del mundo.

La realidad es que en lugar de
andar comparando, mejor debe
ría atender lo que está pasando
con el teleférico que tiene años sin
funcionar.

Fecha: 19/07/2024

Página: 23

Area cm2: 271

1 / 1

Columnas Políticas

Redes de Poder MTY

Redacción

Costo: 51,351

Página 88 de 167 Índice



Había conductores que ganaban sueldos
estratosféricos, y recibían también millones
de gobernadores

ant Feliu de Codines, Cataluña Dos rea
lidades envuelven a los medios. Negarlas
es una tontería.s La primera es que hubo gran dispendio
con dinero público. Se pagaba para que
no les pegaran. Había conductores que
ganaban sueldos estratosféricos, y recibían

también millones de gobernadores y el Gobierno Federal.
Tenían más ceros sus cuentas, que escuchas, televidentes
y lectores. Ahí están las listas.

La segunda es que con la llegada ele la 4T se nos metió
a todos en la misma canasta. Se nos observó como crimi

nales sin filtro alguno; y se disminuyó la publicidad oficial a
cero para algunos, pero creció obviamente para los amigos.
La crisis que hoy se vive es de dimensiones catastróficas.
Ahí están las listas.

Aquí en España el presidente Pedro Sánchez presentó
hace unas horas en el Congreso, una propuesta polémica que
tendríamos que analizar urgentemente en México. Se habla
de una regeneración democrática europea, cuyo propósito es
la lucha contra las fake newsy promover transparencia
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".Obligara los medios a revelara
detalle quienes son sus verdaderos
dueños.

2.Exigir a los tres niveles de
gobierno a que faciliten la labor
informativa, y que transparenten
sus contratos de publicidad y no se
favorezca únicamente a los amigos.
3 Ayudas para digitalizar los

medios: no desaparecerán las revis
tas ni diarios, estacionesy televisoras, pero todos debemos ir por
las nuevastecnologías. Con la reforma en telecomunicaciones,
dejó el mundo análogo la tv, pero la radio se quedó muy atrás.
4.0biigatoriedad de debates en medios locales, para

que se contrasten las propuestas.
5.Que las empresas encuestadoras abran sus meto

dologías y nos revelen sus verdaderos propietarios. Y claro,
saber con quién firman contratos.

Unos dirán que es dictarle el guión a los mediosy otros que
nos urge una reforma así; unos asegurarán que es una refor
ma censora.y otros de que es la única forma de combatir las
mentiras; unos dirán que mejor cierren las empresas y otros,
deque sería únicamente la manera de que se salvaguarden
los empleos de miles de personas que vivimos con nuestro
trabajo diario en los medios.

Reflexionemos, estas ideas que se debaten hoy aquí en
Europa, y entendamos que no son para inhibir la crítica,
sino para eliminar la mentira.

• ••

COLOFÓN: +EÍ próximo vocero de la Presidenta tiene
que revolucionar las cosas. Urge una nueva relación con

los mediosy sus trabajadores.
+La CIRT debe de ser de nuevo la gran interlocutora en

tre los radiodifusores}/ las autoridades. Y claro, escuchara
los líderes del STJRTT y SÍTATYR.

+De la misma manera la Asociación de Editores de

los Estados debe de ser escuchada.

GUSTAVO@GUSARTELECOM.COM.MX /
@GUSTAVORENTERIA
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scribo esta columna

horas antes de que Do
nald Trump emita su
discurso de aceptación
de la candidatura repu
blicana a la presidencia
de los Estados Unidos.

Cercanos al ex presidente aseguran que
Trump ha cambiado luego del atenta
do sufrido hace apenas unos días y que
buscará la unidad del país. Difícil pensar
en una figura tan divisiva y polarizante
transformada de tal manera, pero todo
puede pasar. Si nos atenemos a lo vivido
en la Convención nacional del partido en
Milwaukee, la entronización de
Trump será apoteósica.

Cuatro días de arengas y la
posibilidad de triunfo en no
viembre han inyectado nuevas
fuerzas al campo republicano.
Sobrevivirclesafiante al ataque
en Pennsylvania ledioaTrump
el control absoluto del partido
y la libertad de elegir un com
pañero ele fórmula para la vicepresiclen
cia al margen del establishment, el joven
senador por Ohio, J.D. Vanee.

Con esta dupla, los republicanos po
drían ganar la presidencia, pero acabar per
diendo el partido. La plataforma MAGA poco
tiene que vercon los principios económi
cos de Reagan, Bush padree incluso Bush
hijo que alertaba hace décadas contra las
políticas aislacionistas, proteccionistasy
nativistas defendidas por Trump y Vanee.

Peor aún, el partido de Lincoln pier
de esencia encumbrando a un criminal

convicto. Porque el roce con la muerte no
elimina los delitos y veredictos de culpa
bilidad que ha recibido Donalcl Trump en
los tribunales.

Entregarle el partido a Trump y su mo
vimiento podrá costa ríe muy caro.

La candidatura deTrumptieneserios
efectos en el ámbito internacional. Es
de sobra conocida su afinidad hacia los
líderes autoritarios como Vlaclimir Putin

y su desprecio por las alianzas multi
nacionales como la OTAN. A esto hay
que agregarle el explícito rechazo de
Vanee a apoyar a Ucrania. Por otro lado,
si bien la rivalidad con China seguirá en
el ámbito comercial, la amenaza latente
sobre Taiwán no ha sido aludida por los
candidatos.

Y el daño nos toca también. Pancartas

con la leyenda "¡Deportaciones masi
vas ya!" y de nuevo el grito de batalla

"Build thcit wall!" sobre con
  timar el muro en la frontera

reflejan la animosidad hacia
los migrantes en general y
México en particular. Ni una
sola mención positiva hacia
el principal socio comercial
de los Estados Unidos.

Nuestro país reaparece en
los discursos de campaña por

las peores razones. Y para J.D. Vanee es un
tema personal, como quedó plasmado
en su célebre autobiografía convertida
en película (Una elegía rural).

México es el origen c!e las drogas que
mantuvieron por años la terrible adicción
de su mamá y el país que se llevó las fá
bricas y los empleos de sus fa mi liares y
vecinos en Ohio. Por ello, cerrar la frontera
y cancelar la relocalización de empresas
fuera de Estados Unidosserán la prioridad.

No sabemos qué pasará en noviem
bre. Por lo pronto, una bala rozó la oreja de
Trump, pero provoca daños colaterales
aún difíciles de dimensionar.

VORTIZORTEGA@HOTMAIL.COM /

@VERONICAORTIZO
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ay puntos que ya parecen
Hlugarcomún. Cómo asegu

rar que México enfrentará
una situación complicada
si, como es muy posible,
Donald Trump gana las
presidenciales en EU

Y por lo que se vió en la Convención Nacional
Republicana, que terminó ayer, incluso proba
ble. Peor aún, aunque Trump no saliera victo
rioso probablemente sus seguidores tendrán
suficiente fuerza en el Congreso como para
incidir negativamente en la relación bilateral.

Migración, drogas, comercio, fronteras vul
nerables, son parte importante del populismo
nacionalistayeconómicoque los republicanos
sirvieron a manos llenas durante los cuatro

días de convención, acompañados por gritos
de "construya la barda", "envíalos de regreso"

que saludaron a personajes que una y otra
vez se dedicaron a subrayar los crímenes de
migrantes indocumentadosy prometieron me
jores tiempos económicos, ele
ay y orden para Estados Unidos.
Y no fue necesario que los

oradores usaran el nombre Mé

xico para saber a qué se referían.
Entre sus propuestas eco

nómicas denuncian los malos

tratados comerciales, como el
del TLCAN antes, y su sucesor,
elTMEC,yal hacerlohablandel
renacimiento Industrial que di
cen van a promover para enfrentara China.

El atentado contra Trump les permitió
presentarlo como un héroe, un hombre con
"corazón de león", según su hijo Donald Jr, pero
de ninguna forma hubo una discusión sobre

el tráfico y comercio ele armas, ni en torno a
las masacres que sacuden al país, porque
hubiese sido necesario abordar la posesión
y tráfico de armas, que muchos consideran
como la distorsión de la Segunda Enmienda.

Detalles, meros detalles.
Pero puede decirse que si la convención

se centró en crear una imagen heroica de
Trump, casi a nivel de culto, al mismo tiempo
puso las bases de lo que JD Vanee, candidato a
vicepresidente y de hecho heredero ele Trump,
definió repetidamente como "un movimiento".

No es la primera vez que algo así ocurre en
la historia estadounidense y como todo mo
vimiento de ese tipo populista, nacionalista,
aislacionista despierta el fanatismo de sus
partidarios. Pero también una más que salu
dable porción de negativa. Y mucha.

Cómo enfrentará eso un gobierno mexicano
que pone la política por encima de la econo

mía está por verse. Una de las
premisas c!e la seguridad nacio
nal de EU es un vecino estable

y favorable a sus intereses, lo
que si bien permite márgenes de
maniobra, incluye la posibilidad
de presiones que en actuales cir
cunstancias serían económicas.

De creer al exsecretario de

Estado Mike Pompeo, el secre
tario de Economía nombrado

Marcelo Ebrarc! conoce bien esa formulación.

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM
/ @CARREN0J0SE1
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> La secretaria de Seguridad,
Rosa Icela Rodríguez, fue la úni
ca oradora en la ceremonia por el
152 aniversario luctuoso de Be
nito Juárez. Además de recordar

al Benemérito de las Américas, la
próxima titular de la Segob, de
fendió la reforma judicial, "para
que en México impere la justicia".
También se dio tiempo para felici
tar a Claudia Curiel de Icaza Jose

fina Rodríguez y Marath Bolaños
por su designación como futuros
titulares de Cultura, Turismo y
del Trabajo, respectivamente.

CLAUDIA
VALLE
AGUILASOCHO

} La magistrada Claudia Valle
Aguilasocho fue electa como sexta
integrante del Tribunal Electoral para
calificar la elección presidencial. La
Sala Superior del organismo, presi
dido por Mónica Soto, se decantó
por ella en reunión privada. Así que,
junto con Soto y Janine Otálora
serán tres mujeres y tres hombres
los que validarán la elección.

REYES
RODRÍGUEZ

> Hablando del TEPJF, el magistra
do, Reyes Rodríguez juso plazo a
la Comisión de Justicia del PRI para
resolver las impugnaciones contra el
cambio en los estatutos que permi
ten la reelección del dirigente Ale
jandro Moreno, I ó el 22 de julio
entrante como fecha límite y, de no
hacerlo, el Tribunal tomará cartas en
el asunto.
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ALEJANDRO
MORENO

> Por cierto, este 22 de julio inicia el
registro de aspirantes a la dirigencia
nacional del PRI, con la posibilidad
de que el actual líder, Alejandro
Moreno, se inscriba para reelegirse.
La convocatoria emitida por la Comi
sión Nacional de Procesos Internos,
indica que la campaña comenzaría el
24 de julio y el 11 de agosto se reali
zaría la elección.

RAFAEL OJEDA

» La Secretaría de Marina, a cargo
de Rafael Ojeda, detectó que es
tán proliferando en zonas turísticas
del país farmacias que venden pro
ductos con precursores de fentani
lo. Son unos 800 establecimientos

identificados, y ya se han realizado
operativos para cerrar varios. La Co
fepris, de Alejandro Svarch cola
bora en la indagatoria.
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MIGUEL ANGEL

YUNES MÁRQUEZ

DEYDNES
» Empezó en los
juzgados el estira
y afloja con el caso

del senador elec

to Miguel Ángel
Vil lies Márquez,
quien se encuentra
en EU. Hace unos

días, un juez giró
orden de aprehen
sión contra el panis
ta por falsificación
de documentos. Y

ayer, una jueza le

concedió una sus

pensión provisional,
con lo que no podrá
ser capturado.

JOE BIDEN

DEBIDEN

» Como pólvora se
regó el rumor de

que el presidente
de EU, Joe Biden
renunciará a la can

didatura del partido
Demócrata, a más
tardar el domin

go. Es decir, no iría
por la reelección y

cedería su lugar a
alguien más. Y ni
tardos ni perezosos,
muchos medios y
políticos empeza
ron a promover a la
vicepresidente Ka
mala Harris
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A 5.6 billones de dólares, al año, asciende el
presupuesto que destina el gobierno, a través
de Birmex, para la compra de medicamentos,
en unos procesos poco o nada transparentes

entro del proceso de transición que vive
Del país y los anuncios que ha hecho

la virtual presidenta electa, Claudia
Sheinbaum, sobre quiénes ocuparán
las principales carteras cíe su gabinete,
hay un personaje que ha mantenido bajo
perfil, pero en cuyas manos recaerá uno

cíe los temas prioritarios para los mexicanos: la salud. Se
trata del doctor David Kershenobich, quien a partir del
próximo' ce octubre se convertirá en el secreta rio de Salud,
un sector que durante el sexenio que agoniza enfrentó la
pandemia par ("OVID '9 t;ue cejó másc,e830 mil muertes
en nuestro país, así como las crisis por el abuso y acoso
laboral a médicos residentes,y la falta de medicamentos.

Fecha: 19/07/2024

Página: 5

Area cm2: 338

1 / 2

Columnas Políticas

A Fuego Lento / Alfredo González

Alfredo González

Costo: 19,604

Página 96 de 167 Índice



No menor ha sido la situación por la opacidad
en los procesos de compra de medicamentos para
surtir al IMSS, a cargo de Zoé Robledo,y al ISSSTE,
hoy bajo la batuta de Bertha Alcalde Luján.

A la fecha, cálculos conservadores apuntan que
de la totalidad de procesos de adquisición de esos
insumos, 70 por ciento se real iza por adjudicación
directa y 30 por ciento mediante licitaciones.

Para cerrar el paso a las irregularidades y la corrup
ción, hace siete meses el presidente López Obrador
decretó que Laboratorio de Biológicos y Reactivos
de México (Birmex) se encargara directamente
de adquirir, almacenar y distribuir los
insumos médicos para el IMSS, ISSSTE
e IMSSBienestar.

Sin embargo, en un pastel que en Mé
xico asciende a unos 5.6 billones de

dólares al año para la compra de medi
camentos, no falta quien siga cediendo
a las tentaciones, y en procesos poco o
nada transparentes adjudican la venta
c!e medicamentos.

Estos ofrecen su producto más caro, pese a que
otros medicamentos con la misma eficacia, seguri
dad, calidad y el mismo principio activo resultarían
más baratos de adquirir para el gobierno, y alcanza ría
para más. Apenas en marzo de este año el Instituto
Mexicano para la Competitividacl señaló en su reporte
"Compras públicas: Una mirada al cierre del sexenio",
que Birmex, Diconsa y, en su momento, el INSABI,
son algunas de las dependencias más opacas y ad
judicaron, casi en su totalidad, contratos ele manera
directa. En el tema de salud, esa opacidad podría estar
ocultando la compra ele medicamentos a sobreprecio,
lo que al mismo tiempo explica ría parte del clesabasto,
pues al estar pagando más por menos, lo adquirido

por el gobierno no alcanza para llenar los estantes ele
las farmacias que "surten" a los clerechohabientes.

Hoy, con la esperanza deque la falta de medicinas
se pueda resolver, y los clerechohabientes puedan
hacer efectivo su derecho a la salud con el acceso a

los medicamentos que requieren, las miradas están
puestas en el doctor Kershenobich.

En el mediode la salud, lo reconocen como un hombre
que goza de gran prestigio. En 2015 recibió el Doctorado
Honoris Causa de la UNAM por sus aportaciones en la
mejora de la atención médica, la investigación y la for
mación ele recursos humanos. Ycon esas cartas creden

cialesdanporhechoquerevisayacon lupa la
utilidad de mantener a Birmex, una empresa
de participación esta tal, actualmente dirigida
por Jens Pedro Lohmann Iturburu

CON LA SALIDA de la Financiera Nacional

de Desarrollo Agropecuario, Rural, Fores
tal y Pesquero (FND), los Fideicomisos
Instituidos en Relación con la Agricultura,
conocidos como FIRA, dirigidos por Alan

Elizondo, no han llenado el vacío porque sus políticas
privilegian a los grandes prodüctDresylaagroindustria.

Hoy, FIRA sigue implementando un modelo agotado
que no atiende las necesidades de los productores
del país. Por tanto, no ha cumplido el mandato ele la
Secretaría de Hacienda ele inducir crédito al campo
entre la banca privada.

***

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "Los buró
cratas san personas que te cortan el cuello y luego
te dan un cupón para cuntas".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ
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El asunto comenzó a preocupar más en aquel
momento, pero muchos pensamos que estaba
nervioso y que cualquiera dice una cosa por otra

ay momentos en que no queda más reme
Hdio que recurrir a Catemaco. Una limpia

con huevo de gallina negra puede acabar
con las envidias que nos están haciendo
la vida ele cuaclritos. Para Biden creo que
ha llegado ese momento. Vaya infortunios
que ha enfrentado el presidente ele Estados

Unidos en las últimas semanas.

Todo comenzó con el debate de CNN, donde trastabillando
y casi perdido se enfrentó al villano de villanos: Donald Trump
Bueno pensamos: cualquiera tiene una mala tarde y creía
mos que ahí topaba la cosa. Pero, para asombro del mundo
mundial, en la plenaria de la OTAN Biden confundió a Zelensky
con ¡Putin!, para poco después decir que "si no pensara que
el vicepresidente Trump (por Kamala Harris) sería un gran
vicepresidente, nunca lo hubiera elegido". El asunto comenzó
a preocupar más en aquel momento, pero muchos pensamos
que estaba nervioso y que cualquiera dice una cosa por otra

Pero el problema no paró ahí, faltaba lo peor. Así que después
del fallido atentado a Trump en Pensilvania —que le lastimó su
orejita al más grande populista de todos los tiempos— comencé

Fecha: 19/07/2024

Página: 17

Area cm2: 301

1 / 2

Columnas Políticas

Tere Vale

Costo: 17,458

Página 98 de 167 Índice



  a pensar que la visita a Catemaco era
un asunto importante que plantear
incluso a la primera dama Jill Biden

En medio de esta situación,ya de
por sí muy difícil (y yo pensando si
recomendaba el viaje al risueño po
blado veracruzano o no), se esperaba
que el posible candidato del partido
demócrata pronunciara un discurso

que lo mostrara fuerte, audaz y valiente para ir portado en la
ciudad de Las Vegas para quedarse ya tranquilamente con la
candidatura demócrata. Para nuestra desgracia no contaba yo
con la gravedad del embrujamiento que sufría el Presidente
de la primera potencia mundial porque, para acabarla de
amolar, se contagió de COVID. Por lo tanto, estará varios días
sin poder asistir a actos de campaña. ¡Uy!

Hablando muyen serio, la situación pinta feo para el mundo
y también para México. Trump se consolidó (ayudado por el
atentado) y por unanimidad fue ungido como el candidato
ele los republicanos. Por si esto fuera poco, su compañero
de fórmula J.D. Vanee aparece como un personaje oscuro
y tenebroso (modo Darth Vacler), más hacia la derecha que
Trump, quien en comparación con su candidato a vicepre
sidente hasta parece moderado. La parejita republicana sin
lugar a duda amenaza desde ya a México, a los migrantes, a
la equidad de género, a la comunidad LCBTQ+, al feminismo,
a los derechos humanos, a las libertades y ambos no pueden
desprenderse del tufo racista y misógino que hace temblar
al más plantado.

¿Qué nos deparará el destino? Parece que tiempos muy
difíciles. Aquí viviremos en un país en donde sólo la palabra
de los poderosos será la ley y allá, nuestros vecinos del norte
padecerán un Presidente autoritario que detesta a los mexi
canos, entre otras cosas.

PD: No sé si Biden irá a Catemaco o no, pero yo sí sé que
tengo cita con el brujo mayor. No vaya a ser el diablo.

©TEREVALEMX
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PENSILVANIA,
LA PELICULA

i usted cree que ha tenido unos días malos,
piense en Joe Biden. Después del desempeño
desastroso en el debate, sus confusiones enS treTrumpyHarrisyPutinyZelensky, el fallido
atentado en contra de su rival en Pensilvania,
insistencia de actores importantes dentro
del Partido Demócrata para que decline su

carrera presidencial, como Clooney y Obama, y ahora anuncia
que se encuentra contagiado de COVID. Esto sumado a que los
recientes estudios demoscópicos colocan a los demócratas,
ya sea con Biden o con Kamala Harris, por detrás del magnate y
las tendencias no parecen que puedan revertirse en noviembre.

Ahora bien, en contraparte ha sido un mes muy bueno —elec
toralmente— para Trump. Su campaña ha tomado un rumbo
favorable y nuevos vientos que lo llevarán a la Casa Blanca.
Después del disparo recibido en su oreja por parte del presunto
tirador, ThomasCrooks, durante un mitin del presidente número
45, Trump, inmediatamente elevó su imagen y con el puño al
zado pronunció "fight, fight, fight' para posteriormente cambiar
su discurso polarizante por unidad (cuestión que abona para
terminar de desarmar a Biden) y su "pelea, pelea, pelea" será

Fecha: 19/07/2024

Página: 15

Area cm2: 278

1 / 2

Columnas Políticas

La encerrona / Adriana Sarur

Adriana Sarur

Costo: 16,124

Página 100 de 167 Índice



hacia las naciones y personas que
solo desean "hacerle daño a América".

Esteatentadocambia por comple
to la campaña y la visión hacia Trump.
Aparejado a su discurso más calmo,
pasa a la historia siendo el séptimo
presidente en ser víctima de un acto
vil de esta naturaleza. Para Reagan le
significó un aumento en su percep
ción como presidente y a Trump ya

le sucede de manera similar. Es un guión que a los estadou
nidenses les gusta mucho, es como si alguien de Hollywood
lo hubiera plasmado y el final esperado es que Trump y los
republicanos vuelvan al despacho oval, la historia comienza
en Pensilvania y termina en Avenida Pensilvania.

Siguiendo este hipotético guión, en la convención del Partido
Republicano fue destapado como compañero de fórmula para
los comicios del 5 de noviembre al senador por Ohio.J.D. Vanee,
quien apenas en 2016 formó sustantivamente del movimiento
"NeverTrump"ypúblicarnentelocornparabaconH¡tler.Ahora,es
un trumpista conversoy muy posiblemente sea vicepresidente
a partir de 2025. Vanee ha adoptado la estridencia del expresi
dente y su discurso ele odio, la migración como problemática
de seguridad nacional y presentó a Trump como el único que
podría terminar con los conflictos de Medio Orientey de Ucrania.

Así, veremos unos meses en los que los demócratas, si no
cambian de estrategia, se hundirán poco a poco y, por su parte,
a lasy los republicanos encaminarse —con todoy parche en la
oreja— hacia Av. Pensilvania 1600 liderados por Trump y Vanee.
Para nuestro país no son buenas noticias, puesto que se verán
endurecidas las políticas migratorias en contra de mexicanos,
regresarán los amagos arancelariosy retornarán los imprope
rios en contra de nuestra gente. Al igual que para Biden, para
el gobierno de Sheinbaum este puede ser un filme de terror.

• ••

"Trump puede enfrentarse desafiante a un asesino en un mo
mento y pediría reconciliación nacional al siguiente": JD Vanee
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oe Biden no puede ganar la
reelección. No debiera ser

candidato, si los demócra
tas aspiran a vencer a Dó
nale! Trump, que camina
sin mayores obstáculos de
vuelta a la Casa Blanca.

El Presidente no tiene fuerza física, mu
cho menos intelectual y cognitiva;
tropieza con demasiada frecuencia
con sus propias palabras, confunde
nombres, se muestra desorientado,
obnubilado y débil. Su adversario,
por el contrario, cada día luce más
fuerte. No sólo ha sorteado cualquier
cantidad de señalamientos, sino que
sobrevivió un atentado en su contra.

Trump es, para los suyos, una
especie de semidiós. Para sus fanáticos, que de
por sí lo tenían enaltecido, invencible. Para los
que dudaban, su entereza les ha convencido. Y
para sus críticos, los argumentos han perdido
potencia. Hablamos de un criminal, declarado
culpable, que tiene teflún y resiste cualquier
acusación. Mientras Biden va en decadencia,
los bonos de Trump crecen como la espumo.

Por eso Biden terminará por hacerse a un
laclo y abandonará la contienda. No será can
didato. No hay que tener bola mágica para
vaticinar lo que vendrá. El Presidente no pue
de y las presiones en su contra cada vez son
mayores. La última, que parece clefinitoria —y
premonitoria—, la del expresidente Barack
Obama, que le ha pedido "reconsiderar seria
mente" su postulación.

Se acabó. Biden no logró demostrar que

está en condiciones de competir, mucho menos
de ganar. El Presidente navega entre dudas y
zozobra. Biden no puede ser omiso a los se
ñalamientos. Se ha quedado sin apoyo y debe
tratardeaclministrarsu salida de la contienda

y permanencia en la Presidencia.
Parte del problema es que Biden no cons

truyó un sucesor, y el relevo tomaría con poco
margen a la vicepresidenta Kamala
Harris, que entraría a destiempo al
quite. ¿Alguien más disputará la can
didatura? Los demócratas buscarán

frenar una caída al abismo que de
seguir el rumbo actual los llevaría
a perder no sólo la elección presi
dencial, sino la mayoría en ambas
cámaras del Congreso.

La salida de Biden no puede de
morar. Lo escribimos hace una semana en este

espacio: el Presidente no ganará. "Se acabó:
Biden no puede", titulamos aquella columna.

"Se acaban los argumentos para sostener
a Biden. No sólo está muy disminuido física e
intelectualmente, sino que en términos electo
rales es un lastre. Difícilmente llegará a agosto
próximo a la Convención Demócrata, para ser
ungido, con el apoyo de los suyos. O Biden se
hace aun laclo, o la propia fuerza de sus incon
tables traspiés lo harán. Él no puede ganar. No
tiene la fuerza ni energía para la batalla que
desembocará en la elección de noviembre

próximo", escribimos. Llegó el momento. Biden
se va de la contienda.
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• La canoísta Sofía

Reinoso se convirtió en la

primera inquilina mexica
na de la Villa Olímpica de
París 2024. La sede don

de se hospedan atletas
de todo el mundo abrió

sus puertas este jueves
y la mexicana fue de las
primeras en llegar.

• En Estados Unidos se

investiga ya al ¡nfluencer
Leonel Moreno, quien
incita a inmigrantes en
ese país a invadir casas
abandonadas en los

suburbios, pues el sujeto
pertenecía a una guerrilla
en Venezuela, su país
natal.

• Las autoridades de

Chihuahua buscan a una

mujer llamada Naica
Indira, por defraudar a sus
compañeros de la Normal
Rural "Ricardo Flores Ma

gón" con 290 mil pesos,
que le dieron para pagar
su fiesta de graduación; la
mujer huyó con el dinero.
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©Margarita González Saravia
Gobernadora de Morelos

Sostuvo una reu
nión con la virtual

presidenta elec
ta, Claudia Shein
baum, en la que se
revisaron los pro
gramas y acciones

que se implementarán para Morelos. Ha
informado que se fortalecerán los progra
mas sociales en el estado.

Octavio Romero Oropezao Dir. Gral, de Pemex

Se acerca la recta
final del sexenio de

López Obrador y no
se ha podido detener
el huachicol, tan sólo
en el 2023 se alcan
zó el máximo históri

co de tomas clandestinas registradas por Pe
mex. Se identificó un incremento de 120% de
tomas clandestinas en este gobierno.
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Jóvenes con experiencia

Los tres nuevos integrantes del gabi
nete de la doctora Sheinbaum tienen

el común denominador de que son jó
venes, pero con experiencia en el área
que estará a su cargo.
Marath Baruch Bolaños, de 38 años, es
el secretario del Trabajo del gobierno
federal y repetirá en el cargo a partir
del primero de octubre. Tomó el lugar
cuando Luisa María Alcalde fue desig
nada secretaria de Gobernación.

Josefina Rodríguez, de 35 años, es
la secretaria de Turismo de Tlaxcala

donde ha sobresalido por su creati
vidad y dinamismo. Se encargará de
la dependencia que coordina la in
dustria de viajes a nivel nacional que
hoy está a cargo de Miguel Torruco.

Claudia Curiel de Icaza es la secreta

ria de Cultura del gobierno de la CD
MX donde trabajó muy de cerca con la
doctora Sheinbaum que juzgó que la
historiadora tiene el potencial de asu
mir la misma posición, pero a nivel na
cional. Lo dicho, juventud, experien
cia y confianza.

La sexta magistrada
Casi sobre el límite, en sesión privada,
la Sala Superior del Tribunal Electo
ral del Poder Judicial de la Federación

nombró a su sexto integrante, con lo
que se completa el quorum para par
ticipar en el proceso de calificación y
validez de la elección presidencial.
Fue llamada la magistrada Claudia
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Valle. El pleno considera que la ma
gistrada Valle reúne la mayor anti
güedad tanto en la magistratura re
gional como el Poder Judicial de la
Federación. Es presidenta de la sala
regional con sede en Monterrey.
El Senado de la República fue poster
gando la elección del sexto magistrado
hasta que se llegó a la fecha límite por
que están por comenzar los trabajos de
calificación de los comicios. Por eso el
Tribunal tuvo que nombrar él mismo a
la sexta magistrada.
Se cumple así lo establecido en el artí
culo 167 de la Ley Orgánica del Poder
Judicial que establece un quorum míni
mo de seis magistraturas para sesionar
el día de la calificación de la elección
presidencial.

Paso al lado
No es el comportamiento acostumbra
do pero el presidente López Obrador no
quiere asumir un rol protagonista en la
ceremonia de toma de posesión de la
doctora Sheinbaum.
Reconoció que eso de recibir a jefes
de Estado y presidentes de gobierno
que asistan en calidad de invitados
tocará hacerlo a la presidenta electa
que será presidenta constitucional a
partir del primero de octubre.
El presidente evitó de esta manera la
posibilidad de tener que estar en con

tacto con el Rey de España con quien
reconoció que nunca se entendieron
porque AMLO exigía una disculpa a
los pueblos originarios por los abusos
que sufrieron durante la conquista y el
virreinato. Disculpa que el Rey no con
cedió.

Referente mundial
El Plan Sonora de Energías Sostenibles
se establece como referente mundial en
materia de generación de energías lim
pias que es uno de los temas centrales
de la agenda internacional.
Mención especial merece la construc
ción de la Planta Fotovoltaica de Puerto
Peñasco que es el proyecto verde líder
en este gobierno federal. La idea es que
se generen mil mega watts de energía
limpia con lo que se ubicará como la
más grande de América Latina.
No solo es una planta solar en me
dio del desierto, sino el inicio de un
ecosistema de desarrollo regional
que puede replicarse en otros luga
res del país, como ha dicho el gober
nador Alfonso Durazo.

Lo importante es que en la reciente gi
ra que realizaron por la entidad el pre
sidente López Obrador y la virtual pre
sidenta electa Claudia Sheinbaum que
dó confirmada la continuidad del me
gaproyecto •

pepegrillo@cronica.com. mx

Fecha: 19/07/2024

Página: 2

Area cm2: 280

2 / 2

Columnas Políticas

Pepe Grillo

Pepe Grillo

Costo: 28,000

Página 106 de 167 Índice



Los peligros de la victoria
Rafael Cardona

Twitter:@CardonaRafael

Ya lo decían los antiguos, Ca
tón, para ser exacto: la vic
toria es por naturaleza, inso
lente y arrogante.

Hoy los mexicanos mira
mos con cierta cautela y naturalidad
los efectos del triunfo de Morena en
los dirigentes (y aun en los militantes,
simpatizantes o electores cautivos, di
chosamente cautivos); atendemos a esa
especie de indigestión acompañada de
una gula insaciable para cuya prolon
gación sólo quedaría el "vomitorium".
Para seguir.
No fue suficiente la victoria electo

ral; tampoco la amplitud, ni su propor
ción ni las dimensiones estadísticas de

este nuevo momento del dominio polí
tico en la vida nacional, enteramente
en manos —como antes y más antes—,
de una corriente política cuyo dirigen
te, creador y propietario impone y dis
pone horarios, agendas personales y de
la futura presidenta; reparte cargos, su
giere, propone, dispone, fustiga desde
la cesárea majestad de una frente coro
nada por los laureles, porque los meses
finales no van a ser ni de reposo o de
coro sino todo lo contrario: tiempo de
vertiginoso agotamiento de los minutos
hasta exprimir el último de ellos.

Por eso se aceleran las grandes re
formas pendientes, el Ejército absorbe

rá a la Guardia Nacional, la engullirá de
un mordisco, así como el Poder Judicial
será masticado y convertido en bagazo
electoral disponible nada más para los
vencedores. Plan "c", le han llamado.

Se trata de una guerra justa, diría un
romano. Bellum iustum o pium (Guerra
justa y piadosa), aun cuando se desarro
lle en los efectos de la contienda políti
co electoral y no en los campos ensan
grentados de una batalla armada y si la
guerra es justa, justos son también sus
repercusiones y sus secuelas y los actos
de ella derivados.

Por eso se cree justo saltar las tran
cas de cualquier cerco jurídico.

Aquello de la ley como ley resultó un
cuento de los derrotados en esta guerra,
por si usted no se había dado cuenta. Y
eso permite saltos, transgresión de fa
cultades, irrupciones en el cercado aje
no, como esa intervención reciente de la
secretaria de Generación, Luis Alcalde,
quien desde la cuna y aún antes (diría el
poeta cubano Nicolás Guillén), recita la
cantinela de todos los días sin oportuni
dad al límite cuya comprensión la man
tendría lejos de los asuntos electorales
y parlamentarios (ella misma ha sido
diputada), muy distantes de su respon
sabilidad como secretaria del Interior.

Pero independientemente de eso, in
vitada por el señor presidente a explicar

asuntos de técnica distributivo electo
ral (responsabilidad del TNE), cuya fi
nalidad es la sobrerrepresentación en
el Congreso, todo p'al vencedor o como
canta Abba —Benny Goran Bror Ander
sson / Bjoern K. Ulvaeus— the winner
takes it all.

Así, la secretaria Alcalde hace una
prolija explicación donde bailan los nú
meros y danzan los porcentajes, para al
final, después de tanto fárrago y fatiga,
sobresalgan estos tres párrafos glorio
sos, propios de la vanidad de la victoria:

—"Por qué esta discusión?", pregun
ta ella.
"¿Y por qué no quieren que se si

ga con el mismo criterio que establece
nuestra Constitución y que se ha man
tenido desde 2008? ¿Por qué ahora di
cen 'no, que no sea por partido, que sea
por coalición?"

Y se contesta a sí misma:
"Porque no quieren que se obtenga

la mayoría calificada y se tenga la po
sibilidad de reformar la Constitución
y así llevar a cabo la reforma al Po
der Judicial, y con ello que la gente
pueda votar por jueces, magistrados
y ministros.

"En el fondo eso es lo que está su
cediendo y por eso hoy ya no les gustó
el criterio que se ha mantenido siem
pre, ahora dicen que no sea por parti

Fecha: 19/07/2024

Página: 4

Area cm2: 647

1 / 3

Columnas Políticas

El Cristalazo / Rafael Cardona

Rafael Cardona

Costo: 64,700

Página 107 de 167 Índice



do, que sea por coalición.
"Entonces esto, presidente (habla en

la mañanera), era importante mencio
narlo. Sería bueno también escuchar a

la academia, qué dicen los constítucio
nalistas respecto a qué dice nuestro tex

to constitucional y cómo debería ser in
terpretado ahora que en unas semanas
vamos a conocer ya cuál será la distri
bución definitiva de la Cámara de Di
putados y de la Cámara de Senadores".

También causa extrañeza esa con

vocatoria final a la participación de la
academia cuya voz se quiere escuchar
en un debate como este.

Cuando el Instituto de Investigaciones
Jurídicas opinó recientemente en cuan
to a la Reforma Judicial, recibió una ca
tilinaria del Palacio Nacional para aba
jo. Llegó hasta la escurridiza Rectoría de
la poco autónoma Universidad Nacional.

¿Escuchar a la academia para des
pués echarla a la hoguera? No tiene
caso.

Pero doña Luisa no opina así por
cuenta propia. No. Repite esencial
mente el evangelio según San Andrés
quien en aquel tiempo dijo así a sus
discípulos:

—"Otra cosa, esto es de risa, lo de
la sobrerrepresentación, es un asunto
que se debe de conocer. Cuando noso
tros presentamos una reforma consti
tucional y la regresan o, mejor dicho,
la reprueban porque ya está el bloque
conservador decidido a que no pase na
da de lo que nosotros enviamos al con
greso, ninguna iniciativa...

"...Al pueblo no le gusta que sólo
un partido político o cualquier organi
zación esté en el 'no, no, no,' porque es
irracional. Si se va al congreso y la fun
ción es legislar, si hay algo que benefi
cia al pueblo, ¿por qué me voy a negar?,
¿sólo por la carga ideológica, y no me
va a importar el pueblo?

"Entonces, como actúan así, pues no
se ganan la simpatía de la gente. Ellos,
si hay algo que va en contra de sus prin
cipios, de sus ideales, en contra de los
intereses del pueblo, 'me opongo rotun
damente'; pero si es algo en beneficio de
la democracia, de la justicia, ¿por qué
me voy a oponer así sistemáticamente?

Bueno, ¿qué hicieron?
"Resulta que nosotros en nuestro

proyecto de reforma constitucional en
lo electoral quitamos lo de 'partido' y
pusimos 'coalición', lo que están alegan

do ahora, pero ellos rechazan nuestra
reforma.
"Le estábamos dando un, no regalo,

sino algo que era benéfico para todos,
según nosotros, y votan en contra, so
bre esto de la sobrerrepresentación".

Y este inspirado remate:
"Ayer u hoy, vi en un artículo... esto

que hablan de que no son los partidos,
sino las coaliciones, en el "Plan "A" iba.

"Y como están como el finado, ¿có
mo se llamaba este que era un actor de
primera, de lo mejor? Héctor Suárez, el
finado Héctor Suárez, 'no hay, no hay,
no hay', la dejaron pasar..." •

¿Y por qué no quieren
que se siga con el mismo

criterio que establece
nuestra Constitución

y que se ha mantenido
desde 2008? ¿Por qué

ahora dicen 'no, que no sea
por partido, que sea por

coalición?
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CODICE

Trump y su secta americana

Alo largo de la semana, en
el Fiserv Forum, casa de
los Bucks de Milwaukee,
presenciamos el operati
vo políticoreligioso para

transformar a Donald Trump en candí
dato presidencial del Partido Republica
no, pero también en el líder de una sec
ta nacional que ve a Trump, un pecador
de élite, como un santón que tiene una
misión divina.

Por eso, por la misión divina que tie
ne, salvó la vida por centímetros duran
te el mitin de Butler, Pennsylvania, y
ahora tiene vía libre para regresar a la
Casa Blanca. Como se trata de una sec
ta americana su primer gran impacto ha
sido en el merchandising con toda clase
de artículos con la imagen de Trump le
vantando el puño con la oreja sangrante
después del atentando, gritando ¡figth!
¡fight! Si hubiera sido un montaje no les
habría salido tan bien.

En la acera de enfrente los demócra
tas todavía no están seguros si Joe Bi
den, un político profesional, máximo re
presentante del establishment gringo,
tiene Parkinson, demencia senil o solo

un COVID mal cuidado. Esta mañana de

viernes la imagen de Trump, con todo y
su oreja de la suerte, aparece en las por
tadas de periódicos de todo el mundo
que ilustran momentos de su discurso
de aceptación de la candidatura presi
dencial republicana.

Que pueda ganar la presidencia supo
ne un montón de nuevos problemas pa
ra México y para el gobierno que arran
ca en octubre, justo un mes antes de los
comicios en Estados Unidos. ¿Están la
doctora Sheinbaum y su equipo prepa
rados para la pesadilla que asoma en el
horizonte? Más nos vale que sí.
Trump y su secta explican con sim

plicidad escalofriante varios de los más
graves problemas de Estados Unidos. El
tema de la frontera con México es un
buen ejemplo. Ellos sostienen que es la
puerta de entrada de todos los proble
mas comenzando por las drogas y los
migrantes indocumentados que les qui
tan trabajos a los norteamericanos, son
violadores y rateros y por si fuera po
co afean las calles. No hay que perder
de vista que hay entre los republicanos
propuestas concretas de que fuerzas es
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peciales del Ejército gringo irrumpan
en suelo mexicano para eliminar capos
de la droga, a quienes considera líde
res terroristas.

Para solucionar este problema lo pri
mero que harán será terminar el muro
fronterizo, mientras más grande mejor.
Trump alardea de que la parte de mu
ro que construyó durante su primera
administración la financió en realidad
México que movilizó a su Ejército an
te el primer amago de Trump de poner
impuestos extras a todos los productos
provenientes de México, con lo que pa
samos al segundo problema de la fron
tera mexicana: la entrada de productos
chinos. Trump ya dijo que es algo muy
malo que empresas chinas, sobre todo
del ramo automotriz, se establezcan en
México para producir autos para ven
derlos en el mercado norteamericano.
El comercio chino será tema central de

la campaña de Trump y de su gobierno
en el caso de que triunfe. Trump ama
gará con dinamitar el TMEC si México
acepta que plantas de oriente, además
de chinas también las coreanas, se es
tablezcan aquí.

Trump amagará con
dinamitar el TMEC si

México acepta que
plantas de oriente, además
de chinas también ¡as

coreanas, se establezcan aquí

Glifos
Fue una sorpresa, yo diría que agrada
ble, el nombramiento de Josefina Rodrí
guez como secretaria de Turismo en el
gobierno que arranca el primer día de
octubre. Josefina, que tiene 35 años, es
desde el 2021 secretaria de Turismo de

Tlaxcala por lo que puede decirse que
es parte del sector. Conoce de primera
mano los desafíos de la promoción, las
necesidades de los Pueblos Mágicos, co
noce bien a sus colegas secretarios de
Turismo de los estados y sabe que su mi
sión será tener una comunicación fluida
con la comunidad empresarial que es el
motor del sector. Dicen quienes la cono
cen que es creativa y dinámica, lo que le
vendrá bien al sector •
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El jefe de Gobierno de la
CdMx, MARTI BATRES, celebró
que el llamado "Día Cero" no
llegara a la capital y anduvo
muy sonriente durante la
inauguración del pozo Barranca del
Muerto. Lo que no se ha dicho es que,
para evitar la escasez de agua en la
gran ciudad se tuvieron que tomar
medidas de emergencia, en las que
la federación e incluso el Ejército
tuvieron que intervenir para no dejar
sin el líquido a la población.
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El reciente hackeo masivo a Ticketmaster, que
expuso la información sensible de 560 millones
de usuarios, revela una preocupante negligen
cia en la protección de datos por parte de la em
presa. A pesar de sus afirmaciones de que los
datos obtenidos, como números de tarjetas de
crédito y fechas de vencimiento, no podrán ser
utilizados por cibercriminales, la falta de medi
das preventivas adecuadas es inexcusable.

La confianza de los consumidores ha sido grave
mente comprometida, y las "medidas técnicas y
administrativas" adoptadas a posteiiori por los de
Ana María Arroyo Salhuana parecen insuficientes
frente a la magnitud del problema. La minimiza
ción del impacto potencial de esta filtración y la
aparente falta de responsabilidad proactiva de
muestran una alarmante falta de compromiso con
la seguridad de los usuarios. Es imperativo que
Ticketmaster no solo mejore sus protocolos de
seguridad, sino que también asuma plenamente
las consecuencias de su descuido y compense
adecuadamente a los afectados. Por lo pronto, di
cen que la salida de Ana María está cerca.

Es alarmante la complacencia de las autorida
des de Salud ante el reciente incremento en la

positividad de contagios de Covid19. Mientras
la Universidad Nacional Autónoma de México

(UNAM) y hospitales como Médica Sur han ac
tivado medidas preventivas estrictas para pro
teger a su comunidad, las autoridades parecen
minimizar la gravedad de la situación.

La falta de una respuesta contundente y proactiva
por parte de las autoridades de Salud, que insisten
en que "no pasa nada", es irresponsable y pone en
riesgo a la población, especialmente a los más
vulnerables. Las medidas de la UNAM, como el
uso de cubrebocas en espacios cerrados y la reco
mendación de vacunación de refuerzo, son pasos
necesarios que deberían ser respaldados y ampli

ficados por las autoridades sanitarias, no ignora
dos. La actitud despreocupada de las autoridades
socava los esfuerzos para controlar la propaga
ción del virus y demuestra una preocupante falta
de liderazgo en tiempos de crisis sanitaria. Pero
como ya viene el cambio de gobierno y nadie se
hace responsable, pues qué importa.

¡je**

Claudia Sheinbaum. virtual Presidenta de Méxi

co, ha anunciado a los encargados de las secreta
rías de Cultura, Turismo y Trabajo en su gabinete,
destacando la inclusión de jóvenes desconocidos
en el ruedo de la grilla nacional. Por ejemplo, la
Secretaría de Turismo estará bajo la dirección de
Josefina Rodríguez Zamora, una joven originaria
de Tlaxcala, licenciada en administración de em
presas por la Universidad Iberoamericana de
Puebla y con una maestría en alta dirección.
Rodríguez Zamora ha colaborado con la gober
nadora de Tlaxcala, Lorena Cuéllar, como secre
taria de Turismo, y ha sido reconocida por su
creatividad e impulso a políticas exitosas, inclu
yendo la creación de la marca "Tlaxcala sí exis
te" y la obtención de un récord Guinness para el
tapete más largo del mundo. Con esta designa
ción, Sheinbaum reafirma el compromiso de su
administración con el desarrollo turístico del

país, asegurando que esta importante área no
desaparecerá y continuará recibiendo la aten
ción y liderazgo necesarios para su crecimiento.

Poco parecen importar a las autoridades capitali
nas las muertes de animales en las demarcacio

nes sureñas de la Ciudad de México, donde se
mantienen al alza los índices de abuso físico y
tortura a perros, gatos y animales de granja. Aho
ra, en la alcaldía Gustavo A. Madero, donde aún
despacha el alcalde sustituto Enrique Rojas, se
han vislumbrado cada vez más domicilios dedi

cados al almacenamiento de canes para el mal
trato, así como el abandono de ejemplares muti
lados en avenidas principales de esta alcaldía.
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¿Un académico para Pemex?
En los últimos días, y con el avance en la revelación
de los funcionarios que conformarán el gabinete en
la próxima presidencia, ha empezado a tomar fuer
za la versión de que a Pemex llegará un académico
de la Universidad Nacional Autónoma de México.

Esa serla la decisión de Claudia Sheinbaum, luego
de que perfiles como el de Raquel Buenrostro y el
de Lázaro Cárdenas, ahora acomodados dentro de
otras posiciones, se negaron presuntamente a to
mar las riendas de la petrolera del Estado.

La versión que nos comparten parece apuntar a
que ese nombramiento pudiera hacer finalmente
justicia a quien fungió como asesor energético de
Sheinbaum Pardo desde los tiempos previos a la
campaña: el Maestro en Ingeniería Energética Jorge
Islas Samperio, quien se alejó de los reflectores en
las semanas previas a la jornada electoral del 2 de
junio y se ha mantenido tras bambalinas en todo el
periodo de transición, a pesar de que su nombre
llegó a sonar como uno de los posibles candidatos a
ocupar la Secretarla de Energía.

Jorge Islas es el redactor del proyecto energético
de Claudia Sheinbaum, por lo menos del que pre
sentó y promovió durante la campaña; es quien ha
considerado aceptar la inversión de fondos priva
dos para rescatar al sector eléctrico, y quien, a pe
sar de priorizar la adopción de fuentes de energía
renovables, en el caso de Pemex estima que se le
mantengan los apoyos financieros gubernamenta
les, para preservar en su totalidad sus activos pe
troleros y continuar con el plan de fortalecer el sis
tema de refinación.

El perfil, aunque más cercano a Sheinbaum, se
ajusta a los intereses de Andrés Manuel López
Obrador, aquellos que quieren ver a Petróleos Me
xicanos con nuevos récords de producción de crudo
y combustibles. No obstante, en el equipo de la pre
sidenta electa hay conciencia de que, ante las críti
cas condiciones económicas en las que se encuen
tra la empresa productiva del Estado, ésta requiere
de un director que sea un experto en materia finan
ciera. Islas Samperio tiene un doctorado en Econo
mía Aplicada; pero no se le reconocen aún resulta
dos de esas habilidades.

El escenario que se deberá enfrentar, sea quien
sea el próximo director de Pemex, se observa casi
como insalvable: una deuda que ronda los 107 mil
millones de dólares, a pesar de que Hacienda en el
sexenio de AMLO le ha metido en apoyos más de
un billón de pesos; además un adeudo con provee
dores que hasta el día de hoy acumula otros 22 mil
millones de dólares, que compromete ya las rela
ciones de negocio y hasta la operación petrolera, y
una pérdida financiera anual de 170 mil millones de
pesos en el sistema de refinación que tanto se quie
re rescatar.

Los números son contundentes: pero sigue
avanzando el plan de entregarle la posición a un
técnico energético o incluso petrolero; por lo que la
prioridad será nuevamente intentar mejorar la pro
ducción más que resolver el hoyo financiero. Pe
mex seguirá siendo una bomba de tiempo para la
nación.
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Estricta aplicación de
la ley y representación
proporcional
En la edición del 15 de julio de la revista Nexos, se publicaron una
serie de artículos de reconocidos opinólogos y destacados miembros
del mundo académico. Según la propia revista, el objetivo era fomen
tar el debate en el contexto político actual de nuestro país, específica
mente sobre la aplicación de la regla constitucional establecida en el
artículo 54 respecto a la sobrerrepresentación y subrepresentación en
el presente escenario políticoelectoral.
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Recientemente, en su confe

rencia matutina, el Ejecuti
vo Federal, acompañado de
su secretaria de Goberna

ción, presentó lo que, desde
su perspectiva, debería ser

la distribución de diputados de represen
tación proporcional. Por otro lado, los
opositores al actual gobierno han señala
do que, si el INE realiza una distribución
de los 200 curules similar a la propuesta
por el presidente de la república, entonces
el INE y sus Consejeros Electorales esta
rían eludiendo la ley para beneficiar al
partido en el gobierno.
Como punto de partida de nuestra

postura, debemos remitirnos a la histó
rica exposición de motivos de 1977, en la
cual se señaló expresamente que se
buscaba el fortalecimiento de un siste

ma de partidos, sistema que en aquel
momento no existía bajo las condicio
nes mínimas que exige la democracia.

Como resultado de lo anterior, hasta
la reforma constitucional de 2012, la
única forma de participar para ocupar
un cargo de elección popular era ser
postulado por un partido político, hecho
caüficado como democrático por la Cor
te Interamericana al resolver el caso
Castañeda Gutman.

Ahora bien, veamos lo que deben ha
cer los consejeros electorales del Instituto
Nacional Electoral respecto a la distribu
ción de las 200 curules que se asignan a
los partidos políticos bajo el principio de
representación proporcional.

Es fundamental enfatizar que no se
trata de un asunto de interpretación, sino
de la estricta aplicación de la ley. Como es
bien sabido por cualquier estudiante de

derecho, el derecho es un conjunto de
normas, reglas y principios. Lo que en
contramos hoy en el articulo 54 de la
Constitución, en sus fracciones II, III, IV y
V son reglas jurídicas, las cuales 110 son
sujetas de interpretación, contrario a lo
que algunos teóricos de la comunicación
han sugerido en el debate actual.

Interpretar las reglas jurídicas nos lle
varía a la peligrosa situación de que su
aplicación se haga según la voluntad de
los servidores públicos, quienes están
obligados por el artículo primero de la
Constitución a promover, respetar, prote
ger y garantizar los derechos humanos.
Como ejemplo, Imaginemos que la

regla que establece el límite máximo de
sobrerrepresentación en ocho puntos
porcentuales fuera interpretada por los
operadores jurídicos, y en una probable
maximización del derecho se concluye
ra que el límite real es de 8.9%, es decir,
que mientras no se llegue al 9%, esta
ríamos dentro del margen del 8%, lo
cual evidentemente sería violatorio del

límite establecido en la Carta Magna.
Actualmente, se pretende establecer

en un falso debate que los Consejeros
del Instituto Nacional Electoral tienen la

posibilidad de interpretar la regla esta
blecida en el artículo 54 constitucional

respecto a que la sobrerrepresentación
se aplique a las coaliciones como un so

lo ente y no a los partidos políticos, co
mo señala la regla.

Si esto fuera asi, estaríamos ante un
acto no solo ilegal, dado que la acción de
los Consejeros Electorales no tendría
fundamento en la ley, sino que además
seria calificada de inconstitucional, ya
que iría en contra de lo establecido en la

propia Constitución.
Desde 1996 a la fecha, los diversos

Consejos Electorales del otrora IFE, hoy
INE, sin excepción, han aplicado la regla
constitucional establecida en el artículo

54 respecto a la sobrerrepresentación y
subrepresentación en relación a los
partidos políticos y no a las coaliciones.

Debemos concluir que los integrantes
del Consejo General del INE, bajo la con
ducción de su presidenta Guadalupe Ta
ddei, tienen la obligación de apegarse es
trictamente a lo establecido en los artícu

los 1,14 y 16 de la Constitución, los cuales
establecen la defensa y protección de los
derechos humanos bajo los principios de

legalidad y seguridad jurídica.
Es momento de esperar a que los tri

bunales resuelvan los medios de impug
nación interpuestos contra la elección de
diputados, para tener los números finales
que servirán de base para que el INE rea
lice, bajo la estricta observancia de las re
glas constitucionales, la repartición de las
200 curules bajo el principio de represen
tación proporcional.

Confiamos en que la institucionali
dad, entendida como la búsqueda del
bien común, será la brújula que guíe a
los Consejeros Electorales en la aplica
ción de las reglas constitucionales en
esta etapa del proceso electoral.

Integrante de La academia de Derecho
Constitucional y Derechos Humanos de la

Universidad Veracruzana.

Exdirectora de La facultad de Derecho.

Expresidenta deL instituto Electoral
Veracruzano.
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Diferentes historias,
misma violencia
En México diariamente se cometen
crímenes de lesa humanidad con total im

punidad por parte de fuerzas de seguridad
contra víctimas inocentes e indefensas,
especialmente mujeres y hombres sin vín
culos con el crimen organizado y sin sos
pechas ni investigaciones en su contra.

Estos hechos están detallados en el libro

Permiso para matar, que documenta
1524 casos de víctimas, algunas asesi
nadas y otras desaparecidas forzosa
mente, pero con el común denominador
de ser víctimas de las fuerzas de seguri

dad simplemente por mostrar "comportamientos
indebidos" que no representaban ningún delito, co
mo portar cierta ropa, tatuajes, o actuar con nervio
sismo ante uniformados.

Cada historia es única pero todas reflejan la reali
dad de México; violencia generalizada y sistemática,
autoridades que permiten y facilitan estos abusos
como parte de una política pública de seguridad, y
una sociedad que normaliza estos horrores.

Estos actos no son casos aislados, sino parte de
una política que facilita violaciones de derechos hu
manos, protegiendo a los perpetradores bajo un
"manto de impunidad", como señala Jacobo Dayán.

Esto permite a agentes estatales desaparecer, torturar o
ejecutar sin consecuencias. A menudo se presenta el
hecho como un enfrentamiento o se siembran armas y
drogas; si esto no funciona, se intenta vincular a las víc
timas con actividades ilícitas y sostener que "en algo
andaban':

Estos casos están conectados, revelando un patrón
sistemático y generalizado. Todo esto, con el conoci
miento y respaldo político de las más altas autoridades.
Es así que nos enfrentamos ante crímenes de lesa hu
manidad, según lo definido por el Estatuto de Roma de
la Corte Penal Internacional pero también ante viola
ciones a los Convenios de Ginebra, que prohiben que,
en el contexto de un conflicto armado —que también
puede surgir dentro del territorio nacional—, las fuerzas
oficiales incurran en"atentados contra la vida y la inte
gridad corporal" y cometan "ejecuciones sin previo jui
cio ante un tribunal legítimamente constituido, con ga
rantías judiciales".

También establecen que, en el marco de los conflic
tos armados, los civiles tienen derecho al respeto de su
persona y que en todo momento deben ser tratados hu
manamente, sin ninguna distinción adversa. De igual
modo, señala que está prohibida la violencia contra la
vida, el bienestar físico o mental, en particular el asesi
nato, así como el trato cruel como la tortura.
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RESPIRA YUNES MARQUEZ
'¡¦El que respira con cierta
tranguilidad es,ej_ senador_eJecto__
por Vc^rnc riiZ; Miguel Ángel
Yúnes Márquez,..luegode . que
un juez federal le concedió un
amparo en contra de la orden de
aprehensión que le concedieron
a la fiscalía de la entidad, por
el delito de falsificación de
documentos^ El panista libra una
intensa batalla con el gobierno
de Cuitláhuac García, a quien
acusa..de..perseguirlo jRpHücamente.
para impedir que llegue a ocupar
yn.escañoenelSenad^
República. Aún faltan mes y medio
í?ara que rinda.protesta,..l^psp en
el que tendrá que hacer todo lo.
posible para evitar la cárcel.
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UNAM TOMA PREVISIONES
ANTE COVID19
•Ante el fin de las vacaciones de
verano, la Universidad Nacional
Autónoma..de:.México..[UNAM) emitió
una serie de recomendaciones para
prevenir los contagios por Covid19
en la máxima casa de estudios del

paí.S;..La institución educativa plantea
reconoce que a partir de junio la
enfermedad registró
gradual enel ..número de.personas.
infectadas.y_.que las .entidades con
inayqr número_de casos reportados
son la Ciudad de México, Querétaro,
Esta tí o (le Méx. ico. N u evo Le ón y
Puebla. Ante ello, ya emitió una serie
de recomendacionesa la común i da d
estudiantil para prevenir los
contagios.

LAS LLUVIAS DEJARON
ALGO BUENO
•LaComisión..Nacional_del.Agua.
ÍCpangua)..informó .que las
principales presas que alimentan a
la Zona Metropolitana del Valle de
México (ZMVM)ya se:.eneuentran
al 50% de su capacidad, gracias
a.las..fuertes lluvias^.que se han
sentido en los últimos días.
Durante los meses de abril, mayo y
junio, se reportó una disminución
preocupante en el almacenamiento
del líquido, incluso se advirtió que
junio era el mes cero, donde se
quedarían sin agua. Hoy las cosas
pintan diferente porque las fuertes
lluvias dejaron algo bueno.
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EL CUARTO DE REFLEXIONES

Secreto profesional y
cláusula de conciencia
MOISES

VERGARA TREjO

La Ley del Secreto Profesional y Cláusula de
Conciencia para el Ejercicio Periodístico
de la Ciudad de México fue promulgada
en 2020. Dicho ordenamiento tiene como

objeto garantizar, desarrollar y proteger los
derechos humanos contenidos en la Cons

tit ución Política fie la. capital fiel país, tanto
para las personas periodistas, como para las personas
colaboradoras periodísticas (PP y PCP).

Las personas periodistas son definidas como aquellas
que hacen del ejercicio de las libertades de expresión
y/o información su actividad, de manera permanente;
es decir, las personas físicas, cuyo trabajo consiste en
buscar, recibir, recabar, almacenar, generar, procesar,
editar, comentar, opinar, difundir, publicar o proveer
información a través de cualquier medio de difusión y
comunicación que puede ser impreso, radioeléctrico,
digital o imagen, que acredite experiencia o estudios o
en su caso título para ejercer el periodismo.

En ei caso de las personas colaboradoras periodísti
casson aquellas que hacen del ejercicio de las libertades
ele expresión y/o información su actividad principal o
complementaria, ya sea fie manera esporádica o regular,
sin que se requiera registro gremial, remuneración o
acreditación alguna para su ejercicio.
En la Ley; se define al secreto profesional como el

derecho inalienable que tienen las PP y PCP de mante
ner el secreto fie la identidad de las fuentes qué hayan

facilitado información, con independencia de que ésta
se haya o no publicado; aclarando que este derecho po
drá ser ejercido frente a terceros o ante, las autoridades
y que el secreto beneficiará a cualquier otra persona
que hubiera podido conocer la identidad de la fuente
reservada.

El secreto profesional tiene por objeto que las PP y
PCP: al ser citadas para que comparezcan como testigo,
indiciada u otra, calidad, ante autoridad ministerial o
jurisdiccional en materia penal, así como parte, tercero
o cualquier otra, en procesos jurisdiccionales u otro se
guido en forma de juicio, pof Irán reservarse la revelación
de sus fuentes fie información, ident ificar a sus lucillo,
así como excusar fas respuestas que pudieran revelar
la identidad de las mismas, salvo que la persona inte
resatla de manera expresa lo libere, fie, esa obligación;
y que no sean requeridas por las autoridades judicia
les o administrativas, para informar sobre los dalos y
hechos de contexto que por cualquier razón no hayan
sido publicados o difundidos, pero que sean parte de la
invest igación periodística.

Asimismo, que las notas fié apuntes, anotaciones, ma
terial audiovisual, equipo de grabación y fie cómputo,
directorios, registros telefónicos, así como cualquier tipo
de archivos o medios fie reproducción que pudieran
llevara la identificación de la o las fuentes de informa
ción de las personas periodistas y de las personas cola
boradoras periodísticas, no sean objeto fie inspección,
ni aseguramiento por autoridades administrativas o
jurisdiccionales, para ese fin; y que no sean sujetas a.
inspección fie sus datos personales relacionarlos con su
quehacer periodístico, por autoridades admiras!ral ivas
o jurisdiccionales, con el propósito de obtener la iden
tificación de la o las fuentes de información.

Por lo que respecta a la cláusula de conciencia, el
mismo ordenamiento prevé que es el derecho que tie
nen las PP y PCP que Ies permite solicitar la rescisión o
terminación fie la relación profesional que las une con la
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empresa editora fie un medio fie comunicación, cuando
ÉSÜ manifieste un cambio sustancial, objetivo y reite
rado fie orientación informativa, criterios o principios
editoriales 0, ideológicos, cuya eíicaeiase fiindamentaén
el acuerdo previo que las partes hayan realizado, y que
su objeto es salvaguardar su dignidad personal, profe
sional e independencia en el desempeño fiel ejercicio
fiel derecho fundamental a la libertad fié expresión e
información.

En esesentifio, indica la norma, las l'P y PCP pueden
negarse, demanera motivada a realizar una instrucción
de sus superiores en el medio para el que laboran, a par
ticipar en la elaboración de informaciones contrarias a
sus principios ideológicos,éticos o fie conciencia, o a fir
mar informaciones elaboradas por éstos que hayan sido
alteradas de manera tal que resulte afectado, el sentido
fie la. información, sin que esto lleveaparejada cualquier
tipo fie sanción, exclusión, discriminación o perjuicio.
Dé igual moflo, estauar que los medios de comu

nicación establecerán Códigos de Ética y Estatutos de
Redacción propios, para salvaguardar la. cláusula, dé
conciencia de, las PP y PCP y, para tal efecto, les otorgó
un plazo fie 180 fitas nal males a partir de la entrada en

vigor para hacerlos públicos.
El Código de ética es el documento resultarlo fie la

autorregulación de moflios de comunicación"elahora
do a partir de la colaboración fie las personas integran
íes del medio que contiene directrices fie conducía,
considerando los principios fie responsabilidad social,
acceso y participación del público, y la pluralidad dé
ideas.

Por su parte, el Estatuto de redacción, es la regula
ción interna de medios de comunicación que contiene
direct rices sobre la forma, en que se pretenden regular
y ordenar las relaciones profesionales de, las personas
inlegrantésflel medio.

finalmente, se prevé que las PP y PCP tendrán acceso
a los actospúblicos qué desarrollen las áutoridades,, o a
los de carácter público fie los particulares, y que no se
les puede prohibir la presencia en ellos.

La Ley lleva cuatro años de vigencia con buenos re
sultados,^' es un paso muy importante para protegerlos
derechos de todas y lodos quienes tenemos la fortuna
fie contar con canales informativos para ejercer nuestra
libertad fie expresión.
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Ilraditos
RESPIRA YUNES MARQUEZ
'¡¦El que respira con cierta
tranguilidad es,ej_ senador_eJecto__
por Vc^rnc riiZ; Miguel Ángel
Yúnes Márquez,..luegode . que
un juez federal le concedió un
amparo en contra de la orden de
aprehensión que le concedieron
a la fiscalía de la entidad, por
el delito de falsificación de
documentos^ El panista libra una
intensa batalla con el gobierno
de Cuitláhuac García, a quien
acusa..de..perseguirlo jRpHücamente.
para impedir que llegue a ocupar
yn.escañoenelSenad^
República. Aún faltan mes y medio
í?ara que rinda.protesta,..l^psp en
el que tendrá que hacer todo lo.
posible para evitar la cárcel.

UNAM TOMA PREVISIONES
ANTE COVID19
•Ante el fin de las vacaciones de
verano, la Universidad Nacional
Autónoma..de:.México..[UNAM) emitió
una serie de recomendaciones para
prevenir los contagios por Covid19
en la máxima casa de estudios del

paí.S;..La institución educativa plantea

reconoce que a partir de junio la
enfermedad registró
gradual enel ..número de.personas.
infectadas.y_.que las .entidades con
inayqr número_de casos reportados
son la Ciudad de México, Querétaro,
Esta tí o (le Méx. ico. N u evo Le ón y
Puebla. Ante ello, ya emitió una serie
de recomendacionesa la común i da d
estudiantil para prevenir los
contagios.
LAS LLUVIAS DEJARON
ALGO BUENO
•LaComisión..Nacional_del.Agua.
ÍCpangua)..informó .que las
principales presas que alimentan a
la Zona Metropolitana del Valle de
México (ZMVM)ya se:.eneuentran
al 50% de su capacidad, gracias
a.las..fuertes lluvias^.que se han
sentido en los últimos días.
Durante los meses de abril, mayo y
junio, se reportó una disminución
preocupante en el almacenamiento
del líquido, incluso se advirtió que
junio era el mes cero, donde se
quedarían sin agua. Hoy las cosas
pintan diferente porque las fuertes
lluvias dejaron algo bueno.
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En Puebla los derechos

reproductivos son una
realidad

i oy cedo la. pluma a Sam, la chica más
joven del equipo, la joven con la que
comparto el sueño de un México dondeunacer mujer no signifique condiciones
I desiguales.

Esta semana se suscito un evento

histórico en el Congreso fie Puebla al
ser aprobada la rlespenalización riel a borlo haslalas 12
semanas de gestación. Con eme hecho recorríamos que
la defensa de los derechos reprorl uci ivos como muchas
otras luchasen nuestro país han estado a cargo ríe mu
jeres valien tes, m ujeres transformadoras, m ujeres que
buscamos la libertad de ejercer nuestro derecho a de
cirlir sobre nuestro propio cuerpo porque este derecho
es un asunto de justicia social, una cuestión de salud
pública y una aspiración democrática.

El camino no lia sido sencillo de recorrer, muestra
do ello es que el primer estado de nuestro país, en ese
entonces el llamado Distrito Federal, en despenalizar
el aborto lo hizo hace uin solo 16 añas; después de lo
cual estados como Oaxaca, Baja California, Colima,
Sinaloa, Baja California Sur, entre otros, hicieron lo
mismo. La lucha cu estos estados se dio en medio de

argumenlosen contra basarlosen ideologías i nací lisias
muy arraigadas en nuestra: sociedad mexicana, aqué
llas que reflejan el desconocimiento aún existente ríe
los derechos humanos ríe cada una de nosotras, al
ser considerarlas en muchas ocasiones como seres

reproductores con el único derecho de consentir las
relaciones sexuales.

A pesar ríe la lucha que se ha teñirlo a lo largo rlá

los años, en pleno 2024 la despenalización riel aborto
sigue siendo agenda pendiente en 18 estarlos ríe la
República Mexicana, en el Congreso ríe. Puebla se ha
resuelto que dicho estarlo se convierta en el número
14 donde las mujeres puedan decidir sobre su cuerpo
y su \ ida, sin embargo, aún hay mucho camino por
recorrer, mientras existan estados que no hayan reco
nocido nuestros derechos reproductivos., mientras nos
sigamos preguntando ¿porqué resulta ilegal a las mu
jeres decidir sobre nuestro cuerpo?, mientras se sigan
violentando nuestros derechos, la lucha continuará;
aquella lucha que nos representa a todas y que plan
tea llegar a caria rincón del país en donde las mujeres
siguen siendo oprimidas por el estarlo, silenciando su
voz a decidir sobre su propio cuerpo.

En la cuarta transformación; como lo dijo nuestra
próxima presidenta Claudia Sheinbaum "Llegamos
todas' nunca más un México donde la mujer no ten
ga voz, donde se violenten sus derechos por decidir,
nunca más un espacio a esos grupos que por años han
oprimirlo a la mujer, han silenciado su voz y robarlo
la libertad de lograr un futuro soñado. En la cuarta
transformación hay lugar para garantizar un acceso
seguro y legal a los servicios ríe salud reproductiva, hay
espacio para respetar la decisión de caria mujer sobre
su cuerpo, hay espacio para reconocer los derechos y
decisiones de cada una de nosotras. La lucha continúa,,
esta, semana Puebla alzó la. voz, a ún hay techos ríe cris
tal que romper y rincones por transformar.
•Diputada Federal del Partido del Trabajo
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trumpeano
Gavrilo Princip, asesino

fiel archiduque Fran
cisco Fernando y su
esposa, era un ullrana
c i o na 1 is i a ser b o b o sn i o
fie diecinueve años,

que encarna buena
parle de los problemas de principios
fiel siglo veinte, donde los fanatismos
reivindica!¡vos de identidades amena
zadas por el avance de la modernidad,
negándose a desaparecer, idealizaron
supuestas virtudes, más fantasiosas
que reales, que las nacionalidades re
presentan en su tremenda dimensión.
Los territorios balcánicos, crisoles

nacionales, eslavos que se''distinguen
por sus credos: ortodoxos, católicos y
musulmanes, han vivido para pelear
ni iré ellos casi desdes us independen
cias del imperio turco otomano. El Im
perio AustroHúngaro., expandiendo
sus territorios en una zona disputada
con Rusia, tuvo que enfrentarse con
las identidades locales que no se so
meterían fácilmente al poder de los
Habsburgo.
Periódicos radicales, asociaciones

secretas partidarias del magnicidio co
mo la "Mano Negra", grupo terrorista fi
nanciado por Bulgaria y que integraría

a jóvenes nacionalistas como Princeps,
dispuestos a morir por fantasías iden
titarias, políticos exaltados revivien
do remoras supremacistas que sacaría
lágrimas a desencantados del sistema
donde no todos se habían beneficiado,
o los que'sintiéndose oprimidos, lanza
ron cruzadas inverosímiles contra todo

lo que representara una autoridad. El
costo de la fanfarronería discursiva y
él envalentamiénlo nacionalista, pro
vocaron la Primera Guerra Mundial,
con sus veinte millones fié muertes.

El atentado en Sarajevo, sería el deto
nante fie todo un contexto ya deporsí
infectado y donde la cordura no carac
terizó a ninguno fie los líderes que ya
comenzaban a sentir los costos de una
modernización difícil fie detener. Co

mo en una pira sacrifical, diría Ortega
y Gasset en El Tema fie Nuestro Tiem
po, los viejos mandaron al matadero a
los jóvenes fie Europa, pues los viejos
aterrados del colapso desús referentes,
en holocausto estúpido, arrojaron sus
pesadillas a un asesinato masivo.
La Primera Guerra Mundial, fue el

costo fie la agonía de la vieja Europa,
con sus remoras medievales de iden
tidades. locales indispuestas a la inte
gración imperial, y donde la demagogia

corría peligrosamente al tiempo de la
súper producción armamentista, y las
venganzas fie derrotas ancestrales.
El horrible intento de magnicidio

hacia el candidato presidencial Do
nald Trump,.que afortunadamente no
tuvo éxito, es, sin embargo, la mejor
expresión fie un contexto enrareci
do fie mundos que se niegan a morir
ante los procesos modernizadores de
sociedades que se confrontan con lo
dos aquellos que efectiva o fantasiosa
mente, han sido abandonados y que
gustosamente se suman a corrientes
radicales que prometen "devolverles*1
lo que supuestamente les quitaron: la
religión, la nacionalidad, el empleo...
iodo eso que "haga grande otra, vez"
porque lo presente es decrépito, así
que revivir lodo éso que alguna, vez
ofreciera grandeza es el ideal. Resol
ver problemas nuevos: consumo de
narcóticos, desempleo, falta de for
mación especializada, migración ...con
propuestas viejas de malón decadenie
y bia\ ucón. exaltan aún más los pro
blemas a remediar.

•Catedrático de la Universidad del

Pedregal.
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Poder factico judicial
Los poderes lácticos son gru

pos consumidos legalmen
te que realizan actividades
ilícitas por lo regular, cuan
do se ira ta de desestabilizar

gobiernos o presionar para
obtener beneficios de gru

po o particulares. El Poder Judicial está
drriiio de la. estructura del Estado que
se constiluye legalmente y que aciúa
injustamente
Los pronósticos de reelección, \la\i

mato, dictadura, represión, devaluación,
falta fie inversión nacional y extranjera,
se diluyen y las acusaciones de dictador,
aul orilario, comunisia< se desvanecen
más rápido de lo que pensaban los con
servadores.

Los cimientos en los que estaba asen
tado el viejo régimense desmoronaron.
La población lia cobrado conciencia de
la falsedad que Je impusieron, de lal
suerte que los mexicanos no saben en
este momento, dónde empieza la verdad
en uiia larga historia dé mentiras.

La versión pasada fie la realidad pre
senté lúe creada por los poderes lácticos
que saben que sus antecedentes están
deteriorados en su credibilidad y a pe
sar de ello se alérran a impedir su trans

formación.
Los poderes lácticos se asocian con

los Ires poderes, dos fie ellos de corla
vida el ejecutivo que junio con los se
nadores sólo tiene vigencia seis años y
los diputados y alcaldes con tres años
de vida en e 1 poder. Hay otro, con ma
yor estabilidad, raíces profundas en la
sociedad mexicana de altos vuelos que
cambia cada 15 años: el Poder Judicial,
Ese es el que interesa a los poderes fáe
ticos tener de su lado.

El conservadurismo tiene en el Poder
Judicial su asentamiento más arraigado
y sólido. Los poderes fací icos, incluyendo
a los merliáticos, voceros incondicionales
y permanentes de la. derecha mexicana
lambién perdieron, no las elecciones,
la credibilidad. A pesar de su insislen
te propaganda contra quienes ganaron,

Mzo ras0 y Mam" pl)1. lo que
ellos habían anunciado como antesaladel apocalipsis.
La derrota de la derecha no puede

ocurrir sin la reforma al Poder judicial.
Sus raíces en 1 odos los poderes, dentro y
fuera de la legalidad, lo convirtieron en el
bastión más sólido del conservadurismo
y la corrupción.

Falló el golpe da Estado blando, que
algunos menosprecian y hacer ver como
delirio, erasu úllima carta para conservar
privilegios, no para ganar elecciones. Sa
bia.n que.perderían terreno pero no lanío,
Nunca imaginaron, incluso, la mayoría

en el Congreso, La diferencia.
en volos apabulló y el debate sobre la
reforma, al Poder Judicial, los mantuvo
ocupados, distraídos y dispersos.
«Analista político,

@Josangasa

fc? amistad tomo matices de
del tlempo, se hizo cada vez
más sólida hasta convertirse
en com plicidad. Por eso su
relación "tiene como base""
principal la Smwiiidad de

:tr

U^???teS rcloi'llias. Cero
transfo: naciones, poi el
bien de todos, los Implicados
en ese conservadurismo
que lis *a al extremo de
jajprác tíacalificada
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PVEM INSISTE EN LAS CORRIDAS
DE TOROS
•El coor^i.nador de la .lineada del Partido.
_\5ri f;!'! m ÍaÍ ' ^1 C! _(J ^
Ramos¿ no quila el dedo del renglón para
que en el próximo periodo extraordinario
e], Congreso dela.CDMXjncli^a el_
dictamen_que[.prohibe;ÍM..^9ííiá^s.á'LkQíos
en la c api La] d el p a í s .FII egi si a d () r a pela a
i?, conciencia de :sus..pares;.para_£iie acaben
.c().n lo que co n s i d e ra mal t ra lo a ni nial.
Sin^embargjDj,se le^ olvida aidiputado dd
PVEM que el asunto de las corridas de
LQros..pasai portemaL.económico^ en el gu
el gobierno capitalino no está dispuesto a
dejarpasar.
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SUFRE CDMX POR LLUVIAS
«Las autoridades del gobierno capitalino
y de la propia alcaldía Alvaro Obregón,
quedaron ..rebasadas ..ante el cú^
agua.9yc. cayó ayer por ja ...tarde,.generando
grandes inundaciones en Periférico Sur,
Barrancadel.Muerto, San Angel^
Ántonio>_y el paso a ..desnivel de M^
entre:.muchos otros .lugares tjuegueda
anegados. A ello h^ gtre.sumóle el caos
yiaLÉyc.seyiyió en la¡.zona poniente
! 5ri U)_ C I ?1 k^ jA : !. P í ^ i A .('i ) rlCÍ^: _ '.C iíl£ !_lC'
farimarias como Revolución se convirtieron
ep.verdaderos .ríos..Ademas, esíe
larecipitaciones pluviales desnudan las
fallas>.en el;mantem
ZjL^. áeLMetro, donde la gente tuvo gue
librarlas Jiltrac^

REBECA PERALTA BUSCA
COORDINAR AL TUCÁN
•La.diputada..electa_del_ PVEM por e
Distrito 24 local de Iziapalapa, Rebeca
I.**: A£* Í. ArA ?/ A í__li í _Í(Á 11 ^f ) l ? Ll ?_
del PVEM, Javier Ramos, para ultimar
detalles y la atienda que impulsarán en

k! ?c"_ CJ1 racia, I y ¡ r l u al
legisladora Peralta .León buscará la,
coordinaciónl del .PVEM, gue será la
tercera..fuerza¡ en el..Congreso local, en
caso de que Jesús Sesma sea invitado por

X'_ 5? rA)_^ y'icf' t
para integrarse a su gabinete. En esta
situación, Peralta León buscaría ser la
vicecoordinadora del grupo de diputados
ecologistas¡ Que.llegaráni a[.parür del.l de
septiembre al Congreso local
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Cofepris: ¿Obstáculo para
el comercio con EU?
Y Sepa La lióla... pero en el informe del 2024, la Oficina del Re

presen!,aale: Comercia.! fie Ksiados l,nidos íLS 11!)señala que la
Comisión federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios
(Cofepris) está generando barreras comerciales entre México y
los Estados Unidos.

Según la representante comercial del presidente Joe Biden,
Katherine Tai, Cofepris, liderada por Alejandro Svarch, se en

fiema a procesos excesivamente lentos y burocráticos para la aprobación de
registros de insumos médicos y medicamentos.
En la página 251 de dicho infórmen se destaca que el organismo sanitario

mexicano presenta, un retraso de hasta 24 meses en la aprobación de productos
médicos y farmacéuticos provenientes de Estados Unidos.
El informe éxpresa la preocupación de las empresas que intentan registrar

producios aprobarlos por la Administración de Medicamentos y Alimentos dé
los Estados 1 nidos (EDA)en México, ya que continúan experimentando demoras
de más de un año.

Se señala que Cofepris no cumple con sus propios plazos debido a la falta
de capacidad y personal.

El informe resalta que "el retraso regulalorio sigue siendo una barrera prin
cipal para el ingreso al mercado mexicano de dispositivos médicos y productos
farmacéuticos. Se informa que Cofepris aún carece de personal y capacidad
para otorgar registros sanitarios y realizar inspecciones de fábrica dentro de
los plazos establecidos".
Además, se menciona que "si bien ha habido algunas mejoras menores en el

entorno regulalorio de Cofepris, se requieren cambios estructurales adicionales
para facilitar el proceso de registro en México".
A pesar de esto, Svarch sostiene que los procesos de Cofepris se desarrollan

de manera, transparente y que para obtener registros sanitarios,es simplemente
cuestión de cumplir con los requisitos establecidos.
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Y Sepa La Bola pero el alcalde de Tonaniüa, Mauro Martínez Martínez, quien
recien temen te,sé unió a Morena, tras su paso por la oposición, sé encuentra bajo
la lupa tras las protestas de habitantes fiel municipio en las inmediaciones del
Aeropuerto internacional Felipe Angeles (Aii'A).

Fuentes cercanas al Congreso de la Unión reportaron que el caso del alcalde
ha llegado hasta la Comisión Permanente, donde se cuestiona su papel en las
protestas. Se especula que Martínez Martínez; habría apoyado las manifesta
ciones,lo que contrasta con su actual posición dentro fiel partido oficialista.

Se critica que el alcalde no ha comprendido que ahora representa al gobierno
de Andrés Manuel López Obrador y que debe defender las obras emblemáticas
de su administración, como lo es el MIA.
Se espera que la Comisión Permanente fiel Congreso investigue el caso y

determine la responsabilidad del alcalde en las manifestaciones.
Fue la mañana de este miércoles pasado cuando se registró, un bloqueo en

los accesos a la terminal aeroport uaría, una de las niega obras fie este sexenio,
por parte, de vecinos del municipio de Tonanida.
Los manifestantes mantuvieron cerradas, por nada menos que U horas, la

circulación en el Boulevard Ojo de Agua y el viaducto que conduce, a la terminal
aérea, generando un terrible caos vial.
Además, quemaron llantas y bloquearon con vehículos.
El ayuntamiento de Tecámac incluso hizo un llamado a través de redes

sociales al Gobierno de México y al Gobierno del Estado de México, para que
intervinieran ele manera urgente y garantizaran el derecho a la libre circulación
de los habitantes y visitantes por estas vías.
El problema es un tema territorial y de pago fie Ejidos que bien se podrían

dirimir entre autoridades que comparten el mismo partido.

•Periodista.
Exservidora pública con conocimientos en Ciudad, temas de Seguridad,

Electoral, Transparencia, Protección de Datos Personales y Derechos Humanos.
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BEB
RED COMPARTIDA
PLAYAS SUCIAS
El reto en la Secretaría de Turismo es promocionar al país y sus

destinos y lino de los pendientes que le dejan a Toseñna Rodríguez,
que será la titular en el siguiente gobierno, está muy lejos de sus
conocimientos y de su eslogan "Tlaxcala sí existe" y son las playas
del país. Mire, le cuento, la Comisión Federal para la Prevención de

Riesgos Sanitarios (Cofepris) detectó 18 playas con una alta contaminación y
los estados que las concentran son Colima, Jalisco Veracruz, Oaxaca y Baja
California son los estados que concentran a los destinos no aptos para nadar y
ya alertó a los vacacionistas sobre estos destinos que no son aptos para la
recreación Ojo, el organismo dependiente de la Secretaría de Salud analizó un
total de 289 playas y encontró que 271 son aptas para nadar. Pero, encontró 18
destinos de alta afluencia turisüca en los que lo más recomendable es mejor
evitarlo porque que rebasan el límite de enterococos, una bacteria que se
genera debido a que forman parte de la flora normal del tracto gastrointestinal
tanto humano como animal y del tracto genitourinario femenino humano y
que pueden causar infecciones urinarias o abdominales, asi como prostatitis,
endocarditis e infecciones de heridas abiertas, entre otros padecimientos. Ve
racruz es el destino que concentra más playas que rebasan el límite permitido
de enterococos, conlO destinos, mientras que las dos playas de Manzanillo con
mayor afluencia La Audiencia y Santiago no cuentan con las condiciones
necesarias para las actividades recreativas.
Pues la Sala Superior del TEPJF eligió a Claudia Valle Aguilaso

cho, presidenta de la Sala Regional Monterrey, como la sexta
magistratura que calificará la elección presidencial. De esta
manera, finalmente se puede tener el quorum de las seis ma
gistraturas necesarias para poder sesionar en la calificación de

la elección presidencial. Actualmente, y desde hace un año. en la Sala Su
perior sólo hay cinco de los siete integrantes y todo porque Ricardo Mon
real se fue de corcholata y el senado no nombró a nadie para las vacantes.
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Valle Aguilasocho deberá resolver los medios de impugnación que tengan
que ver con los cómputos distritales, nulidades y declaración de la elección
presidencial. Por lo pronto, el proyecto de calificación de la elección presi
dencial estaría listo el 24 o 25 de agosto.
La situación ya es insostenible para defensores del medio am

biente o de los derechos humanos en Chiapas y Oaxaca. Lorenzo
Santos, defensor comunitario, fue ejecutado y calcinado junto
con su esposa e hija sin que nadie parezca Importarle, mientras
tanto, en Chiapas cada vez hay más desplazados por la violencia

y quienes se quedan, ya que no pueden Irse a otro lugar, mencionan que
después des las 6 de la tarde, ya es peligroso salir a la calle. Nos cuentan
que hay llamados serios y formales de parte de los gobiernos municipales
y estatales en dichas entidades, al Gobierno Federal, pero que la verdad les
responden, "ahorita no joven, estamos, en cambio, de administración" y es
que, nos confían que ni María Luisa Alcalde despacha ya todo lo que debie
ra en la Segob, y al parecer tampoco lo hace Rosa Icela Rodríguez en la
Secretaria de Seguridad.
Nos comentan desde los pasillos delINE que Guadalupe Taddei, se

encuentra tranquila, aunque todo el mundo le llama a evitar la
sobrerrepresentación legislativa. Y es que de acuerdo a especia
listas, el congreso podria tener una ola guinda que pondría en
riesgo la equidad y contrapesos en los poderes de la unión. Nos

cuentan que ella ya cumplió con la jornada electoral del 2 de junio y serán los
encargados de las asignaciones de los espacios plurinominales, los que den la
cara a la nación. Y esa postura, ya hizo que Coparmex y diversas organizacio
nes sociales piden revisión y atención al tema, pero la Consejera Presidenta se
encuentra ya pensando, a donde se irá de vacaciones tras la sanción de elec
ción presidencial por el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación.
Una recomendación, no vaya a las playas.
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NO HAY QUINTO MALO

JUAN CARLOS FLORES AQUINO

En esta quinta presenta
ción de su gabinete presi
dencial, la doctora Clau
dia Sheinbaum dio un par
de sorpresas en Cultura y

Turismo. Interpreto en estos nom
bramientos la cuota de género en su
equipo de trabajo, pero también la
cuota joven, algo que resaltó la mis
ma virtual presidenta electa en su
cuenta de X, que textualmente dice:

"Hoy presenté a tres jóvenes bri
llantes que formarán parte del gabi
nete que entrará en funciones a par
tir del primero de octubre: Claudia
Curiel de Icaza, secretaria de Cultura;
Josefina Rodríguez Zamora, secreta
rla de Turismo, y Marath Baruch Bo
laños López, secretario de Trabajo y
Previsión Social".

Sheinhaum sigue mandando se
ñales muy importantes del estilo de
gobernar, y que aún en un quinto
anuncio da nuevos elementos de su

forma de hacer política, me explico:
Con Cultura, todas las quinielas

apuntaban a la reconocida oaxaque
ña, actual senadora, que repetirá en
la siguiente legislatura, Susana Harp.
Trascendidos fueron y vinieron sobre
si le llegó la invitación a formar parte

del gabinete, o si está habría acepta
do o no la invitación. Esa respuesta,
solo la sabrá la propia senadora.

El hecho es que la Presidenta electa
se decidió nuevamente por un perfil
que fonnó parte de su equipo de Go
bierno en la Ciudad de México, egresa
da al igual que la mayoría del gabinete,
de nuestra Máxima Casa de Estudios,
la Universidad Nacional Autónoma de

México (paradójico que el aim Presi
dente de Morena y próximo secretario
de Educación sea ítamita), y con una
vocación claramente social.

De bajo perfil, en el Gobierno de
la Ciudad de México, Claudia Curiel
de Icaza, dio muestras, en dos años,
de gran productividad cultural, con
eficiencia y eficacia en nuestra capi
tal, que la lleva ahora a la mayor res
ponsabilidad de su carrera en el ejer
cicio público.

Tlaxcala, si existe. El nombra
miento para Turismo me agradó por
varias razones, una de ellas fue que
como ya se está conociendo ahora, a
la Presidenta electa no le gusta la au
topromoción, y para esta cartera,
había quienes ya se presentaban con
el cargo hasta públicamente, como
Paola Félix Díaz, gran amiga del
quien también se presentaba como el
bueno en Cultura, Sergio Mayer. o
también el papá del Checo Pérez,
aunque hay que decirlo, lo hacía de

una forma más legítima, sin asegurar
que ya tenía el cargo.

Había varias y varios más que so
naban con estar en el gabinete, con
una responsabilidad, que aunque no
supieran ni cómo tramitar su propio
boleto de avión, veían en esta Secre

taria, tan solo un trampolín político.
Por eso la llegada de la aún secre

taria de T mi sino de Tlaxcala, Josefi
na Rodríguez Zamora, nos dice que
se la está tomando en serio Claudia

Sheinbaum, dando oportunidad a
una mujer joven, y que además viene
de un gobierno local, pocas veces va
lorado, pero con un gran trabajo co
mo el que está realizando la Gober
nadora Lorena Cuellar. Conozco de

cerca lo que se ha hecho estos años
en Turismo en Tlaxcala, y da con
fianza saber que conocimiento, ga
nas y entusiasmo, habrá en la joven
funcionaría tlaxcalteca.

Del secretario Marath Baruch es

taba ya muy cantado para Trabajo;
su mejor carta de presentación, uno
de los tres que repetirá en gabinete
presidencial con la misma secretaria,
por algo será.

PD: Pésima Idea mandar a Murat

a Conagua, ¿a quién se le habrá ocu
rrido?

X: (sftoresaqulno
FB: Juan Carlos Flores (fan page)
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Matías Pascal

Claudia Sheinbaum y el
reto Trump: ¿lista para

jugar en las grandes ligas?
J'oe Biden ya no tiene las cartas necesa

rias para seguir en la Casa Blanca de
Washington. Sus recientes tropiezos y
a fatiga evidente han debilitado su posi

ción, abriendo ¡a puerta para que Donald
Trump regrese a la Casa Blanca con fuerza.
Pero mientras el demócrata enfrenta la pre
sión para retirarse, el enfoque en México
debe estar en Claudia Sheinbaum, la virtual
presidenta electa, y su capacidad para lidiar
con un posible retorno de Trump a la
Presidencia estadounidense.

Biden, enfrentando críticas por su desem
peño y salud, ha sido un líder titubeante. Su
incapacidad para mantener una presencia
fuerte ha dado a Trump la oportunidad de
resurgir. Donald, con su estilo agresivo y
confrontativo, ha capitalizado cada error de
Biden, fortaleciendo su posición en el table
ro político. Un posible regreso de Trump no
solo significaría un cambio radical en la polí
tica interna de Estados Unidos, sino tam
bién en su política exterior, especialmente
hacia México.

Sheinbaum enfrenta un escenario com

plicado. Trump nunca ha sido un amigo de
México. Su política exterior es agresiva y
confrontativa; la construcción del muro y las
amenazas de aranceles son solo algunas de
las jugadas duras que podríamos ver de
nuevo si Trump regresa al poder Claudia
Sheinbaum necesitará algo más que una
buena mano; necesitará una estrategia clara
y firme para mantener una relación estable y
proteger los intereses de México.
La gran pregunta es si Claudia Sheinbaum

y su gabinete están preparados para este des
afío. Su equipo, en gran parte formado por
figuras que han trabajado en la Ciudad de
México, tendrá que adaptarse rápidamente a
la arena internacional, donde las reglas del
juego son diferentes y las apuestas son mucho
más altas. No se trata solo de mantener una

relación cordial, sino de anticipar y responder
eficazmente a las jugadas impredecibles de
Trump.
El gabinete de la Cuarta Transformación

mexicana deberá combinar dureza y astucia.
Necesitarán ser capaces de negociar con fir
meza sin ceder demasiado, manteniendo siem
pre el interés de México en el centro de cada
decisión. Trump es conocido por su capaci
dad de cambiar de estrategia en un instante, y
Sheinbaum deberá estar preparada para cada

confrontativa; la construcción del muro y las
amenazas de aranceles son solo algunas de
las jugadas duras que podríamos ver de
nuevo si Trump regresa al poder Claudia
Sheinbaum necesitará algo más que una
buena mano; necesitará una estrategia clara
y firme para mantener una relación estable y
proteger los intereses de México.
La gran pregunta es si Claudia Sheinbaum

y su gabinete están preparados para este des
afío. Su equipo, en gran parte formado por
figuras que han trabajado en la Ciudad de
México, tendrá que adaptarse rápidamente a
la arena internacional, donde las reglas del
juego son diferentes y las apuestas son mucho
más altas. No se trata solo de mantener una

relación cordial, sino de anticipar y responder
eficazmente a las jugadas impredecibles de
Trump.
El gabinete de la Cuarta Transformación

mexicana deberá combinar dureza y astucia.
Necesitarán ser capaces de negociar con fir
meza sin ceder demasiado, manteniendo siem
pre el interés de México en el centro de cada
decisión. Trump es conocido por su capaci
dad de cambiar de estrategia en un instante, y
Sheinbaum deberá estar preparada para cada
eventualidad. Su equipo tendrá que demostrar
una gran capacidad de respuesta y una com
prensión profunda de la política internacio
nal.

Además, Sheinbaum deberá manejar las
presiones internas mientras enfrenta desafíos
externos. La política mexicana no es menos
compleja, y mantener el apoyo interno mien
tras se enfrenta a un adversario externo como

Trump será una tarea ardua. Necesitará no
solo el respaldo de su partido, sino también la
confianza de los empresarios y otros actores
clave. Si no puede manejar estas presiones, su
gobierno podría enfrentar grandes dificulta
des.

EL gobierno de Sheinbaum también debe
prepararse para las posibles repercusiones
económicas de un mandato de Trump. La rela
ción comercial entre México y Estados Unidos
es vital, y cualquier cambio abrupto en las polí
ticas estadounidenses podría tener efectos
devastadores en la economía mexicana.

Sheinbaumy su equipo deben desarrollar pla
nes de contingencia robustos y estar listos para
negociar acuerdos que protejan a México de
posibles políticas proteccionistas de Trump.
La llegada de Claudia Sheinbaum a la pre

sidencia de México trae consigo grandes
expectativas y desafios. La posible reelección
de Trump solo añade una capa extra de com
plejidad a la situación. Sheinbaum y su gabi
nete deberán demostrar que tienen no solo las
cartas conectas, sino también la estrategia
adecuada para mantener a México en una
posición fuerte y segura.
El tiempo dirá si están a la altura del

desafío, pero lo que está claro es que la
partida apenas comienza y cada jugada
contará.

No te pierdas el próximo Poker Político,
donde seguiremos analizando las jugadas
maestras y los faroles en el escenario polí
tico internacional.

¡Ciaooo!
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eventualidad. Su equipo tendrá que demostrar
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Dar el paso para Vernos,
más allá de bits y bytes

MáS ALLÁ DE BITS Y BYTES

una era donde la virtualidad gana
terreno por encima de la realidad

J_j física, donde el torrente interminable
¿e contenido en streaming y la vasta
maraña del internet nos inmovilizan, surge
"Vernos", proyecto aún en proceso, pero ya
con un primer volumen llevado a'cabo en
Casa Bestia, fue un refugio en una reali
dad cada vez más digital que considero
completamente pertinente.
Miguel Cintas, el artífice detrás de
"Vernos", describe el proyecto como una
serie de encuentros offline dedicados al
intercambio de materiales digitales, sin
embargo, "Vernos" es mucho más que eso:
es un intercambio de ideas, de autores, de
artistas y, sobre todo, de experiencias por
íue todos tenemos algún disco, algún
libro, una película o algo que compartir,
En una tarde amena, lo digital da pie a lo
físico» transformando archivos y bits en
conversaciones y encuentros cara a cara,
os que acudimos al llamado de "Vernos"
compartimos música, libros, películas y
anécdotas.
Como promesa de campaña, que si se cumple,
cada encuentro incluirá un "paquete" com
primido (zip/rar) con una selección especial
hecha por amigos del evento. En esta prime
ra edición, las contribuciones vinieron de
artistas y creadores como Andrea Aguilar,
Miko Revereza, Rolando Hernández, Vica
Pacheco, VIRREINA y Lucía R.
Algo fundamental es que la selección de
materiales, una vez obtenido para el
encuentro, no circulará en la red; sólo
puede conseguirse asistiendo a los
encuentros o a través de la red de perso
ñas que lo resguardan en sus dispositivos
personales. Esto, claramente, representa un
acto de confianza y comunidad que con
trasta con la naturaleza impersonal de la
mayoría de los intercambios digitales, en
donde cada vez (re)conocemos el origen de
lo que consumimos/compartimos.
Una de las singularidades de "Vernos" es
que no sólo es un espacio para compartir,
también tiene un trasfondo ambiental y
social signifícativo, pues se estima que un
servidor de Google puede consumir la
misma cantidad de agua que una ciudad de
320 mil habitantes al año, alrededor de 16
mil millones de litros. Además, descargar

in^ormació11 en 1® red puede con
sumir hasta 200 litros de agua.
"Vernos" crea conciencia sobre el impacto
ambiental del almacenamiento y la transfe
renda de datos digitales.
Durante el evento, cada solicitud de mate
rial fue anotada en una lista y se calculó el

serie de encuentros offline dedicados al
intercambio de materiales digitales, sin
embargo, "Vernos" es mucho más que eso:
es un intercambio de ideas, de autores, de
artistas y, sobre todo, de experiencias por
íue todos tenemos algún disco, algún
libro, una película o algo que compartir,
En una tarde amena, lo digital da pie a lo
físico» transformando archivos y bits en
conversaciones y encuentros cara a cara,
os que acudimos al llamado de "Vernos"
compartimos música, libros, películas y
anécdotas.
Como promesa de campaña, que si se cumple,
cada encuentro incluirá un "paquete" com
primido (zip/rar) con una selección especial
hecha por amigos del evento. En esta prime
ra edición, las contribuciones vinieron de
artistas y creadores como Andrea Aguilar,
Miko Revereza, Rolando Hernández, Vica
Pacheco, VIRREINA y Lucía R.
Algo fundamental es que la selección de
materiales, una vez obtenido para el
encuentro, no circulará en la red; sólo
puede conseguirse asistiendo a los
encuentros o a través de la red de perso
ñas que lo resguardan en sus dispositivos
personales. Esto, claramente, representa un
acto de confianza y comunidad que con
trasta con la naturaleza impersonal de la
mayoría de los intercambios digitales, en
donde cada vez (re)conocemos el origen de
lo que consumimos/compartimos.
Una de las singularidades de "Vernos" es
que no sólo es un espacio para compartir,
también tiene un trasfondo ambiental y
social signifícativo, pues se estima que un
servidor de Google puede consumir la
misma cantidad de agua que una ciudad de
320 mil habitantes al año, alrededor de 16
mil millones de litros. Además, descargar

in^ormació11 en 1® red puede con
sumir hasta 200 litros de agua.
"Vernos" crea conciencia sobre el impacto
ambiental del almacenamiento y la transfe
renda de datos digitales.
Durante el evento, cada solicitud de mate
rial fue anotada en una lista y se calculó el
impacto ecológico que tendría alojar esos
archivos en algún servidor virtual, de esta
manera la cifra total del evento fue de 15.65
gigabytes compartidos, lo cual representó
3,068 litros de agua no utilizados.
Vernos ofrece una alternativa humana y
directa para descubrir nuevos contenidos, al
compartir archivos y experiencias cara a
cara, los asistentes tienen la oportunidad de
explorar nuevas posibilidades y romper
con la monotonía de las recomendaciones
digitales, en lugar de confiar en algorit
mos, se confía en la curaduría personal y
el juicio de amigos y conocidos.
El proyecto se inspira en sistemas como el
IPFS (InterPlanetary File System) y el
intercambio peer to peer, recordando la
simpleza de los gestos tecnológicos de anta
ño, como pasarse archivos por infrarrojo o
bluetooth, en pleno siglo XXI "Vernos"
busca adaptarse y aprender sobre las mejo
res prácticas para este tipo de intercam
bios, esperando con entusiasmo las sorpre
sas y conexiones que surjan.
En un momento en que la tecnología parece
alejarnos más que acercarnos, donde la
hiperfragmentación de los servicios de
streaming y la "spotifysación11 de las
industrias creativas predominan, iniciativas
como "Vernos" son un recordatorio de la
importancia de la conexión humana.
Nos recuerdan que, aunque vivimos en un
mundo digital, no debemos olvidar el valor
de lo tangible, lo físico, lo cara a cara,
Personalmente, me recordó aquella época
en la que mi distribuidor de música en el
tianguis me conseguía discos de bandas
independientes que, sin su intervención,
nunca hubiera escuchado, o cuando iba a
jugar e intercambiar cartas de YuGiOhl
con desconocidos en el exterior de una
conocida juguetería de la ciudad y termi
nábamos recomendándonos y prestándonos
cómics, manga o anime.
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impacto ecológico que tendría alojar esos
archivos en algún servidor virtual, de esta
manera la cifra total del evento fue de 15.65
gigabytes compartidos, lo cual representó
3,068 litros de agua no utilizados.
Vernos ofrece una alternativa humana y
directa para descubrir nuevos contenidos, al
compartir archivos y experiencias cara a
cara, los asistentes tienen la oportunidad de
explorar nuevas posibilidades y romper
con la monotonía de las recomendaciones
digitales, en lugar de confiar en algorit
mos, se confía en la curaduría personal y
el juicio de amigos y conocidos.
El proyecto se inspira en sistemas como el
IPFS (InterPlanetary File System) y el
intercambio peer to peer, recordando la
simpleza de los gestos tecnológicos de anta
ño, como pasarse archivos por infrarrojo o
bluetooth, en pleno siglo XXI "Vernos"
busca adaptarse y aprender sobre las mejo
res prácticas para este tipo de intercam
bios, esperando con entusiasmo las sorpre
sas y conexiones que surjan.
En un momento en que la tecnología parece
alejarnos más que acercarnos, donde la
hiperfragmentación de los servicios de
streaming y la "spotifysación11 de las
industrias creativas predominan, iniciativas
como "Vernos" son un recordatorio de la
importancia de la conexión humana.
Nos recuerdan que, aunque vivimos en un
mundo digital, no debemos olvidar el valor
de lo tangible, lo físico, lo cara a cara,
Personalmente, me recordó aquella época
en la que mi distribuidor de música en el
tianguis me conseguía discos de bandas
independientes que, sin su intervención,
nunca hubiera escuchado, o cuando iba a
jugar e intercambiar cartas de YuGiOhl
con desconocidos en el exterior de una
conocida juguetería de la ciudad y termi
nábamos recomendándonos y prestándonos
cómics, manga o anime.

impacto ecológico que tendría alojar esos
archivos en algún servidor virtual, de esta
manera la cifra total del evento fue de 15.65
gigabytes compartidos, lo cual representó
3,068 litros de agua no utilizados.
Vernos ofrece una alternativa humana y
directa para descubrir nuevos contenidos, al
compartir archivos y experiencias cara a
cara, los asistentes tienen la oportunidad de
explorar nuevas posibilidades y romper
con la monotonía de las recomendaciones
digitales, en lugar de confiar en algorit
mos, se confía en la curaduría personal y
el juicio de amigos y conocidos.
El proyecto se inspira en sistemas como el
IPFS (InterPlanetary File System) y el
intercambio peer to peer, recordando la
simpleza de los gestos tecnológicos de anta
ño, como pasarse archivos por infrarrojo o
bluetooth, en pleno siglo XXI "Vernos"
busca adaptarse y aprender sobre las mejo
res prácticas para este tipo de intercam
bios, esperando con entusiasmo las sorpre
sas y conexiones que surjan.
En un momento en que la tecnología parece
alejarnos más que acercarnos, donde la
hiperfragmentación de los servicios de
streaming y la "spotifysación11 de las
industrias creativas predominan, iniciativas
como "Vernos" son un recordatorio de la
importancia de la conexión humana.
Nos recuerdan que, aunque vivimos en un
mundo digital, no debemos olvidar el valor
de lo tangible, lo físico, lo cara a cara,
Personalmente, me recordó aquella época
en la que mi distribuidor de música en el
tianguis me conseguía discos de bandas
independientes que, sin su intervención,
nunca hubiera escuchado, o cuando iba a
jugar e intercambiar cartas de YuGiOhl
con desconocidos en el exterior de una
conocida juguetería de la ciudad y termi
nábamos recomendándonos y prestándonos
cómics, manga o anime.
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TribunaLes
En Los tribunales eLectoraLes del

Estado de México, taL y como se los
hemos comentado, parece que nada
se moverá, y así vemos que a pesar de
que sobre el diputado Maurlllo Her
nández hay un fuego a migo, es difícil
que Lo mué van,e incluso él ya habLó
de sus aspiraciones de ser nueva
mente elcoordinador de La bancada

morenista, e incluso habilidoso como
es, al ser cuestionado sobre eL terna,
sen aló qu e Lo fundamental en este
momento para resoLver en Morena
no es quién es el coordinador o La
coordinadora, aquí lo fundamentales
¿para quÉ?, ¿qué es Lo que nosotros
necesitamos? "y lo que necesitamos
es un factor que genere y garantice
La unidad". Y sí, en eso de La unidad
sí es experto Maurlllo Hernández,
porque es un político terrenal, no es
de Los que se envanecen con el poder,
ni anda con poses de emperador y
por eso entabLa puentes de comu
nicación y diálogos efectivos con
morenlstasy no morensstas.Y en los
temas de impugnaciones, MaurlUo
Hernández ha comentado que se ha
cubierto una etapa donde eL Consejo
general deL iEEM resolvió cómo se
integra la LXII legislatura y eso ya está

definido conforme a La Ley.

Y es que todo parece indicar que eL
que puede ser removido deL cargo
como diputado electo es Martín
Zepeda, hermano de Juan Zepeda. de
Movimiento Ciudadano, quien siendo
candidato ala gubematura mexiquen
se como a banderado del PRD y eL PAN,
dejó colgados a muchos proveedores,
e incLuso LLevó a La quiebra a algunos
de ellos, mientras andaba de rockero y
ca ntaba muy maL por cierto.

Eso deL túnel huachlcolero que descu
brieron en AcoLman La FlscaLía Gene

ra L de Ju stlcia deL Estado de México, La
Secretaría de Segundad mexiquensey
La Dirección de Seguridad PúbUca Mu
nicipaL parece de peLícuLa, porque esta
excavación en un inmuebLe ubicado en

el poblado de San Bartolo, en el cual
se extraía supuestamente hidrocarbu
ro, es un túnel de aproximadamente
8S metros de Longitud por 1 metro de
ancho, que corre a una profundidad de
3 metros a nlvelde suelo, con 5 LLaves
de apertura y cierre para ducto. Quizá
ya sea parte de La antigua forma de
huachicoLear, porque ahora ya se sabe
que La gasolina y el díeseL salen en
pipas, legaLya veces iLegalrnente.
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CON EU, EL PROBLEMA
ES DE SEGURIDADES
NACIONALES DIFERENTES

»i se revisan

Jos modeloss;'políticos de
relación de los demó

cratas y republicanos
hacia México, lo que

cambia sólo es superficial: mejor explicación de
posibles soluciones, pero manteniendo el punto
central de soberanías diferentes.

El punto clave de las relaciones bilaterales se
localiza en una de las conclusiones firmadas por
México dentro de la Comisión Binacional que
promovieron el presidente De la Madrid y el
presidente Ronald Reagan en 1987: cambiar la

percepción mexicana respecto de Estados Uni
dos, pero sin que Washington a su vez ajustara
sus suspicacias sobre México.

Las relaciones MéxicoEstados Unidos no son

de dependencia comercial, ni de vecindad física,
sino de estrictos criterios de seguridad nacional
contrapuestos: Washington quiere un México su
bordinado a los intereses geopolíticos de la Casa
Blanca, en tanto que Palacio Nacional ha fijado
criterios mínimos de resistencia por valores de un
nacionalismo de sobrevivencia, a veces mal en
tendidos y en ocasiones bien perci bidos.

Lo ocurrido con México y Trump en el corto
período de 20162021 ha revelado la existencia
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subterránea en la na

ción mexicana de un
resentimiento histórico

con respecto a Estados
Unidos: el vecino del

norte representa un
deseo de imitación en

niveles económicos y
de bienestar, pero con
el mantenimiento de

valores indispensables
de nacionalismo que
han impedido el zarpa
zo final.

El presidente Sali
nas de Gortari supuso
que el tratado comer
cial iba a contribuir a
encontrar caminos de

acercamiento que libe
raran a los dos gobier
nos y las dos socieda
des de los viejos resen
timientos históricos. Salinas cedió la seguridad
nacional a favor de los intereses de EU, pero se
quedó esperando la reciprocidad.

El estratega geopolítico de la Casa Blanca
Johnny Dimitri Negroponte, que era embaja
dor de Washington en México en los años de la
negociación del Tratado, lo vio con claridad en
1991 cuando escribió un Memorándum al De

partamento de Estado para apresurar la aproba
ción del acuerdo comercial porque en el fondo
esa integración iba a liquidar los resabios nacio
nalistas mexicanos que impedían la conversión
de México en una economía asociada en el mo

delo puertorriqueño.
El discurso de TrumpVance celebra los

beneficios estadounidenses de la integra
ción productiva, pero se siguen quejando
que la economía mexicana no ha resuelto sus
problemas de bienestar y decenas de miles
de mexicanos continúan cruzando la frontera

estadounidense sin cumplir con los requisi
tos legales migratorios, con verificación adi
cional porque México se ha convertido en la
puerta giratoria para una verdadera invasión
de personas por la frontera mexicana.

Estados Unidos vio a México sólo como un

mercado para miles de productos que antes
llegaban a territorio mexicano por el camino del
contrabando ilegal, pero el modelo productivo
estadounidense no supo percibir las oportuni
dades de mayor integración y sólo se concretó al

espacio beneficioso del intercambio comercial,
sin que las empresas americanas contribuyeran
a una reconversión industrial mexicana que for
taleciera a la planta productiva estadounidense

en declinación.
Estos errores de

entendimiento sobre
la realidad mexicana
se extendieron al tema
del narcotráfico: Esta

dos Unidos quería sólo
controlar la producción
y flujo de droga para los
millones de adictos es

tadounidenses, pero no
supo gestionar la toma
del control de la estruc

tura criminal del narco

tráfico. Y ahora EU quie
re lanzar hasta misiles
sobre zonas de narcos

en territorio mexicano,
pero el último informe
de la DEA reconoció

que dos cárteles mexi
canos del narcotráfico,
Sinaloa y Jalisco tienen

el control del contrabando ilegal de drogas que

ingresa a territorio estadounidense, manejan la
distribución de productos en toda la Unión ame
ricana y ya tienen presencia significativa nada
menos que en los 50 estados de la Unión ame
ricana. En este sentido, podría adelantarse que
de nada servirá que EU controle a los narcos en
México, si células con estructuras integrales del
narco mexicano tienen capacidad autónoma
dentro del espacio físico estadounidense.

TrumpVance, como BidenHarris, sólo están
mirando ¡a superficie bilateral y sus intereses de
seguridad nacional y del lado mexicano vienen
otros seis años de desencuentros rispidos por
que las administraciones entrantes en EU no han
entendido que nunca, ni en gobiernos conser
vadores locales, México ha aceptado ser una
estrella más de EU.

Política para dummies: la política casi siem
pre sirve para el control total y no para entender.
El contenido de esta

columna es responsabili
dad exclusiva del colum

nista y no del periódico
que la publica.

Las relaciones México
Estados Unidos no son de
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dependencia comercial,
ni de vecindad física,

sino de estrictos criterios

de seguridad nacional
contrapuestos: Washington

quiere un México
subordinado a los intereses

geopolíticos de la Casa
Blanca, en tanto que Palacio
Nacional ha fijado criterios
mínimos de resistencia por
valores de un nacionalismo

de sobrevivencia
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EMILIO LOZOYA:
IMPUNE A LA JUSTICIA

I presidenteEAndrés Ma

i nuel López
Obrador por vez pri
mera reconoció que
el caso de Emilio Lo

zoya Austin y la constructora Odebrecht
"está muy cuesta arriba", y si el exdirector
de Pemex mintió a la Fiscalía General de la

República (FGR) para obtener un criterio
de oportunidad con el fin de ser testigo
protegido, debe retractarse.

La declaración del presidente López
Obrador se dio luego de que el propio Lo
zoya reconoció ante el Ministerio Público del
fuero común de la Fiscalía de la Ciudad de

México que a su regreso a México después
de huir de la justicia, buscó un criterio de
oportunidad y a ello se debían sus declara
ciones sobre el caso Odebrecht, pero éstas
serían nulas.

Fue el fiscal ge
neral de la Repúbli
ca, Alejandro Gertz
Mañero, quien ne
goció el acuerdo de
oportunidad con su
padre Emilio Lozoya
Thalmann, para que
viniera a México en
calidad de detenido.

A cambio Gertz acce
dió a darle todos los

privilegios posibles.
Se le colocó un bra

zalete en el pie median
te el cual podría mover
se con libertad, siempre
y cuando permaneciera
dentro de la jurisdicción
que el juez que tenía
para su caso.

Disfrutó de un trato de intocable, pero
el 10 de octubre de 2021, fue fotografiado
mientras cenaba en el restaurante Hunnan,
de las Lomas de Chapultepec. La frivolidad y
la prepotencia lo llevaron a dormir a la cárcel.

Nieto del general Jesús Lozoya Solís, go
bernador de Chihuahua. Hijo del ex secreta
rio de Energía, de Carlos Salinas, empresario,
millonario y amigo cercano de importantes
personajes de ¡a élite internacional.

Lo tenía todo y soñaba con ser presiden
te de México. Enrique Peña Nieto, lo puso al
frente de la empresa más poderosa del país.
Manejó Pemex como su negocio personal.

Su matrimonio con Marielle Helene Ec
kes, conocida como "la heredera Granini", le
permitió acceder a la aristocracia europea.

La que fue su familia política es propieta
ria del Grupo EckesGranini Deutschland, lí
der en producción y venta de jugos de frutas
procesados en Europa.

Lozoya, fue educado por una familia pri
ista en donde por generaciones prevalecen
los principios de la corrupción, la prepoten
cia y la impunidad.

Con estos antecedentes sigue sin tener
límites en su vida, en octubre de 201 7, en un
encuentro en la Academia Mexicana de De

recho Internacional, donde estaba acompa
ñado por quien era su abogado Javier Coe
Ilo Trejo, expresó, ante un pequeño grupo de
reporteras, que no se sentía intimidado por
las diligencias que se realizaban en su con
tra, pues, dijo, "tengo recursos y tiempo para
romperles la madre".

Bertha Becerra, reportera de El Sol de
México, mencionó que ese ocasión, Lozoya:
"Mostraba una tranquilidad pasmosa, no pa
saba nada.
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Tranquilo era poco, "tenía una gran segu
ridad de que no iba a pasar completamente
nada", según describió la periodista.

No obstante, a siete años de aquel en
cuentro en el que se
mostraba inmutable

ante las acusaciones

vertidas en su contra

sigue igual.
Quien fuera di

rector de Pemex,
ahora desconoce la

denuncia de 63 fojas
al asegurar que esta
versión fue alterada

y no corresponde al
documento original
que presentó y fir
mó, lo cual ha gene
rado controversia.

De acuerdo con

la denuncia pre
sentada y que se
hizo pública, el ex
director de Pemex

manifestó que fue
presionado para recibir y distribuir sobor
nos provenientes tanto de la constructora
brasileña Odebrecht como de Altos Hor
nos de México.

En su declaración, mencionó a expresi
dentes, exsecretarios de Estado y legislado
res, afirmando que los recursos se utilizaron
en campañas políticas y para asegurar la
aprobación de reformas legislativas.

Entre los nombres que nombró estuvie
ron los de Enrique Peña Nieto, expresidente
de México; Luis Videgaray, exsecretario de
Hacienda y Relaciones Exteriores; Ricardo
Anaya, excandidato presidencial y exlíder del
Partido Acción Nacional (PAN); José Antonio
Meade, exsecretario y excandidato presiden
cial; Ernesto Cordero, exsecretario y exsena
dor; Francisco Domínguez, gobernador de
Querétaro; y Jorge Luis Lavalle, exsenador
de la República.

Cabe apuntar que, si la denuncia fue alte
rada, sin duda sería un triunfo para Lozoya. La
posibilidad de que este caso se caiga no es
descartable, ya que la credibilidad y la inte
gridad de la denuncia original sería puestas
en duda.

Esto podría llevar a que las pruebas sean
desestimadas y que las acusaciones contra
los implicados pierdan fuerza, obligando a
una reconsideración completa del caso por
parte de las autoridades judiciales.

Ante estos hechos, la credibilidad de la
FGR y de su titular sufrirían una derrota cuyas
consecuencias serían letales para esa institu
ción y para el fiscal Gertz teniendo en cuenta
que estamos en la recta final de este sexenio.

Quien fuera director de
Pemex, desconoce la
denuncia de 63 fojas al

asegurar que esta versión fue
alterada y no corresponde
al documento original que
presentó y firmó, lo cual ha
generado controversia. Cabe
apuntar que, si la denuncia
fue alterada, sin duda sería
un triunfo para Lozoya, y la
posibilidad de que este caso
se caiga, no es descartable
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POSTERGAR LA RECOMPENSA
"Cuando un hombre no sabe hacia dónde

navega, ningún viento le es favorable"
Séneca

Somos un país futbolero, producto de
que a un porcentaje importante de la
población nos gusta el fútbol. Tengo 42

años y durante mi infancia y juventud, crecí vien
do todos los fines de semana la gran mayoría de
los partidos de cada jornada del fútbol mexica
no. En aquellos años, no era posible ver fútbol
de otros países y la información llegaba a cuen
tagotas, relatando las historias de lo que sucedía
en las canchas del mundo. Las citas para el roce
internacional, nos las daban las copas continen
tales y por supuesto la copa mundial.

Mi participación como aficionado en mun
diales ha sido profundamente emocionante, y
me ha hecho tolerante ante la frustración, pro
vocada porque nues
tro equipo nunca ha
conseguido objetivos
realmente valiosos en
ellos. A diferencia de lo

anterior, en cuanto a la
competencia en nues
tra zona geográfica, en
mi infancia y juventud,
solíamos ser líderes y
cada partido represen
taba un rosario de go
les cuando jugábamos
de local, y en contadas
ocasiones en las visitas

a Centroamérica, algún
partido se perdía.

Con el paso de los
años nuestra liga fue
cambiando, desafortu
nadamente no puedo
decir que esté evolucionando. Con el paso de
los años también, la diferencia de calidad que
nuestro fútbol tenía con los demás equipos de
la región se fue cerrando, y nuestras participacio
nes en mundiales lejos de mejorar, en el mejor
de los casos se estancaron, y hoy muchas seña
les nos advierten que somos menos competiti
vos en ellas.

A la vuelta de la esquina está un mundial
que se jugará en nuestro país; la localía que

suele darventaja sucumbe ante la capacidad,
la disciplina y el talento del visitante, así que
ni siendo anfitriones pareciera que en esta
ocasión podremos destacar.

Los dueños de! fútbol mexicano han logra
do un extraordinario negocio. No obstante, su

planeación adoleció de estrategias puntuales
para mejorar la calidad del futbolista mexicano.
Es decir, mientras tenemos una liga atractiva, con
muchos extranjeros, diversos patrocinadores y
millones de televidentes, tenemos futbolistas
mexicanos menos competitivos.

La participación de nuestra selección en
la pasada Copa América fue una muestra inte
resante. Ecuador culminó nuestra eliminación;
para aquel partido, muchos indicadores ponían
a México como favorito, pero el resultado nos
puso en nuestro lugar; abro un paréntesis para
celebrar que Richard Carapaz (ecuatoriano)
ganó una etapa en la Tour de Francia que está
en curso, ojalá un día nosotros tengamos a un
mexicano en la cúspide del ciclismo profesional.

La derrota frente a Ecuador trajo consigo el
despido de un técnico joven al que se le había
hecho parte de un supuesto plan de largo pla

zo, lo que ha provoca
do la posible recontra
tación de nuestro mejor
técnico, en la búsqueda
de ganar el próximo fin
de semana.

Los auténticos pla
nes de largo plazo re
quieren de la posterga
ción de la recompensa.
Sucede a nivel personal,
institucional, e incluso
nacional. Los realmen

te exitosos nos han

invitado a postergar la
recompensa en la bús
queda de construir un
sistema que produzca
éxito, entendido como
productor de buenos
resultados: ahorrando,

estudiando un poco más, aplazando el recreo,
disminuyendo las horas de sueño, extendiendo
la sesión de entrenamiento, y dejando el postre
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para otro momento. En contraparte, apostar por
la recompensa inmediata suele traer consecuen
cias devastadoras.

Los hechos demuestran que quienes toman
decisiones en nuestro fútbol, buscan la recom
pensa inmediata, priorizando ganar el próximo
partido y obtener mayores ingresos, por encima
de la construcción de un sistema que realmente
otorgue frutos de manera sostenible.

El mejor momento para sembrar un árbol
fue hace 20 años y el segundo mejor momento
para hacerlo es hoy. ¿Comenzamos a sembrar o
nos esperamos otro ratito?

Los auténticos planes
de largo plazo requieren

de la postergación de la
recompensa. Sucede a

nivel personal, institucional,
e incluso nacional. Los
realmente exitosos nos

han invitado a postergar la
recompensa en la búsqueda
de construir un sistema que
produzca éxito, entendido
como productor de buenos

resultados
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LASOBRERREPRESENTACION LEGISLATIVA
Por Rosy Ramales

La proximidad para la asignación
de diputaciones federales plurino
minales pone en el debate público

el reclamo de la oposición sobre la presu
mible sobrerrepresentación de Morena y
aliados (PT y PVEM), y la defensa de estos
partidos políticos del cálculo de curules
obtenidas conforme los resultados de la

elección 2024, que suman 372.
Ese total de curules por los dos principios

entre los 3 partidos. Las diputaciones de mayo
ría relativa no se tocan; esas son ganadas en las
urnas electorales.

El punto de conflicto está en las pluri
nominales, que se asignan a los partidos
políticos en función del número de votos
obtenido por cada
uno en la elección

correspondiente y
mediante una fórmu
la constitucional.

Ya desde 2021,
el Instituto Nacional

Electoral (INE) aplica
lineamientos (avala
dos por el Tribunal
Electoral del Poder
Judicial de la Federa

ción) para evitar la sub
y la sobrerrepresen
tación considerando
la afiliación efectiva
de las candidaturas

electas por mayoría
relativa, para efectos
de asignar las plurino
minales. Esto respecto
de las coaliciones.

Por ejemplo, si en la coalición guinda, el
PT registró al candidato "Y" por el distrito 19,
ganador de la elección, pero está afiliado a
Morena, la autoridad electoral se lo cuenta a
Morena para establecer todas las diputacio
nes electas vía mayoría relativa existentes por
esta filiación para asignar las pluris a Morena.
Así grosso modo.

De esta manera, el INE puso un dique a la
simulación, a un presumible fraude a la ley, por
parte de los partidos políticos coaligados que

en el 2018 se beneficiaron con la sobrerrepre
sentación postulando militantes de un partido
político como candidatos de otro partido dentro
de la coalición.

Y no solo lo hizo Morena con sus alia

dos (PT y PVEM), sino también la alianza
PRIPANPRD, porque es permitido, inclu
so en virtud de una jurisprudencia, que los
partidos políticos coaligados se presten
candidatos para postularlos como suyos
dentro de la coalición.

Pero a la hora de la asignación plurinomi
nal no se contaba la afiliación efectiva de los

electos por mayoría. Para asignar las diputa
ciones plurinominales 2024, el INE aplicará

los mismos lineamientos, modificados para
este proceso electoral.

Se entiende que ahora la oposición pre
tende que la autoridad electoral considere a
la coalición MorenaPTPVEM como un parti
do político en la asignación de curules de re
presentación proporcional o plurinominales
para que entre los tres no tengan más de 300
diputados por ambos principios o para que
no rebasen en ocho puntos su porcentaje de
votación nacional emitida.

Pero esa regla constitucional se aplica por
partido político, no por coalición.

En ello tiene razón la secretaria de Gober

nación, Luisa María Alcalde al sostener que,
en las elecciones de 2009, 2012, 2015, 2018
y 2021 se aplicó de la misma forma la cláusula
de gobernabilidad. Así que va a estar un poco

difícil, a menos de que
las autoridades elec
torales se avienten

el tiro de interpretar
de modo distinto las

disposiciones consti
tucionales que contie
nen la fórmula para la
asignación de dipu
taciones plurinomina
les, y consideren que
ahora debe aplicarse
por coalición y no por
partido político, para
garantizar además la
pluralidad política. Di
fícil, pero no imposible.

Al fin y al cabo, el
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derecho electoral es

muy flexible y sujeto a
la interpretación de las

y los magistrados electorales.
Por ejemplo, las coaliciones cuentan

como partido político en la obtención de
la senaduría de primera minoría; se le da a
la coalición que queda en segundo lugar y
corresponde a la primera fórmula de las dos
postuladas por la coalición.

Pero contar la coalición como un partido
político en la asignación plurinominal, sería
complejo porque de entrada el registro de
candidaturas por esta vía, por ley se hace por
partido político, no por coalición; de manera
individual cada partido registra una lista de
hasta 40 candidaturas por cada una de las 5

circunscripciones electorales.
Suponiendo que la autoridad decida

asignar por coalición, ¿cómo va a repartir
las curules que le toquen a ésta entre los
partidos coaligados? Se necesitarían reglas
y éstas no existen, salvo que el INE emita li
neamientos y los avale el TEPJF a riesgo de
invadir la competencia legislativa.

Una forma de terminar con la disputa
en torno a la sub y sobrerrepresentación
derivada de la asignación es eliminando
las diputaciones plurinominales.

*rosyra ma@hotmai l.com

Tiene razón la secretaria
de Gobernación, Luisa

María Alcalde al sostener

que, en las elecciones de
2009,2012,2015,2018
y 2021 se aplicó de ¡a

misma forma la cláusula de

gobernabilidad. Así que va a
estar un poco difícil, a menos

de que las autoridades
electorales se avienten el

tiro de interpretar de modo
distinto las disposiciones

constitucionales
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SE VA, PERO NO SE VA

n repetidas
ocasiones el

presidente
López Obrador, en sus
conferencias mañane

ras, ha dicho que a
partir del 1 de octubre
se retirará a su finca

de Palenque y que no
volverá a participaren
política, luego matizó

este dicho diciendo que sólo vendría a la ca
pital, a ver a su esposa Beatriz.

En otra conferencia más reciente dijo
que sólo regresaría si lo llamara su presi
denta, refiriéndose a Claudia Sheinbaum.

Lo cierto es que López Obrador es un
animal político, por lo que difícilmente po
drá abstenerse de participar en la política
nacional, sobre todo
cuando en su calidad

de líder indiscutible

de su movimiento y
de Morena, su crea
ción, seguirá siendo
un factor esencial en
¡as decisiones de la

alta política en el país.
El hueco que dejará,
difícilmente lo llenará

Claudia Sheinbaum,

fueron muchos años

de trabajo político
para llegar al fin de
su mandato, con
una popularidad
sin precedente.

Su plan para el
manejo de la sucesión, con el señalamiento
de las famosas corcholatas, le salió como
anillo al dedo, dejando a Claudia Shein
baum como su sucesora. La estrategia re
sultó eficaz, primero para la elección de
Claudia dentro del proceso interno de
Morena, con base en los resultados de las
encuestas que se realizaron, y después,
haciéndola ganar la elección con lo que le
otorgó una gran base popular de 33 millo
nes de votos que le dan suficiente legitimi
dad como nueva presidenta de la Repúbli
ca, marcando un hito histórico en México,
al tratarse de la primera mujer que llega a
la presidencia.

Esa legitimidad y la responsabilidad de
ejercer un poder tan basto, en un tiempo
prudente le permitirán afianzarse en la silla
presidencial y poder proyectar su verda
dero rostro político así como su forma de
gobernar y visión real del país, que en el
fondo es bastante diferente a la del hom

bre de Macuspana, por más que su oferta

de campaña haya sido la construcción del
segundo piso de la 4T. Después de un
tiempo razonable para culminar la transi
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ción de gobierno y ya con la banda presi
dencial bien puesta, podremos comprobar
de qué está hecha la doctora para seguir
aceptando recomendaciones, casi órdenes
de López Obrador, que ya ha empezado a
dárselas para que conserve en sus puestos
a diversos allegados a él, como Zoé Roble
do en el IMSS, invadiendo un espacio que
ya no le corresponde.

Sería bueno que el todavía presidente
revisara los pasajes de la historia de México,
que regularmente utiliza como referentes
en su actividad política, para que entienda
que los maximatos ya no tienen lugar en
México. Basta con repasar sucesos como
la expulsión de Plutarco Elias Calles por Lá

zaro Cárdenas, quien
no soportó la inje
rencia de Calles que
acostumbraba go
bernar tras bambali

nas. Otros ejemplos
menos significativos
pero importanes son
la relación afectada

entre el expresidente
López Portillo y Eche
verría a quien envió
como embajador a
un país de los más
alejados de México.

Quizás la ruptura
más relevante fue el

conflicto que se pre
sentó entre el expre

sidente Zedillo y Salinas de Gortari, quien
había afirmado que la nomenklatura del PRI,
término usado por el partido comunista so
viético por aquellos años, había asesinado
a Colosio, sin señalar a nadie en particular.
Zedillo que algo sabía, en cuanto fue pre
sidente mandó detener a Raúl, el hermano
incómodo de Carlos, desencadenando un
empeoramiento de la relación con el expre
sidente al grado de hacer una huelga de

hambre para defender a su hermano y final
mente se autoexilió en Irlanda y después en
Cuba. La relación entre los dos se quebró. La
ley no escrita del sistema político mexicano
dicta que los expresidentes, una vez que de
jan el poder, no intervienen en absoluto en
política y por lo general salen del país.

Esperemos que López Obrador no olvi
de las lecciones de la historia y controle su
casi incontenible pulsión por influir en las
grandes decisiones políticas del país y que
la presidenta Sheinbaum, se asuma como
verdadera jefa de estado.

Después de un tiempo
razonable para culminar la
transición de gobierno y ya
con la banda presidencial
bien puesta, podremos
comprobar de qué está

hecha la doctora para seguir
aceptando recomendaciones,

casi órdenes de López
Obrador
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AS EG U RAR MÁS VOTOS
POR "ADELA..."

n su afán
de echarseE
,a Ia bolsa

durante su sexenio
unos 3 millones vo

tos que pondría en
bandeja a su suce

sor/a, la virtual presidenta electa, Claudia
Sheinbaum, parece estar haciéndose bolas
con los apoyos, dádivas, dicen sus detrac
tores, que desde su campaña prometió a
las mujeres de 60 a 64 años y a los niños
que estudian ¡a secundaria pública.

Primero ilusionó a todas con el anun

cio de que les repartiría 3 mil pesotes bi
mestrales si ganaba el 2 de junio pasado;
después, ya como virtual presidenta electa,
precisó que recibirán
la billetiza en 2025,
un millón de mujeres
indígenas y afromexi
canas; al año siguien
te entraría al progra
ma otro millón, y a
más tardar en 2027

se completarían los
tres millones de vo

tos seguros, perdón,
los tres millones de

mujeres beneficiadas.
Para que no

se desilusionen y
aguanten tres años

la espera, les prome
tió que el programa
será universal.

"Estamos estimando, de acuerdo con
los ingresos planteados, y además que
haya recursos también para obra pública,
para los proyectos de trenes que estamos
proponiendo, que el primer año, para no
fallarle a la gente, podamos disponer de
poco más de 50 mil millones de pesos para
los dos programas (el de las mujeres y el de
las becas para primaria y secundaria).

Bueno, serán alrededor de 60 mil millo
nes, más bien, para 2025, pero de qué va a
ser universal, va a ser universal.

Esperamos tener todos los recursos
para que en el 2026 ya sea universa! y, si
no, seguro en el 2027", prometió. Ah, bue
no, dicen las pobres mujeres que esperan
con ansias recibir el apoyo.

Para evitar el posible malestar y recla
mos de las escogidas por la señora, acla
ró: "Lo dije siempre en campaña, el primer
año, 2025, van a ser 1 millón de mujeres
con 3 mil pesos (bimestrales); son 18 mil
millones de pesos, pero van a ser un poco
más de 1 millón de mujeres, considerando
63 a 64 años", confundió.

"Y en el caso de niñas y niños tam
bién siempre lo admití, les decía que van
a ser tres años para poder cumplir con la
beca universal... esperamos que lo poda
mos hacer en dos años, no en tres, pero
por lo pronto lo estamos calculando para
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tres años.

Entonces, en
2025 todos los ado

lescentes que van a
secundaria de todo

el país van a tener
su beca".

En el caso del

programa para mu

jeres, en 2025 se
empezará con las in
dígenas y afromexi
canas de 60 a 64

años, y con las de 63
y 64 años, sin ningu
na distinción.

"Si los ingresos
nos dan, va aumen
tando (la cobertura)

de acuerdo con la edad. Y ya en 2026 ya
buscamos hacerlo universal, de 60 a 64
años", reiteró.

En pocas palabras mujeres de 60 a 64
años, indígenas, afromexicanas o no, us
tedes no dejen de preocuparse, ya sea en
dos o en tres años recibirán su apoyo; es
peren pacientemente la visita de los "cuer
vos de la nación", perdón, los siervos quie
nes las inscribirá a ustedes y a sus niños en
edad de secundaria, fue el mensaje.

La pregunta que se hacen algunos ana
listas políticos bisoños es de dónde va a
sacar la lana.

En el caso del programa
para mujeres, en 2025 se
empezará con las indígenas
y afromexicanas de 60 a 64
años, y con las de 63 y 64
años, sin ninguna distinción.
"Si los ingresos nos dan, va
aumentando (la cobertura)
de acuerdo con la edad. Y

ya en 2026 ya buscamos
hacerlo universal, de 60 a 64

años", reiteró
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CONFIDENTE EMEEQUIS

CHERTORIVSKI, UN
LIDERAZGO A CONSIDERAR
Pasada ya la elec

ción, conviene
detenerse en

Salomón Chertorivski.

Por mucho, fue el can
didato más preparado en
la búsqueda de la Jefatu
ra de Gobierno este año.

En los tres debates hizo propuestas y no se in
volucró en la espiral de descalificaciones en las
que se enfrascaron Clara Brugada y Santiago Ta
boada. Si se hiciera una prueba candidatura por
candidatura, Chertorivski aventaja; pero no resul
tó suficiente, lo que es todo un tema de análisis
sobre el comportamiento de los votantes.

Como lo hicieron respecto a la presidencia
de la República, en la Ciudad de México también
compitieron en solitario, bajo la ¡dea de que MC
se podría convertir en una
especie de tercera vía, di
ferenciada, con claridad,
de la alianza del PRI, PAN
y PRD, pero también de
Morena, PT y Partido Ver
de Chertorivski optó por
una campaña en tierra, re
corrió la capital y viajó en
el Sistema de Transporte
Colectivo (Metro).
Mostró que tenía

diagnóstico y solucio
nes para los problemas
más apremiantes.

Pese a ello, obtuvo
410 mil votos, lejanos a
los 2 millones 88 mil de Brugada y los 2 millo
nes 161 de Taboada. Lo que ocurrió es que la
elección planteaba una determinación entre
dos modelos de país y toda una serie de trans
formaciones, donde la Ciudad de México pare
cía ser una posición que ganaría la oposición.
Era un planteamiento correcto el de buscar un
espectro lo más amplio posible, para enfrentar
una elección que estuvo lejos de ser equitativa
y que tuvo características de Estado.

Por eso, en algunos círculos, y por posicio
nes absurdas de algunos liderazgos de MC,
eran vistos con sospecha por franjas ciudadanas
que quizá habrían optado por un voto cruzado

en otro escenario. Ahora que todas las alianzas
están a revisión, que en el PAN señalan que no
deben continuar los acuerdos con el PRI, como

no sean los de contención en el legislativo, es
que cobran otra dimensión las propuestas de
contender con las propias fuerzas y en todo
caso comprometerse a defender temas especí
ficos, como son los respectivos a la división de
poderes o los equilibrios constitucionales.

Es probable que para el 2027 no subsistan
las alianzas, o al menos no con construcciones
similares a las actuales, y es ahí donde se tiene
que apreciar que competir bajo un paraguas
ideológico claro y alineado a las historias y tra
diciones de los propios partidos, es algo para
retomar y no para descartar.

Acaso por ello, Chertorivski está convencido
de que el balance electoral para MC es bueno.

En términos concretos, lograron 531 mil su
fragios para el Congreso de la Ciudad de Méxi
co, lo que los coloca como una fuerza con la que

se tendrá que dialogar y,
en su caso, negociar.

En los hechos, despla
zaron, en el legislativo, al
PRD, quienes obtuvieron
200 mil votos, a! propio
PRI con sus 51 7 mil sufra

gios y al PT que alcanzó
una votación de 499 mil.

Martha Ávila, la coor
dinadora de Morena

en el Congreso local, y
quien busca repetir en
esa posición, ha dicho
que buscarán conformar
mayorías calificadas MC
en algunos temas.

Esto, lejos de ser una mala señal, puede sig
nificar una ruta positiva si en MC mantienen la
coherencia legislativa con ¡a que han actuado
en el pasado, donde han mantenido posiciones
distantes del partido oficial en los asuntos que
son sustantivos a nuestra democracia.

Después de la tormenta, ya en el momento
de medir los daños, puede resultar, en efecto,
que el balance para MC no sea malo, ya que su
apuesta principal era la de consolidarse como
una fuerza autónoma y eso, en la Ciudad de Mé

El IndependienteFecha: 19/07/2024
Página: 16

Area cm2: 445

1 / 2

Columnas Políticas

Julian Andrade

Costo: 24,176

Página 152 de 167 Índice



xico, y de la mano de Chertorivski, lo lograron.
En todo caso, y no es un asunto menor, tendrán

que escuchar a Chertorivski, quien se ganó un l¡
derazgo planteando una visión para el presente y
futuro de la Ciudad, pero también gastando sue
las y posibilitando un diálogo con los ciudadanos.

Chertorivski está convencido

de que el balance electoral
para MC es bueno.

En términos concretos,
lograron 531 mil sufragios

para el Congreso de la Ciudad
de México, lo que los coloca
como una fuerza con la que se
tendrá que dialogar y, en su

caso, negociar
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POR LA ESPIRAL

VON DER LEYEN Y LA
TORMENTA PERFECTA

Iay Ursula von derH Leyen para rato.
Al menos para

próximos cinco años porque
ayer salió revalidada por el

Parlamento Europeo para quedarse otro período al
frente de la Comisión Europea y no será nada fácil.

Es verdad que no le ha ido tan mal en la votación
es más para como están las cosas color de hormiga
en la Unión Europea con la ultraderecha al acecho,
esta vez Von der Leyen convenció a 401 eurodiputa
dos que votaron por ella contra 284 en contra y 15
abstenciones. De hecho, logró 41 votos más de res
paldo respecto del margen de nueve votos que ob
tuvo en 201 9.

Aquí en Europa ya sabe
mos cuáles son las obsesio

nes de esta política alemana
de 65 años de edad: impul
sar la agenda feminista de
la UE y consolidar la agenda
verde en pro de la descarbo
nización de la UE. Lo intere

sante es que ahora se fija en
el tema de la vivienda que
es un cisma en varios países
miembros, el precio del ladri
llo está por las nubes; y tam
bién pone la atención en lo
que ya se ve venir: el triunfo
deTrump dejará a los aliados
europeos sin el paraguas de
protección militar tradicionaí
por eso Von der Leyen ha reiterado que trabajará por
el tema de la seguridad y la defensa de la UE.

No será nada sencillo sacar adelante está agen
da. A Europa se le ha conjugado la tormenta política
perfecta: la ultraderecha en auge, a su vez Francia
Alemania, dos naciones líderes de la UE, están bajo
el acecho de los grupos de extrema derecha y con
problemas económicos. En 2023, el PIB galo creció
0.9% con una inflación de 4.9% y Alemania, su PIB
cayó 0.3% con una inflación del 5.9 por ciento.

Además, es un año electoral relevante en el que
ya fueron renovados el Parlamento Europeo y la Co
misión Europea; también sucederá con el Consejo
Europeo. Precisamente, el socialista Antonio Costa,
exprimer ministro de Portugal, va a relevar a Charles
Michel al frente del Consejo Europeo.

Al interior del grupo europeo hay una animosi
dad por los movimientos del primer ministro húnga
ro, Víktor Orbán, cuya postura díscola está provocan
do una serie de roces constantes.

Este período además coincide con que Hun
gría preside el Consejo Europeo de forma ro

détatoria desde el primero de julio, hasta el 31
diciembre de este año.

Recién inició la presidencia húngara, Orbán ya
realizó tres viajes estratégicos en una semana: visitó
al mandatario ucranio, Volodímir Zelenski, a quien
le ha pedido un alto el fuego; luego viajó al Kremlin
para reunirse con su amigo y aliado, el dictador ruso,
Vladimir Putin para hablar de la guerra y el impacto
económico; y, por último, sostuvo un encuentro con
su homólogo chino, Xi Jinping con quien abordó el
tema de los aranceles a los autos eléctricos.

Por no obviar que también viajó para ver a Trump
(días antes del atentado) y volvió a alinear su agenda
y sus intereses en la misma órbita del pensamiento
trumpista: cerofinanciamiento y ayuda militara Ucra
nia; una postura proPutín e inclusive antipalestina en
el caso de Israel.

Gran parte de las friccio
nes entre Hungría y el resto
del bloque europeo se de
ben a la proximidad de Or
bán con Vladimir Putin, que
el primer ministro húngaro
no ha hecho ningún esfuerzo
por ocultar.

No es de extrañar, por
tanto, que Hungría haya es
tado arrastrando los pies a
cada paso a la hora de ne
gociar las distintas rondas de
sanciones que la UE ha apli
cado contra Rusia desde que
el Kremlin lanzó su invasión a

gran escala de Ucrania, el 24
de febrero de 2022.

A COLACIÓN
En los últimos tres quinquenios, las eleccio

nes europeas se viven como una auténtica ba
tahola de supervivencia de la UE muy a pesar
de sus 67 años de existencia, su consolidación
parece todavía estar lejana.

Desde que fue signado el 25 de marzo de 1957
el Tratado de Roma y se convirtió en una piedra an
gular para crear el entramado que es hoy la UE con
sus veintisiete países miembros, este gran esfuerzo
de paz, de unidad, de cooperación y de buscar el
progreso de forma conjunta, no ha estado exento de
voces discordantes sobre todo nacionalistas y ultra
nacionalistas que más que sumar, lo que buscan es
romper la unidad y volver a encerrar a sus respectivas
naciones, en sus intereses más locales.

Las elecciones europeas no solo son un profun
do ejercicio democrático para conformar las diversas
fuerzas de representación política de cada uno de los
países miembros para llevar su voz y su voto al Parla
mento Europeo, también son un termómetro político
interno para medir la fuerza política de cada gobierno
y de su capacidad de gestión y que tan fuerte o débil
se encuentra en el terreno de los apoyos legislativos
y ciudadanos.
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Una mayor representación legislativa por par
te de la ultraderecha con todos sus distintos ma

tices dará sin duda una gran oportunidad para
difundir su mensaje.

La primera ministra Italiana, Georgia Meloni, que
ría que su grupo político fuese una bisagra importan
te en el PE, pero se ha visto marginada por los otros
grupos de ultraderecha que la ven a ella como "mo
derada".

La alianza de Le Pen con Orbán y Salvini la
han dejado minusvalorada en el PE. Meloni es la
menos extrema de ellos, de hecho, defiende en
parte las políticas verdes y en ningún momento
ha dudado un ápice en continuar con el apoyo a
Ucrania ante la invasión rusa, sin embargo, su blo
que Conservadores y Reformistas Europeos, ha
quedado opacado por el discurso más fuerte de
Patriotas por Europa.

La actual y futura presidenta de la
Comisión Europea, Ursula von der
Leyen. (Foto EFE)
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CON LA IZQUIERDA, LA CDMX
CAYÓ AL LUGAR 1 2 EN DEPORTE
Por Alejandro Lelo de Larrea

Clara Brugada debe tener
daro el triste diagnóstico
deportivo que hereda, otra

de las deudas que ha dejado la izquier
da en la Ciudad de México, los mismos
que gobiernan desde 1997: la CDMX
pasó del primer lugar que ocupaba en
1996, al sitio 12 que tiene actualmente,
reflejo del olvido, del fracaso de las po
líticas públicas a lo largo de 27 años.

Antes de 1996, durante muchas
décadas no había quién le ganara al
entonces Distrito Federal. En los re

sultados se reflejaba que era y sigue
siendo la segunda entidad con mayor
infraestructura deportiva, también en
número de habitantes, y que había un
interés por los gobernantes en turno
para fomentar y apoyar al deporte de
alta competencia.

Hoy no queda nada de eso. Que
la CDMX sea el sitio 12 del país en
los Nacionales de la Conade (Co
misión Nacional de Cultura Física y
Deporte) es una pena. El pecador
original de esta debacle fue Andrés
Manuel López Obrador, pues cuan
do asumió la Jefatura de Gobierno

del DF, en el 2000, evadió la respon
sabilidad política y social del depor
te y se la trasladó a las Delegaciones,
incluida la infraestructura.

En lo general, los gobiernos dele

gacionales del PRD, y ahora de More
na, descuidaron mucho los deportivos.
Tan es así, que una de las principales
críticas y quejas de los alcaldes de opo
sición, cuando asumieron sus encargos
en 2021, los recibieron cerrados, aban
donados^ tuvieron que recuperarlos.

Además, Brugada debe saberlo,
ha habido un desdén absoluto del

apoyo oficial de las autoridades de
la CDMX para deportistas de alto
rendimiento, originarios de la capital
o habitantes de ésta, quienes opta
ron por fugarse a otras entidades de
la República que sí les ofrecieron res
paldo para su preparación, becas,
apoyos para viajes, sitios de entre
namiento, producto de un sistema
deportivo estatal.

En este contexto, más de 12 mil
personas que conforman la Unión Na
cional de Asociaciones Deportivas y
Activación Física (UNDAF) se pusieron
a trabajar en una propuesta, que reca
yó en un decálogo para la "transforma
ción de la cultura física y el deporte",
encabezado por Geoffrey Recoder, li
cenciado en educación física y experto
en gestión de entidades deportivas.

Desde el primer punto habla del
mejoramiento de la infraestructura
y acceso a las instalaciones deporti
vas. Luego, considera fundamental la

promoción de la activación física, la
atención a grupos específicos como
personas con discapacidad y adultos
mayores; desarrollo deportivo de alta
competencia; más y mejor educación
física y deportiva en deportivos públi
cos y privados, escuelas.

También mejorar la Ley, por ejem
plo, para que los instructoresy entrena
dores reciban mejores salarios y obli
gar a los gimnasios y clubes deporti
vos, sobre todo los más grandes, a que
los capaciten y certifiquen.

En otros puntos, Recoder considera
importante la colaboración y coordina
ción institucional entre áreas de seguri
dad, salud, educativas; transparencia y
autogenerados del deporte, que sean
para el deporte; fomento económico y
empresarial; apoyo internacional.

Pero hay tres adicionales que
plantea Recoder: la recuperación
del prestigio de la alta competencia
deportiva de la CDMX; Ciudad de
México, capital mundial del deporte
e incluso aprovechar que seremos
sede de la copa del mundo de fút
bol de 2026; también otorgar más y
mejores apoyos a los buenos depor
tistas, y finalmente creación de la Se
cretaría de Cultura Física y Deporte
de la CDMX. Ahí está el reto de Bru

gada: revertir la deuda de la izquier
da en materia deportiva en la CDMX.
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GLORIETA DE COLON

TRIBUNAL: TRAGEDIA
EN L12, POR 'FALTA DE
MANTENIMIENTO'

"ste jueves, unEs1 lesionado por el
.desplome de un

vagón de la Línea 12 que provocó la muerte de
27 personas ganó un juicio administrativo para
que lo indemnice el Metro, y en su resolución la
magistratura aseveró que la tragedia fue respon
sabilidad del deficiente mantenimiento, no de
su construcción. Este es por lo menos el tercer
señalamiento contundente de que la adminis

tración de Claudia Sheinbaum tuvo responsabi
lidad en esta tragedia, ocurrida el 3 de mayo de
2021. Primero, el peritaje de la empresa noruega
DNV concluyó de manera contundente que fue
a problemas de origen en la construcción, pero
también a falta de mantenimiento. Luego, Carlos
Slim, el propietario de Cicsa, la empresa cons
tructora del tramo que se desplomó, también
aseveró que fue por deficiencias en el mante

nimiento. Sería muy interesante saber qué va a
opinar quien era jefa de gobierno en esos días
del desplome, hoy en su calidad de virtual presi
denta electa.

¿RENATO SALES A LA FISCALÍA?
Todo apunta que Martí Batres no podrá en

el mes de septiembre, como lo tenía planeado,
colocar a su cuñado, Ulises Lara, como titular de
la Fiscalía General de Justicia de la CDMX, misma
que hoy encabeza como encargado de despa
cho. Comienza a crecer la versión de que le van
a ordenar que proponga a Renato Sales Heredia,
quien cuenta con lo más importante para llegar
al cargo: el aval del presidente Andrés Manuel
López Obrador, con quien ya laboró como sub
procurador de la capital del país, cuando el ta
basqueño la gobernaba. No es descabellada la
versión, sobre todo porque hace un mes renun
ció a la Fiscalía de Campeche. Si el Tribunal Elec
toral del Poder Judicial de la Federación confirma

que Morena y sus aliados tendrán 43 diputados
en el Congreso de la CDMX, sólo les faltaría un
voto para ratificar a Sales, quien lo obtendría fácil
del PRI, porque trabajó con Enrique Peña como
coordinador Nacional Antisecuestro y comisio
nado Nacional de Seguridad, en la Secretaría de
Gobernación que encabezaba Miguel Osorio
Chong. En una de esas, hasta los panistas andan
votando por Sales, con tal de que se vaya Ulises
Lara y todo lo que tenga que ver con Ernestina
Godoy en esa dependencia.

El IndependienteFecha: 19/07/2024
Página: 14

Area cm2: 205

1 / 2

Columnas Políticas

Redacciòn

Costo: 11,137

Página 157 de 167 Índice



Foto: Especial
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MISCELANEA POLITICA

TRUMP YVANCE, ¿UN
PELIGRO PARA MEXICO?
^^l reciente

¦ atentado que
.por un pelito

literal le pudo costar
la vida al expresiden
te estadounidense

Donald Trump en
Pennsylvania lo coloca como el hombre del mo
mento en su lucha por la Casa Blanca.

Con la oreja derecha vendada Trump lle
gó triunfante, rodeado de un impresionante
número de elementos del Servicio Secreto,
a la Convención Republicana en Milwaukee,
como héroe de las clases medias que lo ven
como un ariete contra los enemigos de Amé
rica, como ellos mismos llaman a Estados Uni
dos, al único capaz de detener el flujo de esos
desagradables migrantes que quieren violar
a sus jóvenes mujeres, el que advirtió que no
permitirá se confabulen México y China para
introducir acero ilegal a su territorio, el que
advirtió que los vehículos producidos al norte
y al sur de sus fronteras deberán contener un
mínimo de 70% de partes de acero y aluminio
fabricadas en ese país o no entran, el que está
dispuesto a hacer lo que sea necesario para
evitar que los "bad hombres" sigan operando
con toda impunidad bajo su frontera sur.

En la acera de enfrente está Joe Biden, con
tagiado de Covid 19, con sus lamentables epi

sodios que en eventos públicos han puesto en
duda su capacidad física y mental para repetir
como mandatario del

país militarmente más
poderoso del mundo.

Ante su insisten

cia de ir a las urnas el
5 de noviembre los

demócratas parecen
haber decidido inte

ligentemente dejarlo
solo y esperar tener un
mejor candidato para
2028; sus gallos no
quieren ir a una costo
sa contienda que está
prácticamente perdida.

En este escenario

político surge el nom
bre de James Donald

Bowman, hoy conocido
como James David Van

ce, J.D. Vanee, senador
candidato a la vicepresi
dencia de Trump, conocido porformar parte de
ese grupo de legisladores convencidos que es
necesario enviar tropas a México para ubicar y
desmantelar a los grupos del crimen organiza
do que, enriquecidos por el tráfico de fentanilo,
han desestabilizado al gobierno de nuestro país
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y que en no más de tres años lo habrán conver
tido en un estado fallido.

Vanee es un político, empresario opositor
al TLCAN, escritor y exmarine que sirvió en Irak,
abogado porYale, negacionista del cambio cli
mático, antiinmigrante, proteccionista, y a sus
casi 40 años tiene un feroz apetito por llegar a
ser, en cuatro años más, el próximo huésped de
la Casa Blanca, lo que son malas noticias para la
próxima administración de Claudia Sheinbaum.

La pareja
TrumpVance tiene
amplias posibilidades
de asumir la presiden
cia y vicepresidencia
de los Estados Uni

dos y con ello varios
países comenzarán a
sufrir sus decisiones.

En México, la doctora
Sheinbaum deberá

comenzar a diseñar

una estrategia, junto
con sus designados
secretarios de Relacio

nes Exteriores, Juan
Ramón de la Fuente y
de Economía, Marce
lo Ebrard, para prever
escenarios que no
tomen al país por sor
presa y permitan en

frentar una agresiva política intervencionista
en materia migratoria, económica y militar.

Trump no tiene nada que perder: dice ufano
que ya dobló a México y que lo volverá a hacer.

Está decidido a aprovechar los próximos
cuatro años al frente de la Casa Blanca, aunque

La pareja TrumpVance
tiene amplias posibilidades
de asumir la presidencia
y vicepresidencia de los
Estados Unidos y con ello
varios países comenzarán
a sufrir sus decisiones.
En México, la doctora

Sheinbaum deberá comenzar

a diseñar una estrategia,
junto con sus designados
secretarios de Relaciones
Exteriores, Juan Ramón de
la Fuente y de Economía,

Marcelo Ebrard

tenga que pasar por la soberanía e indepen
dencia de quienes le estorben, y ni qué decir
de Vanee, que desde sus inicios como político
ha sido claro: América para los americanos o,
"hagamos grande a Estados Unidos otra vez",
cueste lo que cueste.

RAPIDITAS:

El Magistrado José Faustino Arango, del
Consejo de la Judicatura de la Suprema Corte
de la Nación, notificó al titular del Juzgado Sép
timo de Distrito en Tamaulipas, Juan Fernando
Alvarado López, la suspensión del ejercicio de
sus funciones y la separación de su cargo por las
ilegales suspensiones concedidas al exgober
nador Francisco Javier García Cabeza de Vaca,
a fin de lograr su registro como candidato a di
putado federal

En el primer semestre de este año se tie
nen REGISTRADOS 203 robos de vehículos de

carga, principalmente en los estados de Méxi
co, Puebla, Jalisco, Guanajuato, San Luis Potosí,
Veracruz, Querétaro e Hidalgo, según el repor
te de la Asociación Mexicana de Empresas de
Seguridad Privada e Industria Satelital, AMESIS,
destacando el robo de abarrotes en 30%, ace
ro 24%, llantas 20%, materia prima 15%, herra
mienta 9% y varios en un 7%.

¿Y la autoridad apá?
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AUNQUE la confirmación del gabinete de
la CDMX para el próximo sexenio será hasta
agosto, hay quien dice que ya puede pa
lomearse a quien ocupará la Secretaría de
Movilidad (Semovi).

Y LOS más optimistas andan tristes al
enterarse que se reciclará un personaje de la
vieja guardia.

PUES si todo va como hasta ahora, será
Armando Quintero, ex titular de la extinta
Secretaría de Transportes y Vialidad (Setra
vi), la dependencia que el mismo Miguel
Ángel Mancera consideró en su momento
como un foco de corrupción que tenía que
desaparecer.

CUENTAN que el equipo del Secretario
actual, Andrés Lajous, intentó dejar a gente

de su confianza, como Fernanda Rivera.
PERO que tuvo que dar un amarrón

con chirrido de llantas, pues en la confor
mación del equipo lleva mano Alejandro
Encinas.

ASÍ ES que, ya sabe, dudas —pero, so
bre todo, reclamaciones—, con él mero.

v* ^

Y EN TEMA que va junto con pegado, que
nadie sienta que ya se acabó el sexenio,
pues ex dirigentes de Ruta 100 amagan con
las protestas más escandalosas que hayan
organizado.
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Por el bien de lodos...en
el mundo

L A principios de mes, la tormenta tropical
Beryl, dejó a sil paso por los Estados Unidos,
muerte, desolación y un apagón que afectó a
más de 2 millones de personas,principalmente
en Texas y California; el huracán que entró por
el sureste mexicano, contrario a USA en donde
llegó con categoría 1, en el sureste mexicano
fue categoría 3, y los daños en energía eléctrica
fueron proporcionales a los de Texas, sin
embargo, estos fueron reparados en 12 horas,
contrario a estados unidos que permanecieron
13 días sin luz, hasta que CFE lo restableció, en
esc momento, no se difundió la noticia de que,
ante la catástrofe, el gobierno mexicano a través
de la CFE, esa que recuperamos en este sexenio,
reparó la energía de los téjanos en tan solo unas
horas, dando ejemplo del gran trabajo de CFE.
2 Durante el Gobierno de Alberto

Fernández, México vendió hidrocarburos a
Argentina, por 134 millones de dólares que no
fueron paagados, sin embargo, al gobierno de
Milei se le "olvidó" lo que México hizo por los
ar gentinos y además de no reconocer el adeudo,
se ha dedicado a denostar al presidente López
Obrador.

3. Un caso similar sucedc con Ecuador, y
también por concepto de hidrocarburos. El

adeudo que el gobierno de Daniel Noboa, ese
que invadió la embaj ada mexicana y maltratara
a nuestros diplomáticos es de $ SSO mil
millones de dólares (hasta agosto del 2023) y
ios intereses correspondientes.
4. La cereza del pastel, ¿sabes cuánto dinero
le prestó México a Estados Unidos?, la nada
despreciable cantidad de $340,000,000 de
dólares.

México ha ayudado a muchos más países,
sobre todo de Latinoamérica, los programas
sociales como Sembrando Vida han sido

imple me ntados con la asesoría de nuestro
gobierno, en algunos casos, sin importar la
crítica internacional.

La huella que deja este gobierno es la que
recientemente vimos en las elecciones de

Francia y Reino Unido, al frenar el embate de
la derecha, gracias a la inspiración de nuestro
presidente. AjeanLuc Mclenchon se le ha
llamado el "AMLO francés" y ha declarado que
considera al gobierno del presidente López
Obrador como el más humano que ha tenido
México en mucho tiempo, y destacó el enfoque
que ha tenido con los más necesitados.
"Por el bien de todos...y del mundo"
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Reclamo tras
reclamo

El que no ve lo duro sino lo
tupido es mi querido Mauricio
Tabe, que, aunque una amiga
por aquí le quiso echar tantitas
flores más bien son como de

cempasúchil porque la gente lo
quiere medio matar.

Otra columnista dijo que
Tabe no ha hecho mala labor

en Miguel Hidalgo y me voy
a permitir contradecirla, no
es un tema personas, pero las
personas dicen lo contrario,

Tabe tuvo un evento en

N extdtla de Participación
Ciudadana en donde no se vio a

laconcejalade esta comisión, la
huele moles, Altagracia Méndez.
"Ta se robó todo lo que pudo la
bruja esa", se escuchó decir de
un vecino que estaba bastante
molesto can el alcalde,

El punto no es ese, es que
el panista estaba tan enoj ado
por lo que le estaban diciendo
los vecinos que le pasó lo de "se
le lengua la traba" y terminó
siendo un homenaje a nuestra
querida Chimoltrufia.

Resulta que en su publicación

de redes la alcaldía puso. "En
MH seguimos realizando obras
como nunca, y hoy nuestras
vecinas y vecinos de Nextitla
tienen un nuevo sistema de

drenaj e y banquetas, que
supervisó nuestro alcalde
Mauricio Tabe Echartea".

Pero al ser señalado por los
habitantes de dicha colonia

Tabe di jo que "yo vengo a hacer
la supervisión de las obras, no
se están entregando obras, yo
vengo a ver que los detalles que
no se hayan hecho bien se tienen
que corregir".

Le echaron en cara la mala

ejecución de los trabajos y le
exigieron la comprobación
de gastos, señores revisen los
bolsillos de Méndez, ella se
quedó con algo. "Que no se
cuelgue medallitas ajenas y que
haga bien su trabaj o que para
eso le pagamos", dijo una de las
vecinas, y mentira no es.

¡Bájale atutonito mijo,
mientras querías el voto allí
andabas de lambe botas!

Aguántate...
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Que explique Ñor
ma Piña por qué
se reunió con Alilo

OTRO PERSONAJE DE LA OPOSICION

La presidenta de la Suprema Cor
te de Justicia de la Nación (SC JN),
Norma Piña, se reunió en diciem
bre con Alejandro Moreno, Alito, el
presidente del PR1. Fue una cena, y
sucedió en la lujosa casa del minis
tro Juan Luis González Alcántara

Carrancá.
Asistieron a la cena también los

magistrados electorales Felipe de
la Mata Pizaña, Felipe Fuentes Ba
rrera y Mónica Sota Fregoso. Se
gún los testimonios recabados, sólo
Norma Piña y González Alcántara
sabian que acudiría Alito. A dicha
reunión también fue invitado San

tiago Creel, quien era en ese enton
ces el coordinador de la campaña
de Xóchitl Gálvez.

La ministra Piña jamás dio una
explicación de por qué convocó a
dicha reunión ni los temas trata

dos ahí. Por donde se le vea, esa re
unión no debió haberse dado, pues
además de las sospechas que gene
ró, evidenció que, entre los par
tidos de oposición y la cúpula del
Poder Judicial, había diálogo e in
tención de acuerdos.

Este miércoles, el presiden
te Andrés Manuel López Obrador
le pidió a la ministra Norma Piña
que explicara por qué se reunió con
Alito, qué temas trataron y a qué
acuerdos llegaron. Dijo el manda
tario: "El que la presidenta de la
Suprema Corte va a una cena a la
casa de otro ministro, una casa de
lujo en Las Lomas, y se entrevis
ta con el presidente de un parti
do, cenan y seguramente llegan a
acuerdos. Que, por cierto, debería
de informar la señora de qué habla
ron y, además, cómo es que aceptó
ir a esa cena en pleno proceso elec
toral".

La virtual presidente electa,
Claudia Sheinbaum, también el
miércoles pidió que la ministra
Norma Piña explicara por qué se
reunió Alito.

La presidenta de la SCJN debe
informar por qué se reunió con el
dirigente del PRI, qué temas trata
ron y, especialmente, a qué acuer
dos llegaron o intentaron llegar.
Esa reunión transformó a Nor

ma Piña de máxima autoridad del

Poder Judicial a un personaje más
de la oposición. Y eso es lamenta
ble.
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Ultimos iMHii
bramicntos

TRES NUEVOS SECRETARIOS

La virtual Presidenta, Claudia Shein
baum, anunció tres nuevos Secreta
rios de Estado. Concretamente, la Lic.
Claudia Curiel de Icaza será la respon
sable de la importante dependencia
dentro del ámbito cultural. Claudia

Curiel tiene una trayectoria en renglo
nes básicos, como haber sido subdirec
tor a de la Casa del Lago de la UNAM y
subdirectora de programación de la
Dirección General de Música; además,
mantiene una cercana relación con la

Titular del Ejecutivo, de tal suerte que,
en 2022, fue designada Secretaria de
Cultura de laCDMX.

Por lo que hace a la Secretaría del

Trabajo, continúa en el cargo Mara
tli Bolaños López, quien originalmen
te fue Subsecretario y a la salida de la
actual Secretaria de Gobernación, se
convirtió en Secretario del Trabajo y
Previsión Social. Bolaños López, es
licenciado en Relaciones Internacio

nales y fue Secretario Particular de
Marcelo Ebrard de 2018 al 2020.

Quien ha causado sorpresa es la
nueva Secretaria de Turismo, Jose
fina Rodríguez Zamora, la cual estu
dió Administración de Empresas en
una Universidad de Puebla y sin más,
se ha desenvuelto como Secretaria de

Turismo del Estado de Tlaxcala; tam
bién tiene antecedentes en puestos se
cundarios en el ámbito de la Secretaría
de Educación Pública de Puebla. Todo

parece indicar que tiene corta expe
riencia en turismo, circunstancia que
deberá superarse contando con bue
nos colaboradores.

La Secretaría de Turismo es funda

mental en México, dado que, un ingre
so importante proviene precisamente
de esa área y es indispensable la pro
moción del sector y más aún, estimu
lar los polos turísticos de nuestro País.
Lo que mejor puede ofrecer México
al mundo, es su extraordinario clima,
maravillosas playas y paisajes.
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Se fortalece el
nuevo TUCAM

MAESTRO, AMLO REPROCHÓ QUE LA CONVEN
CIÓN REPUBLICANA DEFIENDA LAS ARMAS.

Con ese desmedido comercio bélico, en EU se juega
diariamente a la ruleta rusa: si la bala no le toca auno, le
toca a otro, y así. Los trumpistas defienden la posesión,
armamentista, y a su país desatienden con tanto loco ex
tremista.

Alito dijo que defender al PJ es defender a México
y la democracia.
Y mucho más a su cuatacha Norma Lucía, quien a su vez
abogapor la reelección de #LordBotox, sellando supac
to navideño.

Fernando Salgado, secretario general adjunto de la
CTM, renunció al PRI y criticó la gestión del actual pas
tor.

Zas, otro viejo bastión que pierde Alito y se va fortale
ciendo el nuevo TUCAM: Todos Unidos Contra Alejan
dro Moreno, Falta el TEPJF.

Laynez no cree que en 30 años el sistema judicial
sólo haya traído corrupción, ineficiencías, impuni
dad y tráfico de influencias.

Pues "aunque usted 110 lo crea" parafraseando a ñi
pley, es la más cruel y cínica verdad, y más parales que
la han sufrido en carne propia. Por eso va la iniciativa del
PeJe contra el desvergonzado PJ.
La Conferencia Política de Acción Conservadora

(CPAC) tendrá sesión en un hotel capitalino, el 24
de agosto.
Asistirán representantes de Vox, USA el chileno Kast,
el carioca Eduardo Bolsonaro y otros tipej os similares a
Eduardo Verástegui, frustrado candidato presidencial,
quien asi seguirá por su fascismo recalcitrante. No son
bienvenidos, pero que vengan, coman... y se larguen.
Javier Lozano tuiteó que el ALFA es "totalmente
pedestre, me cae de madre que ni la TAPO; parece
el Metra, no mamen".
¿Y viajó en premium, primera clase o en la sección de
mascotas?.. C011 eso de que sigue siendo elfalderito de
Calderón, ladra y ladra.
Biden citó que llamas e Israel aceptaron el plan de
paz.

Ha de ser otra laguna mental de Joe, porque el pue
blo palestino es masacrado im día sí y otro también por
huestes del genocida Netanyahu.
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